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mismo, sobre el destino que se le dará a la cárcel de San Miguel. (5241 de 
17/11/2011). A Ministerio de Justicia. 

 - Diputado Teillier, Informe sobre el concurso público convocado por el Ser-
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yor, en el hospital de Cañete, Región del Biobío, y que habría sido ganado 
por la trabajadora social, doña María Elena Parra Sáez. (5242 de 
17/11/2011). A Ministerio de Salud. 
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jefe del Departamento de Cooperativas . 
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informe sobre acontecimientos similares ocurridos en el pasado, y si al efec-
to se han adoptado medidas de mitigación de daño ambiental en la referida 
zona. (5250 de 18/11/2011). A Ministerio Medio Ambiente. 

 - Diputada Molina doña Andrea, Ordene realizar una medición de los decibe-
les existentes en la calle Camino Viejo, comuna de Puchuncaví, Región de 
Valparaíso, lo anterior como consecuencia de los ruidos molestos que cau-
saría el funcionamiento de una discoteca emplazada en ese sector, e informe 
a esta Corporación si ello contraviene la normativa legal vigente. (5251 de 
18/11/2011). A seremi de Salud Región de Valparaíso. 
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 - Diputada Molina doña Andrea, Remita la información detallada en la solici-

tud adjunta, referida a los graves problemas de delincuencia y de violencia 
que afectan a los habitantes de la calle Camino Viejo, comuna de Puchun-
caví, Región de Valparaíso, que serían motivados por el funcionamiento una 
discoteca emplazada en el referido sector. (5252 de 18/11/2011). A Ministe-
rio de Interior. 

 - Diputada Molina doña Andrea, Informe acerca de cuántos puntos de capta-
ción de agua se han entregado en los últimos tres meses en la comuna de Pe-
torca, Región de Valparaíso, (5253 de 18/11/2011). A Servicios. 

 - Diputada Muñoz doña Adriana, Informe respecto del resultado del proceso 
de revisión de los expedientes administrativos de calificación de la calidad 
de exonerados políticos y de concesión de beneficios previsionales, como 
asimismo, indique la individualización de cada una de las personas involu-
cradas, las presuntas irregularidades detectadas, y las vías de invalidación o 
impugnación jurídica de las resoluciones que otorgan los referidos benefi-
cios. (5256 de 18/11/2011). A presidente del Consejo de Defensa del Estado. 

 - Diputada Turres doña Marisol, Ordene investigar si la empresa Salmoconce-
siones SA: ha sometido al sistema de estudio de impacto ambiental que seña-
la la ley las obras que está ejecutando, consistentes en la instalación de un 
centro de cultivo de salmones en la ribera norte del río Maullín, sector Chu-
yaquén, Región de Los Lagos, e informe a esta Corporación. (5257 de 
18/11/2011). A Ministerio Medio Ambiente. 

 - Diputada Turres doña Marisol, ordene -de conformidad a la legislación en 
vigor- declarar caducada la concesión marítima que fuera otorgada a la em-
presa Salmoconcesiones SA., e informe a esta Corporación. (5258 de 
21/11/2011). A Ministerio de Economía, Fomento y Turismo. 

 - Diputado Cornejo, Informe si efectivamente el proyecto vial entre Reñaca y 
Valparaíso, Región de Valparaíso, ha sido considerado de interés público, y 
si se ha estimado una construcción de alto tráfico en esa ruta, como asimis-
mo, indique en qué etapa se encontraría el referido proyecto. (5259 de 
21/11/2011). A Ministerio de Obras Públicas. 

 - Diputado Hernández, Considere y evalúe la factibilidad de trasladar al fun-
cionario de Gendarmería de Chile, don Rodrigo Alexis Tapia Garrido, desde 
la Unidad UCEP de Santiago, donde actualmente se desempeña, a la ciudad 
de Talca o Linares, Región del Maule, e informe a esta Corporación. (5260 
de 21/11/2011). A Servicios. 

 - Diputada Sabat doña Marcela, Informe respecto de la procedencia de instalar 
un semáforo en la intersección de las calles Dublé Almeyda con Monseñor 
Eyzaguirre, comuna de Ñuñoa, región Metropolitana de Santiago. (5261 de 
21/11/2011). A Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. 

 - Diputado Hernández, Informe acerca del estado de tramitación de la postula-
ción que realizó don Armando Guarda Carillo, para la obtención de los bene-
ficios que otorga la ley N° 19.992 (Ley Valech), y el tiempo estimado para 
su conclusión. (5262 de 21/11/2011). A Ministerio de Interior. 
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 - Diputado Hernández, Informe acerca del estado de tramitación de la presen-

tación que efectuó doña Zoila Olivia Vera Fuentes, en que manifiesta su vo-
luntad de acogerse a retiro voluntario, de conformidad al artículo 9° transito-
rio de la ley N° 20.501, y el tiempo estimado para la conclusión de este pro-
cedimiento, considerando al efecto el documento anexo. (5263 de 
21/11/2011). A subsecretario de Educación. 
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I. ASISTENCIA 
 

 -Asistieron los siguientes señores diputados: (111) 
 
NOMBRE (Partido* Región Distrito) 
 
Accorsi Opazo, Enrique PPD RM 24 
Alinco Bustos René IND XI 59 
Álvarez-Salamanca Ramírez, Pedro Pablo UDI VII 38 
Andrade Lara, Osvaldo PS RM 29 
Araya Guerrero, Pedro PRI II 4 
Arenas Hödar, Gonzalo UDI IX 48 
Ascencio Mansilla, Gabriel PDC X 58 
Auth Stewart, Pepe PPD RM 20 
Baltolu Rasera, Nino UDI XV 1 
Barros Montero, Ramón UDI VI 35 
Bauer Jouanne, Eugenio UDI VI 33 
Becker Alvear, Germán RN IX 50 
Bertolino Rendic, Mario RN IV 7 
Bobadilla Muñoz, Sergio UDI VIII 45 
Browne Urrejola, Pedro RN RM 28 
Burgos Varela, Jorge PDC RM 21 
Calderón Bassi, Giovanni UDI III 6 
Campos Jara, Cristián PPD VIII 43 
Cardemil Herrera, Alberto RN RM 22 
Carmona Soto, Lautaro PC III 5 
Castro González, Juan Luis PS VI 32 
Cerda García, Eduardo PDC V 10 
Ceroni Fuentes, Guillermo PPD VII 40 
Cornejo González, Aldo PDC V 13 
Cristi Marfil, María Angélica UDI RM 24 
De Urresti Longton, Alfonso PS XIV 53 
Delmastro Naso, Roberto IND XIV 53 
Díaz Díaz, Marcelo PS IV 7 
Eluchans Urenda, Edmundo UDI V 14 
Espinosa Monardes, Marcos PRSD II 3 
Espinoza Sandoval, Fidel PS X 56 
Estay Peñaloza, Enrique UDI IX 49 
Farías Ponce, Ramón PPD RM 30 
García García, René Manuel RN IX 52 
Kort Garriga, Issa Farid UDI VI 32 
Girardi Lavín, Cristina PPD RM 18 
Godoy Ibáñez, Joaquín RN V 13 
Goic Boroevic, Carolina PDC XII 60 
González Torres, Rodrigo PPD V 14 
Gutiérrez Gálvez, Hugo PC I 2 
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Gutiérrez Pino, Romilio UDI VII 39 
Hales Dib, Patricio PPD RM 19 
Harboe Bascuñán, Felipe PPD RM 22 
Hasbún Selume, Gustavo UDI RM 26 
Hernández Hernández, Javier UDI X 55 
Hoffmann Opazo, María José UDI V 15 
Jaramillo Becker, Enrique PPD XIV 54 
Jarpa Wevar, Carlos Abel PRSD VIII 41 
Jiménez Fuentes, Tucapel PPD RM 27 
Kast Rist, José Antonio UDI RM 30 
Latorre Carmona, Juan Carlos PDC VI 35 
Lemus Aracena, Luis PS IV 9 
León Ramírez, Roberto PDC VII 36 
Rosales Guzmán, Joel UDI VIII 47 
Lorenzini Basso, Pablo PDC VII 38 
Macaya Danús, Javier UDI VI 34 
Marinovic Solo de Zaldívar, Miodrag IND XII 60 
Martínez Labbé, Rosauro RN VIII 41 
Melero Abaroa, Patricio UDI RM 16 
Molina Oliva, Andrea UDI V 10 
Monckeberg Bruner, Cristián RN RM 23 
Monsalve Benavides, Manuel PS VIII 46 
Montes Cisternas, Carlos PS RM 26 
Morales Muñoz Celso UDI VII 36 
Moreira Barros, Iván UDI RM 27 
Muñoz D'Albora, Adriana PPD IV 9 
Nogueira Fernández, Claudia UDI RM 19 
Norambuena Farías, Iván UDI VIII 46 
Núñez Lozano, Marco Antonio PPD V 11 
Ojeda Uribe, Sergio PDC X 55 
Ortiz Novoa, José Miguel PDC VIII 44 
Pacheco Rivas, Clemira PS VIII 45 
Pascal Allende, Denise PS RM 31 
Pérez Arriagada, José PRSD VIII 47 
Pérez Lahsen, Leopoldo RN RM 29 
Recondo Lavanderos, Carlos UDI X 56 
Rincón González, Ricardo PDC VI 33 
Rivas Sánchez, Gaspar RN V 11 
Robles Pantoja, Alberto PRSD III 6 
Rojas Molina, Manuel UDI II 4 
Rubilar Barahona, Karla RN RM 17 
Saa Díaz, María Antonieta PPD RM 17 
Sabag Villalobos, Jorge PDC VIII 42 
Saffirio Espinoza, René PDC IX 50 
Salaberry Soto, Felipe UDI RM 25 
Sandoval Plaza, David UDI XI 59 
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Santana Tirachini, Alejandro RN X 58 
Sauerbaum Muñoz, Frank RN VIII 42 
Schilling Rodríguez, Marcelo PS V 12 
Sepúlveda Orbenes, Alejandra PRI VI 34 
Silber Romo, Gabriel PDC RM 16 
Silva Méndez, Ernesto UDI RM 23 
Squella Ovalle, Arturo UDI V 12 
Tarud Daccarett, Jorge PPD VII 39 
Teillier Del Valle, Guillermo PC RM 28 
Torres Jeldes, Víctor PDC V 15 
Tuma Zedan, Joaquín PPD IX 51 
Turres Figueroa, Marisol UDI X 57 
Ulloa Aguillón, Jorge UDI VIII 43 
Urrutia Bonilla, Ignacio UDI VII 40 
Vallespín López, Patricio PDC X 57 
Van Rysselberghe Herrera, Enrique UDI VIII 44 
Vargas Pizarro, Orlando PPD XV 1 
Velásquez Seguel, Pedro IND IV 8 
Venegas Cárdenas, Mario PDC IX 48 
Verdugo Soto, Germán RN VII 37 
Vilches Guzmán, Carlos UDI III 5 
Von Mühlenbrock Zamora, Gastón UDI XIV 54 
Walker Prieto, Matías PDC IV 8 
Ward Edwards, Felipe UDI II 3 
Zalaquett Said, Mónica UDI RM 20 
 
 -Asistió, además, el senador señor Juan Antonio Coloma. 
 
 -Con permiso constitucional, no estuvo presente el diputado señor Fuad Chahín.  
 
 -Por encontrarse en misión oficial, no estuvo presente la diputada señora Ximena Vidal. - 
 
 

                                                   
* PDC: Partido Demócrata Cristiano; PPD: Partido por la Democracia; UDI: Unión Demócrata Independiente;  

RN: Renovación Nacional; PS: Partido Socialista; PRSD: Partido Radical Social Demócrata; IND: Independien-
te. PRI: Partido Regionalista de los Independientes. PC: Partido Comunista. 
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II. APERTURA DE LA SESIÓN 
 
-Se abrió la sesión a las 10.37 horas. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- En 

el nombre de Dios y de la Patria, se abre la 
sesión. 

 
 

III. ACTAS 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- El 

acta de la sesión 108ª se declara aprobada. 
El acta de la sesión 109ª queda a disposi-

ción de las señoras diputadas y de los seño-
res diputados. 

 
 

IV. CUENTA 
 

El señor ARAYA (Vicepresidente).- El 
señor Prosecretario va a dar lectura a la 
Cuenta. 

 
-El señor LANDEROS (Prosecretario) 

da lectura a la Cuenta. 
 
 

V. FÁCIL DESPACHO 
 

AUMENTO DE PENALIDAD A DELITO DE 
ROBO DE VEHÍCULOS MOTORIZADOS. 
Primer trámite constitucional. (Continuación). 

 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- Co-

rresponde tratar, en primer trámite constitu-
cional, el proyecto de ley, iniciado en mo-
ción, que reforma el Código Penal, tipifi-
cando los delitos de robo o hurto de vehícu-
los motorizados, y crea nuevas figuras delic-
tivas y aumenta su penalidad. 

Diputado informante de las Comisiones 
de Seguridad Ciudadana y Drogas y de 
Constitución, Legislación y Justicia es el 
señor Matías Walker. 

 

Antecedentes: 
-La discusión del proyecto de ley conte-

nida en el boletín N° 7481-07, se inició en la 
sesión 109ª, en 16 de noviembre de 2008. 

 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Hago presente a la Sala que los informes de 
las Comisiones de Seguridad Ciudadana y 
Drogas y de Constitución, Legislación y 
Justicia se encuentran rendidos y que el pro-
yecto ha sido ampliamente debatido. 

El tiempo destinado a Fácil Despacho es 
de media hora y hay seis señores diputados 
inscritos. Por eso, propongo que cada uno 
pueda hacer uso de la palabra por cinco mi-
nutos. 

¿Habría acuerdo? 
 
Acordado. 
 
Tiene la palabra el diputado Schilling. 
 
El señor SCHILLING.- Por favor, 

elimíneme de la lista, señor Presidente. En 
cinco minutos no alcanzo a concluir mi in-
tervención. 

 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- Así 

se hará, señor diputado. 
Tiene la palabra el diputado señor Ma-

nuel Rojas. 
 
El señor ROJAS.- Señor Presidente, he 

querido hacer uso de la palabra, precisamen-
te, por lo que se ha dicho durante la discu-
sión del proyecto.  

No sacamos nada con aumentar la pena-
lidad respecto de un delito determinado, 
como es el robo de un vehículo -que cono-
cemos muy de cerca en nuestras regiones-, 
si éstas se encuentran colapsadas, saturadas 
y con serios problemas de hacinamiento. Por 
eso, resulta fundamental -porque el tema no 
es menor- resguardar a quienes sufren y son 
víctimas de este tipo de delitos. Basta con  
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seguir preocupándonos de los delincuentes, 
porque quienes roban un vehículo o cometen 
algún delito están en la cárcel y han fallado 
a nuestra sociedad.  

Junto con resguardar a las víctimas, de-
bemos buscar la forma de solucionar el pro-
blema. El proyecto asume una forma persua-
siva de hacerlo, en el sentido de que quien 
sabe que va a robar o que va a cometer un 
delito, también sabrá que tendrá que enfren-
tar una pena o condena con mayor sanción.  

Ahora bien, en esta nueva tipificación del 
delito, que me parece correcta, también nos 
encontramos con ciertas debilidades, porque 
no se hace cargo de determinadas prácticas 
que se cometen en países vecinos. En el caso 
de Bolivia, recientemente hubo una modifi-
cación de un artículo relacionado con el 
tema. Como se sabe, en ese país se pueden 
blanquear vehículos robados que ingresaban 
desde el norte de Chile. 

Por lo tanto, sabiendo que aún existe vul-
nerabilidad y aumento de este tipo de deli-
tos, creo que el proyecto representa un ca-
mino positivo que puede persuadir a quien 
pretenda robar un vehículo.  

Por las razones expuestas, votaré a favor 
del proyecto. Muchos de nosotros aspiramos 
a tener un vehículo. Desgraciadamente, en 
Antofagasta y Calama, zonas que represento, 
el robo de vehículos es uno de los delitos más 
comunes. Lamentablemente, a eso debemos 
agregar la vulnerabilidad de frontera, por 
donde cruzan todo tipo de vehículos, como 
asimismo el blanqueo que se hace de los 
mismos en otros países. Todo ello configura 
motivos más que suficientes para aprobar el 
proyecto y despacharlo lo antes posible. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado señor Marcos 
Espinosa. 

 
El señor ESPINOSA (don Marcos).- Se-

ñor Presidente, indudablemente, el proyecto 

contribuye a mitigar las nefastas consecuen-
cias del aumento o incremento del robo de 
vehículos en nuestro país, más aún en aquellas 
regiones que por sus condiciones geográficas 
o limítrofes hacen más fácil su traslado hacia 
países vecinos, una vez que son sustraídos. 

El robo de vehículos es una de las con-
ductas delictuales de mayor incidencia en el 
país. Incluso, puede afirmarse que en Chile 
no existe una persona que no haya sido 
víctima directa o indirecta del robo de un 
vehículo. Sin embargo, no existe una tipifi-
cación específica del mismo, tal como advir-
tiera la Comisión de Constitución, Legisla-
ción y Justicia de esta Cámara al vincularlo 
sólo con la figura de robo o hurto, tipificado 
en el Código Penal como delito contra la 
propiedad.  

Además, como consecuencia directa, 
tampoco tiene una penalización específica y 
determinada hipótesis de comisiones de deli-
tos, como, por ejemplo, el envío o transporte 
o facilitación de vehículos motorizados; la 
utilización o facilitación de vehículos roba-
dos para la comisión de otros delitos; robo 
de vehículo destinado al transporte público, 
de carga o de pasajeros, o delitos cometidos 
por funcionarios públicos encargados de la 
prevención o persecución de delitos. 

De acuerdo a estadísticas internacionales, 
anualmente desaparecen en el mundo alre-
dedor de cuatro millones de vehículos. 
Según estos cálculos, la frecuencia prome-
dio es de un robo cada diez segundos. En 
Chile, los niveles están por debajo de dichas 
cifras; sin embargo, no estamos lejos de 
contar con cifras alarmantes a nivel nacio-
nal. 

Según estadísticas del informe anual del 
INE, correspondiente al período 2009, Cara-
bineros realizó 2.206 aprehensiones por el 
delito de robo de vehículos motorizados y 
las denuncias en el mismo sentido fueron 
26.404. Las regiones más afectadas son la 
Metropolitana, con 16.837 denuncias, y An-
tofagasta, con 2.062 denuncias.  
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Hago énfasis en que aquí están demos-
trados los datos crudos. Debemos hacer la 
corrección en términos de la proporción y de 
lo alarmante que resulta el número de  
vehículos robados, si lo comparamos con la 
población de la Segunda Región. En esa 
región, como ha quedado dicho, 2.062 vehí-
culos son sustraídos anualmente, delitos que 
terminan siendo ventilados en tribunales.  

En otros términos, la Comisión de Cons-
titución, Legislación y Justicia pudo com-
probar, según datos estadísticos de la Divi-
sión de Seguridad Pública del Ministerio del 
Interior, que entre abril y junio de 2010 las 
denuncias por robo con fuerza alcanzaron a 
27,7 por ciento; robo de objeto de o desde 
un vehículo, 15,2 por ciento; robo a un  
vehículo, 16,5 por ciento.  

Por lo anteriormente dicho, y estando 
consciente del alto porcentaje del robo de 
vehículos motorizados en las regiones del 
norte del país, particularmente en Antofa-
gasta, en marzo de 2009, junto a otros cole-
gas parlamentarios, presentamos un proyec-
to de ley que iba en la misma dirección de 
esta iniciativa. Aunque no fueron refundi-
dos, comparten el mismo fundamento y 
espíritu, cual es dar una correcta tipificación 
a este acto delictual y, por ende, establecer 
penas que sean acordes con la alta connota-
ción social que tiene este delito. 

El 15 de junio del año en curso, esta 
Cámara aprobó el proyecto de acuerdo  
N° 365, para solicitar un pronunciamiento 
oficial de la Cancillería de Chile ante los 
dichos del Presidente Evo Morales en Boli-
via, particularmente sobre la promulgación 
de una ley que tiene por objeto legalizar 
todos aquellos vehículos indocumentados 
que ingresan a dicho país. Se implementaron 
medidas para reforzar la seguridad en la 
frontera chileno-boliviana y existen antece-
dentes de un preacuerdo entre ambas nacio-
nes para combatir el tema e identificar los 
vehículos encargados por robo en Chile, 
antes de que sean legalizados en Bolivia, de 

acuerdo con la ley de saneamiento legal de 
vehículos indocumentados.  

En resumen, el proyecto apunta a fortale-
cer la legislación chilena. Por ello, creemos 
indispensable e imprescindible aprobarlo. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado señor Ignacio 
Urrutia. 

 
El señor URRUTIA.- Señor Presidente, 

el proyecto ha sido ampliamente debatido. 
Concita bastante interés no sólo porque se 
trata de una moción parlamentaria, sino por-
que aborda un delito de permanente ocu-
rrencia, como se ha señalado en intervencio-
nes anteriores.  

Por lo tanto, es importante que busque-
mos alguna solución para tratar de evitar, en 
parte, lo que está ocurriendo hoy. Pero lo 
que es más grave aún es que la mayoría de 
estos robos se realizan principalmente para 
cometer otro tipo de delitos. Habitualmente 
vemos en la prensa que cada vez que hay un 
asalto o se roba algún cajero automático, o 
se produce cualquier otro tipo de delito, se 
encuentra involucrado un vehículo robado. 
Al mismo tiempo, vemos con estupor lo que 
ocurre en países vecinos cuando se legalizan 
vehículos robados.  

Por lo tanto, me parece bien que se haya 
agregado, al artículo 449 del Código Penal, la 
frase: “Con la misma pena de los autores se 
castigará a quienes envíen o transporten fuera 
del país vehículos robados.”. Con esa medida 
se agrega una nueva tipificación que, tal vez, 
sirva para ahuyentar a los delincuentes de 
cometer el delito de robo de vehículos. 

No tengo las cifras exactas sobre la can-
tidad de vehículos robados que se venden 
diariamente, pero sin duda ha ido aumentan-
do con fuerza la cantidad de vehículos que 
se venden anualmente.  

En la medida en que los delitos aumenten, 
lo más probable es que también siga crecien-
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do el número de vehículos robados. Por eso, 
es importante aumentar las penas. Ojalá se 
logre disminuir el robo de vehículos. 

Por último, felicito a los autores del pro-
yecto, el cual me deja bastante contento.  

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- Tiene 

la palabra el diputado señor René Saffirio. 
 
El señor SAFFIRIO.- Señor Presidente, 

entre los grandes esfuerzos que deben hacer-
se en el ámbito legislativo, y en el mundo 
del derecho en general, está el relacionado 
con la necesidad de recoger las señales que 
la comunidad da para adecuar la legislación 
en cualquiera de sus ámbitos, ya sea comer-
cial, industrial o tecnológico. En el caso 
particular de materias penales, se debe res-
ponder a los actuales requerimientos.  

En primer lugar, el proyecto nace con la 
idea de tipificar el delito específico de robo 
de vehículos motorizados en bienes naciona-
les de uso público, y después muta en la 
Comisión -lo que me parece muy bien- co-
mo iniciativa que busca establecer, dentro de 
las mismas normas del robo en bienes na-
cionales de uso público, el aumento de la 
pena para tal delito en un grado. En conse-
cuencia, no se está creando ni tipificando un 
nuevo delito.  

Respecto del robo en bienes nacionales 
de uso público, el proyecto aumenta la pena 
cuando el objeto materia del delito es un 
vehículo motorizado, y aumenta las penas a 
los autores, cómplices y encubridores en un 
grado. Sin embargo, se aumentan las penas 
después del ejercicio de aplicar todas las 
circunstancias modificatorias de responsabi-
lidad penal, sean éstas agravantes o atenuan-
tes.  

La pena actual es la misma para un robo 
en un bien nacional de uso público, cual-
quiera sea el objeto del delito.  

El proyecto propone pasar de la pena de 
presidio menor en su grado máximo -tres 

años y un día a cinco años- a presidio mayor 
en su grado mínimo, esto es de cinco años y 
un día a diez años.  

Para el caso específico de la receptación, 
hoy para los jueces es facultativo aumentar 
la pena en un grado. Como consecuencia del 
proyecto, se transforma en imperativo para 
éstos aumentar la pena en un grado.  

En la legislación actual, la pena es de 
presidio menor en cualquiera de sus grados, 
es decir de sesenta y un días a cinco años. El 
proyecto propone aplicar la pena de presidio 
menor, pero partiendo de su grado medio a 
máximo, es decir, elevando el piso de la 
pena de sesenta y un días a quinientos cua-
renta y un días. De esta manera, estamos 
adoptando la decisión correcta respecto de 
un tipo de delito que se ha hecho común en 
nuestro país, pero que, además, está com-
prometiendo delictivamente a las comunida-
des vecinas.  

Desde mi punto de vista, señor Presidente 
-y con esto concluyo-, no se puede dejar de 
legislar en materia referida a cambios de 
fondo en nuestra legislación penal, como 
ahora, bajo el pretexto de no disponer de una 
política carcelaria eficiente. No es razonable 
confundir ambos temas o planos cuando 
tratamos de poner freno, por la vía del pro-
yecto, a uno de los delitos que más daña el 
patrimonio, y de un modo importante, de 
gran cantidad de chilenos. 

En el caso de la receptación, se va a san-
cionar con la misma pena aplicada a las sali-
das ilegales de vehículos motorizados de 
nuestro país.  

Pido, entonces, a mis colegas que voten 
el proyecto favorablemente. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado señor Orlando 
Vargas. 

 
El señor VARGAS.- Señor Presidente, 

en mi región, al igual que en otras del norte, 
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las fronteras son bastante amplias. Se trata 
de más de 800 kilómetros de frontera con 
Bolivia y de 210 kilómetros con Perú. Por lo 
tanto, en ellas se presentan los más grandes 
robos de vehículos, como también el trasla-
do de vehículos de Chile a Perú y Bolivia.  

El proyecto de ley, a fin de cuentas, au-
menta la penalidad, y esperamos aprobarlo a 
fin de que los robos vayan mermando. 
Además, castiga a las personas que transpor-
ten vehículos robados fuera del país.  

La norma que establece el delito de re-
ceptación señala que éste se produce cuando 
la persona, conociendo el origen, o no pu-
diendo menos que conocerlo, tenga en su 
poder, a cualquier título, especies hurtadas o 
robadas.  

Señor Presidente, se han creado grandes 
mafias que controlan el robo de vehículos, 
ya sea con fines de desarme o de clonación. 
Por lo tanto, se ha convertido en un robo 
popular y con menos castigo.  

En consecuencia, invito a mis colegas a 
votar favorablemente el proyecto, porque 
busca solucionar un problema que afecta a 
muchos civiles que han perdido sus vehícu-
los, los cuales han sido trasladados por los 
delincuentes a países vecinos para vender-
los.  

El problema es grave, porque el Presiden-
te de Bolivia ha dictado una ley para permi-
tir el ingreso de muchísimos vehículos a su 
país. Tal medida no es la que buscamos con 
los países vecinos.  

Por lo tanto, pido aprobar el proyecto de 
ley. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado señor José 
Pérez. 

 
El señor PÉREZ (don José).- Señor Pre-

sidente, estamos discutiendo un proyecto de 
ley que es de suma importancia, puesto que 
el robo de vehículos ha ido en aumento en 

los últimos años. Ese delito resulta ser un 
negocio estupendo para los delincuentes, ya 
que los vehículos robados, algunos relati-
vamente nuevos, son sacados del país o en-
viados a una desarmaduría para ser vendidos 
por piezas. Por consiguiente, tal como lo 
señaló el diputado señor Saffirio, es muy 
importante el aumento de la penalidad de 
ese delito en un grado, con el objeto de que 
se sancione a los responsables.  

Sin embargo, sería conveniente la modi-
ficación del procedimiento que se sigue en 
los casos en que los hechores de esos delitos 
son detenidos, pues se les permite que se 
cubran la cara y que en lugar del nombre 
completo se den a conocer sus iniciales. Con 
eso, en cierta medida, se está amparando a 
los delincuentes, al no permitir que la gente 
conozca su rostro y sepa cuál es su nombre 
e, incluso, su residencia. 

Me parecen muy positivas las disposicio-
nes de la iniciativa. Ojalá se le otorgue la 
urgencia que requiere, con el objeto de darle 
rápida tramitación, ya que es muy importan-
te y necesaria para terminar, en forma defi-
nitiva, al menos en un alto porcentaje, con el 
robo de vehículos, delito que se ha hecho 
frecuente en el país, especialmente en el 
norte, donde son trasladados hacia países 
vecinos, muchas veces a cambio de droga, lo 
que complica aún más la situación. 

Por lo tanto, vamos a aprobar con mucho 
entusiasmo el proyecto, debido a que nos 
parece tremendamente necesario. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado señor Ernesto 
Silva. 

 
El señor SILVA.- Señor Presidente, 

quiero felicitar a los autores de la iniciativa 
y a quienes han trabajado en ella, pues creo 
que es de gran valor. 

El robo de vehículos contribuye a la sen-
sación de inseguridad en comunas como 
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Vitacura, Las Condes y Lo Barnechea, en 
las que ese delito es un problema muy im-
portante, pero las disposiciones que propone 
el proyecto ayudan a enfrentarlo. 

Además, espero que sea una señal y un 
incentivo para las policías y los fiscales, 
pues si bien el Congreso Nacional dará su 
aprobación al aumento de las penalidades 
para el robo de vehículos, lo cual atribuye 
mayor gravedad a ese delito, tal vez se re-
quiere un mayor esfuerzo en su persecución, 
porque quienes se ven afectados por ese tipo 
de robos muchas veces tienen la sensación 
de que la tramitación de la causa que los 
afecta no es considerada con la preocupa-
ción debida. 

Por lo tanto, el cambio que propone la 
iniciativa en el grado de la penalidad, la que 
aumenta en un grado, me parece una estrate-
gia adecuada, la cual esperamos que se 
transforme en una señal para las policías y 
los fiscales, a fin de que la persecución de 
ese delito se haga con más fuerza y que se 
adopten sanciones rápidas y efectivas para 
reducirlo. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
 
-En conformidad con el artículo 85 del 

Reglamento, se incluye la siguiente inter-
vención no pronunciada en la Sala y que 
cumple con lo dispuesto en el artículo 10 del 
mismo cuerpo reglamentario: 

 
El señor BAUER.- Señor Presidente, 

quiero valorar la iniciativa en debate porque 
recoge una inquietud y pesar de muchos 
ciudadanos al sancionar de manera más 
efectiva un ilícito que afecta a veces desme-
didamente a muchos compatriotas. Un  
vehículo motorizado, con independencia del 
valor real comercial que éste tenga, consti-

tuye un bien muy preciado para quien lo 
posee, por ser éste muchas veces una herra-
mienta valiosa de trabajo o simplemente 
porque permite realizar con fluidez el que-
hacer diario, lo que lo convierte en un bien 
material mueble de un valor no equiparable. 

Para pesar de las víctimas de robo de 
vehículos motorizados, pocas veces hay 
identificación de la o las personas que come-
tieron el ilícito y, en caso que se encuentre a 
alguien haciendo uso del vehículo, el castigo 
es el de la receptación. Así, quienes han sido 
despojados de un vehículo motorizado por 
robo, ven de antemano frustradas sus posibi-
lidades de hacer justicia, debiendo confor-
marse, para resarcir los perjuicios materiales 
causados, con activar los seguros contrata-
dos. Por eso rescato la moción de los dipu-
tados autores, y destaco asimismo que el 
texto propuesto por la Comisión de Consti-
tución, Legislación y Justicia haya buscado 
más finamente perfeccionar el texto. 

Quiero destacar la urgencia con que el 
Ejecutivo ha calificado a este proyecto de 
ley, lo cual refleja su interés por adecuar las 
sanciones a que se hacen merecedores quie-
nes cometen el robo de vehículos motoriza-
dos y su permanente compromiso con adop-
tar medidas que tiendan a minimizar los 
efectos de los actos delictivos a que se ex-
pone la ciudadanía. Es de esperar que en el 
Congreso Nacional logremos aprobar final-
mente el presente proyecto de ley, el cual 
nos entregaría un Código Penal en esta ma-
teria con una normativa más adecuada a los 
tiempos que corren, en relación a la propie-
dad y uso de vehículos motorizados. 

He dicho. 
 
-Con posterioridad, la Sala se pronunció 

sobre el proyecto en los siguientes términos: 
 
El señor MELERO (Presidente).- Co-

rresponde votar en general el proyecto de 
ley, iniciado en moción, que reforma el 
Código Penal para la tipificación de los deli-
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tos de robo o hurto de vehículos motoriza-
dos, la creación de nuevas figuras delictivas 
y el aumento de su penalidad. 

Hago presente a la Sala que se trata de 
normas propias de ley simple o común. 

En votación. 
 
-Efectuada la votación en forma económi-

ca, por el sistema electrónico, dio el siguiente 
resultado: por la afirmativa, 81 votos; por la 
negativa, 7 votos. Hubo 3 abstenciones. 

 
El señor MELERO (Presidente).- Apro-

bado. 
 
-Votaron por la afirmativa los siguientes 

señores diputados: 
Accorsi Opazo Enrique; Arenas Hödar 

Gonzalo; Ascencio Mansilla Gabriel; Baltolu 
Rasera Nino; Bauer Jouanne Eugenio; Becker 
Alvear Germán; Bertolino Rendic Mario; 
Bobadilla Muñoz Sergio; Browne Urrejola 
Pedro; Burgos Varela Jorge; Calderón Bassi 
Giovanni; Cardemil Herrera Alberto; Cornejo 
González Aldo; Cristi Marfil María Angélica; 
Delmastro Naso Roberto; Eluchans Urenda 
Edmundo; Espinosa Monardes Marcos; Estay 
Peñaloza Enrique; García García René Ma-
nuel; Kort Garriga Issa; Girardi Lavín Cristi-
na; Godoy Ibáñez Joaquín; Goic Boroevic 
Carolina; González Torres Rodrigo; Gutiérrez 
Pino Romilio; Hales Dib Patricio; Hasbún 
Selume Gustavo; Hernández Hernández Ja-
vier; Hoffmann Opazo María José; Jaramillo 
Becker Enrique; Jiménez Fuentes Tucapel; 
Kast Rist José Antonio; Lemus Aracena Luis; 
León Ramírez Roberto; Rosales Guzmán 
Joel; Lorenzini Basso Pablo; Macaya Danús 
Javier; Marinovic Solo De Zaldívar Miodrag; 
Martínez Labbé Rosauro; Melero Abaroa 
Patricio; Molina Oliva Andrea; Monckeberg 
Bruner Cristián; Monsalve Benavides Ma-
nuel; Morales Muñoz Celso; Moreira Barros 
Iván; Nogueira Fernández Claudia; Noram-
buena Farías Iván; Núñez Lozano Marco 
Antonio; Ojeda Uribe Sergio; Ortiz Novoa 

José Miguel; Pérez Arriagada José; Pérez 
Lahsen Leopoldo; Recondo Lavanderos Car-
los; Rivas Sánchez Gaspar; Robles Pantoja 
Alberto; Rojas Molina Manuel; Rubilar Ba-
rahona Karla; Saffirio Espinoza René; Sala-
berry Soto Felipe; Schilling Rodríguez Mar-
celo; Sepúlveda Orbenes Alejandra; Silber 
Romo Gabriel; Silva Méndez Ernesto; Sque-
lla Ovalle Arturo; Tarud Daccarett Jorge; 
Torres Jeldes Víctor; Tuma Zedan Joaquín; 
Turres Figueroa Marisol; Ulloa Aguillón 
Jorge; Urrutia Bonilla Ignacio; Vallespín 
López Patricio; Van Rysselberghe Herrera 
Enrique; Vargas Pizarro Orlando; Velásquez 
Seguel Pedro; Venegas Cárdenas Mario; 
Verdugo Soto Germán; Vilches Guzmán 
Carlos; Von Mühlenbrock Zamora Gastón; 
Walker Prieto Matías; Ward Edwards Felipe; 
Zalaquett Said Mónica. 

 
-Votaron por la negativa los siguientes 

señores diputados: 
Carmona Soto Lautaro; De Urresti Long-

ton Alfonso; Díaz Díaz Marcelo; Espinoza 
Sandoval Fidel; Gutiérrez Gálvez Hugo; Pa-
checo Rivas Clemira; Pascal Allende Denise. 

 
-Se abstuvieron los diputados señores: 
Farías Ponce Ramón; Rincón González 

Ricardo; Saa Díaz María Antonieta. 
 
El señor MELERO (Presidente).- En vo-

tación particular el proyecto, según el texto 
aprobado por la Comisión de Seguridad 
Ciudadana y Drogas, con las indicaciones de 
las comisiones de Constitución, Legislación 
y Justicia y de Hacienda. 

 
-Efectuada la votación en forma econó-

mica, por el sistema electrónico, dio el si-
guiente resultado: por la afirmativa, 84 
votos; por la negativa, 7 votos. Hubo 2 abs-
tenciones 

 
El señor MELERO (Presidente).- Apro-

bado. 
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-Votaron por la afirmativa los siguientes 
señores diputados: 

Accorsi Opazo Enrique; Arenas Hödar 
Gonzalo; Ascencio Mansilla Gabriel; Baltolu 
Rasera Nino; Bauer Jouanne Eugenio; Becker 
Alvear Germán; Bertolino Rendic Mario; 
Bobadilla Muñoz Sergio; Browne Urrejola 
Pedro; Burgos Varela Jorge; Calderón Bassi 
Giovanni; Cardemil Herrera Alberto; Cornejo 
González Aldo; Cristi Marfil María Angélica; 
Delmastro Naso Roberto; Eluchans Urenda 
Edmundo; Espinosa Monardes Marcos; Estay 
Peñaloza Enrique; García García René Ma-
nuel; Kort Garriga Issa; Girardi Lavín Cristi-
na; Godoy Ibáñez Joaquín; Goic Boroevic 
Carolina; González Torres Rodrigo; Gutiérrez 
Pino Romilio; Hales Dib Patricio; Hasbún 
Selume Gustavo; Hernández Hernández Ja-
vier; Hoffmann Opazo María José; Jaramillo 
Becker Enrique; Jiménez Fuentes Tucapel; 
Kast Rist José Antonio; Lemus Aracena Luis; 
León Ramírez Roberto; Rosales Guzmán 
Joel; Lorenzini Basso Pablo; Macaya Danús 
Javier; Marinovic Solo De Zaldívar Miodrag; 
Martínez Labbé Rosauro; Melero Abaroa 
Patricio; Molina Oliva Andrea; Monckeberg 
Bruner Cristián; Monsalve Benavides Ma-
nuel; Morales Muñoz Celso; Moreira Barros 
Iván; Nogueira Fernández Claudia; Noram-
buena Farías Iván; Núñez Lozano Marco 
Antonio; Ojeda Uribe Sergio; Ortiz Novoa 
José Miguel; Pérez Arriagada José; Pérez 
Lahsen Leopoldo; Recondo Lavanderos Car-
los; Rivas Sánchez Gaspar; Robles Pantoja 
Alberto; Rojas Molina Manuel; Rubilar Ba-
rahona Karla; Sabag Villalobos Jorge; Saffi-
rio Espinoza René; Salaberry Soto Felipe; 
Santana Tirachini Alejandro; Sauerbaum 
Muñoz Frank; Schilling Rodríguez Marcelo; 
Sepúlveda Orbenes Alejandra; Silber Romo 
Gabriel; Silva Méndez Ernesto; Squella Ova-
lle Arturo; Tarud Daccarett Jorge; Torres 
Jeldes Víctor; Tuma Zedan Joaquín; Turres 
Figueroa Marisol; Ulloa Aguillón Jorge; 
Urrutia Bonilla Ignacio; Vallespín López 
Patricio; Van Rysselberghe Herrera Enrique; 

Vargas Pizarro Orlando; Velásquez Seguel 
Pedro; Venegas Cárdenas Mario; Verdugo 
Soto Germán; Vilches Guzmán Carlos; Von 
Mühlenbrock Zamora Gastón; Walker Prieto 
Matías; Ward Edwards Felipe; Zalaquett Said 
Mónica. 

 
-Votaron por la negativa los siguientes 

señores diputados: 
Carmona Soto Lautaro; De Urresti Long-

ton Alfonso; Díaz Díaz Marcelo; Espinoza 
Sandoval Fidel; Gutiérrez Gálvez Hugo; 
Pacheco Rivas Clemira; Pascal Allende De-
nise. 

 
-Se abstuvieron los diputados señores: 
Farías Ponce Ramón; Rincón González 

Ricardo. 
 
El señor MELERO (Presidente).- Des-

pachado el proyecto. 
 
 

VI. ORDEN DEL DÍA 
 

ESTABLECIMIENTO DEL 29 DE NOVIEM-
BRE COMO DÍA NACIONAL DEL NIÑO Y 
NIÑA NACIDOS PREMATUROS. Primer 
trámite constitucional. 

 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- Co-

rresponde tratar, en primer trámite constitu-
cional, el proyecto de ley, iniciado en mo-
ción, que declara el 29 de noviembre como 
el Día Nacional del Niño y Niña Nacidos 
Prematuros. 

Diputada informante de la Comisión de 
Familia es la señora Carolina Goic. 

 
Antecedentes: 
-Moción, boletín N° 7971-24, sesión 89ª, 

en 4 de octubre de 2011. Documentos de la 
cuenta N° 19. 

-Informe de la Comisión de Familia, se-
sión 105ª, en 8 de noviembre de 2011. Do-
cumentos de la Cuenta N° 6. 
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El señor ARAYA (Vicepresidente).- 
Tiene la palabra la diputada informante. 

 
La señora GOIC (doña Carolina).- Señor 

Presidente, en nombre de la Comisión de 
Familia, paso a informar, en primer trámite 
constitucional y primero reglamentario, el 
proyecto de ley -del cual soy autora- que 
declara el 29 de noviembre como el Día 
Nacional del Niño y Niña Nacidos Prematu-
ros, moción que, además, cuenta con la ad-
hesión de las diputadas señoras María Angé-
lica Cristi, Adriana Muñoz, Karla Rubilar, 
Alejandra Sepúlveda, Mónica Zalaquett, y 
de los diputados señores Jorge Sabag, René 
Saffirio y Víctor Torres. 

La idea matriz del proyecto es crear con-
ciencia en la sociedad respecto de las difi-
cultades que deben enfrentar los niños y las 
niñas nacidos prematuros, así como sus fa-
milias, debido a la anticipación del naci-
miento. 

Asimismo, busca hacer un llamado de 
atención de las autoridades destinadas a 
orientar las políticas públicas para tal efecto. 

Quiero recordar que en la reciente trami-
tación del proyecto que proponía la exten-
sión del postnatal a seis meses, visibilizamos 
y consideramos la situación de los niños y 
de las niñas prematuros, para lo cual con-
templamos, en los casos de aquellos que 
nacen antes de 32 semanas, que se pudieran 
mantener las seis semanas de prenatal. 

Con eso, de alguna manera, dimos un 
primer espacio en nuestra legislación para 
contemplar la realidad de esas familias. 

En nuestro país, el 6 por ciento de los 
partos son prematuros, dentro de los cuales, 
en forma aproximada, el 2 ó 3 por ciento se 
producen hacia las 35 semanas, y alrededor 
del 1 ó 1,5 por ciento antes de las 32 sema-
nas de gestación. Se registran cerca de 2.400 
partos prematuros extremos o menores, con 
menos de 32 semanas de gestación, y los 
nacidos tienen menos de 1.500 gramos de 
peso. 

Nuestro país ha avanzado, de manera sus-
tantiva, en su nivel de sobrevida, en la capa-
cidad que tienen los niños y las niñas naci-
dos prematuros para completar su desarro-
llo. De esa cifra, el 15 por ciento no logra 
sobrevivir. No obstante, quienes lo hacen 
presentan una tasa importante de secuelas, 
como consecuencia de la prematurez. 

No obstante, la regulación nacional no 
contempla las dificultades que deben enfren-
tar los niños prematuros. Más bien, lo que 
hace, en materia sanitaria, es establecer al-
gunos aspectos que tienen que ver con la 
regulación de determinados productos far-
macéuticos. Sin embargo, hay ausencia de 
un marco normativo claro y sistemático. 

Por lo tanto, el proyecto busca dar la se-
ñal de que es importante abordar, en forma 
más sistemática, la realidad de los niños y 
las niñas prematuros. 

Se escogió el 29 de noviembre para ser 
declarado como el Día Nacional del Niño y 
Niña Nacidos Prematuros sobre la base de la 
experiencia internacional que hay al respec-
to. 

Quiero señalar mi respaldo a la iniciativa, 
la cual si bien es bastante simple, es muy 
importante desde el punto de vista simbólico, 
pues representa en un hito respecto de cómo 
nos hacemos cargo en nuestra legislación de 
la realidad particular de esas familias. 

Existió algún grado de discusión en la 
Comisión de Familia respecto de si de algún 
modo se estigmatizaba a un grupo de niños. 
Sin embargo, esas aprensiones fueron despe-
jadas en la discusión, pues se señaló que lo 
que hacía la moción era reconocer el valor y 
el esfuerzo de padres y madres de niños y 
niñas prematuros, recién nacidos que mu-
chas veces tienen que pasar los primeros 
meses de vida en una incubadora o en con-
diciones especiales en una sala de neonato-
logía, lo cual acarrea muchas consecuencias 
para sus familias, pues en muchos casos sus 
madres no cuentan con una red de apoyo y 
deben dejar de trabajar para cuidarlos. 
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La Comisión consideró que valía la pena 
apoyar el proyecto, a cuya tramitación se 
quiso dar cierta celeridad al tomar en cuenta 
que estamos en noviembre y que la próxima 
semana será 29. Su aprobación significará 
una señal pública de apoyo. 

Asimismo, quiero destacar que la pro-
puesta recoge los planteamientos de la Aso-
ciación Nacional de Padres de Prematuros 
(Asprem), organismo junto al cual hemos 
trabajado en forma directa en la Comisión 
de Familia, en la elaboración de distintos 
proyectos. 

En consecuencia, por la mayoría de sus 
integrantes presentes, las diputadas señoras 
María Angélica Cristi, María José Hoff-
mann, María Antonieta Saa, Mónica Zala-
quett y quien habla, y los diputados señores 
Ramón Barros, Carlos Abel Jarpa, Nicolás 
Monckeberg y Jorge Sabag, la Comisión de 
Familia procedió a aprobar el proyecto en 
general y en particular, y recomienda a la 
Sala hacer lo propio. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- Para 

iniciar el debate de este proyecto, tiene la 
palabra al diputado Enrique Jaramillo. 

 
El señor JARAMILLO.- Señor Presi-

dente, me habría gustado ubicar este proyec-
to en Fácil Despacho. Se me dijo que esto 
debería ser de despacho rápido y que nadie 
podría abstenerse o rechazarlo, pero sí co-
mentarlo durante su tramitación. 

La iniciativa me parece novedosa y me 
motiva. A los que hemos vivido algunos 
años más que otros, nos llama profundamen-
te la atención que hoy, en el Congreso Na-
cional, tengamos ya una Comisión de Fami-
lia. ¡Quién lo hubiera imaginado cuando 
recién nos iniciamos en esta tarea simpática, 
dura, y que acoge todas las vertientes de 
preocupación de la sociedad! Y allá, en esas 
épocas, en que muchos iniciamos nuestra 
tarea parlamentaria, no pensábamos en que 

debía existir una Comisión de Familia y que 
podíamos tratar estos temas. Eran otros 
tiempos. 

Por eso, digo que me motiva esta nove-
dosa iniciativa. Agradezco a las señoras 
diputadas y señores diputados que intentan 
despachar este proyecto. Lo vamos a lograr, 
porque muchos lo vamos a apoyar. Diría que 
no se restará nadie. 

Se pretende llamar la atención acerca de 
la situación que enfrentan niños y niñas na-
cidos prematuramente que, de acuerdo al 
proyecto, son aquellos que nacen antes de 
las treinta y siete semanas de gestación. Y es 
motivante, porque la sola presentación del 
proyecto nos hace poner atención sobre un 
grupo de riesgo que, de no ser visibilizado 
en la forma que se señala, podría escapar de 
la atención de las políticas públicas, como, 
de hecho, está ocurriendo en la actualidad.  

Estos temas deben mantenernos agrada-
dos, porque son los avances de la sociedad 
chilena en que vivimos. Esto es hablar con 
orgullo del siglo XXI y este pequeño y gran 
detalle habla de aquello. 

Sabemos que la legislación laboral y las 
directrices y decretos que emanan del Minis-
terio de Salud se ocupan de manera tangen-
cial de la situación de los nacidos prematu-
ros, ya sea otorgando facilidades de descan-
so a la madre o prohibiendo el consumo de 
determinadas substancias que pueden perju-
dicar el desarrollo de las criaturas en el vien-
tre materno. Sin embargo, considero que 
hace falta una política -como siempre, que-
remos más, por supuesto; nunca quedamos 
relativamente conformes, porque así somos 
los seres humanos- respecto del tratamiento, 
prevención y cuidado de estas criaturas, que 
se encuentran bajo supervisión en unidades 
de tratamiento fetal en distintas reparticiones 
de nuestro sistema de salud. 

Digo esto con algún tipo de conocimiento, 
ya que hace algunas semanas, en el hospital 
Gustavo Fricke, de Viña del Mar, se produjo 
la noticia de que un grupo de médicos había 
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operado con éxito, en el útero de una madre, 
el riñón de una criatura. De no haberse proce-
dido de tal manera ésta habría fallecido antes 
de nacer. Se señalaba que esa operación era la 
primera realizada en Latinoamérica, lo cual, 
por supuesto, nos debiera llenar a todos de 
orgullo. El que habla, incluso, fue a conversar 
y a demostrar su agrado hacia los médicos del 
referido hospital, pero como simple ciudada-
no, sin decirles, al principio, que era parla-
mentario, porque, a veces, de esa forma nos 
mueve más hacia lo humano el asunto de que 
se trata y pude decirles lo que sentía. 

Quiero que este pequeño detalle, esta fra-
se de mi comentario, también sea parte de 
todos nosotros. Son profesionales nacidos, 
criados y educados aquí, y, por lo tanto, 
llevan más allá de las fronteras el éxito de su 
profesión. Al entrevistar a esos médicos, 
expresaron que se encontraba en proceso de 
desarrollo una unidad de tratamiento fetal, 
pero que necesitaban más recursos humanos 
y técnicos para poder salvar más vidas. Y 
fue allí cuando supieron que era parlamenta-
rio. Me dijeron: “Diputado, hágalo notar 
cuando se trate el proyecto de ley sobre ni-
ños prematuros. Así podremos salvar más 
vidas.”. Y para poder prevenir eventuales 
problemas en la criatura en desarrollo nece-
sitaban, por ejemplo, mejores aparatos para 
ecografías y dependencias hospitalarias. 
Hoy se están abocando a esa tarea. 

Considero que experiencias como la rela-
tada son dignas de imitar y deberían ser con-
sideradas por las autoridades de salud para, 
quizá, mejorar las cifras estadísticas sobre la 
mortalidad infantil que, de todas maneras, ya 
son buenas para el país. 

Señor Presidente, con esta iniciativa es-
tamos colocando un granito de arena al pilar 
fundamental de una política para la protec-
ción de los nacidos prematuros. Quienes 
están a cargo de las políticas de salud en 
Chile deben colocarse en el lugar que este 
proyecto les indica. Así, avanzamos para ser 
un país más desarrollado y preocupado de 

los niños y niñas que están y de los que 
están por venir. 

Este proyecto agrada a quienes tenemos 
la suerte de tener nietos. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Tiene la palabra el diputado Lautaro 
Carmona. 

 
El señor CARMONA.- Señor Presidente, 

sin duda, la propuesta en debate cuenta con 
nuestra alta valoración. Está poniendo de 
manifiesto un hecho que permite visibilizar 
una situación que cambia o modifica, inclu-
so, las condiciones de vida e intensidad de 
quienes son padres y familia directa de los 
niños y niñas nacidos prematuros. Así, mis 
primeras palabras son de consideración, 
valoración y respaldo a esta iniciativa en 
debate. 

Las razones que explican el gran porcenta-
je de recién nacidos prematuros provienen, 
por una parte, de los avances de la medicina 
en cuanto a apoyar a las parejas y a las muje-
res que buscan un embarazo y están disponi-
bles para someterse a técnicas como fecunda-
ción in vitro u otras que permiten superar sus 
dificultades para alcanzar el embarazo y el 
nacimiento de hijos vivos. Pero, por otra par-
te, también las condiciones sociales y de po-
breza de gran parte de la población, que se 
traduce en una mala alimentación, en un sis-
tema de salud insuficiente, en adicciones u 
otras conductas, explican embarazos no cui-
dados, complicaciones en su desarrollo, como 
la preeclampsia, que culmina con el término 
del embarazo adelantado y, por ende, con 
niños nacidos prematuros. 

Al señalar esta realidad a través de una 
medida tan simple como declarar el 29 de 
noviembre de cada año Día Nacional del 
Niño y Niña Nacidos Prematuros, se alen-
tarán políticas y presupuestos públicos des-
tinados a paliar o mitigar los problemas de 
sus familias o madres.  



CÁMARA DE DIPUTADOS 2 4

Pero, lo más importante es que ello va a 
permitir avanzar en una línea de trabajo en 
pro de una carta de los derechos del niño y 
niña nacidos prematuros, en el contexto de 
los Derechos Universales de los Niños, ga-
rantizado a nivel de las Naciones Unidas y 
que cada estado deberá ratificar y cumplir. 

Esa carta de derechos deberá contemplar 
cuestiones tan básicas como el hecho de que 
los procesos de avance y de superación de 
las dificultades de un niño prematuro no 
deben ser forzados, sin perjuicio de que de-
be hacerse el mejor esfuerzo por ayudarlo en 
un contexto ético. 

Los problemas de un recién nacido pre-
maturo son multisistémicos, desde el punto 
de vista de su organismo, y sociales, en rela-
ción con el medio ambiente que los rodea. 
La sociedad está éticamente convocada a 
apoyarlos. 

Los especialistas que trabajan a diario 
con niños prematuros necesitan tranquilidad, 
en términos de estabilidad profesional, y 
seguridad de que contarán con los recursos 
necesarios para enfrentar procesos que en 
materia de costos se empinan varias veces 
por sobre los que implica el nacimiento de 
un niño tras un embarazo de término normal. 

Si hay coincidencia en declarar el 29 de 
noviembre como Día Nacional del Niño y 
Niña Nacidos Prematuros, debería asumirse 
por el Estado una responsabilidad notoria-
mente mayor, toda vez que la vida de un 
niño nacido en esa circunstancia depende de 
un nivel de recursos que un porcentaje muy 
menor de la población dispone. Dicho de 
otra forma, quien no tiene recursos econó-
micos y materiales para abordar el cuidado 
de un niño nacido prematuro estará en una 
situación de adversidad, que va a agudizar 
los problemas de salud que podrían afectar 
al menor. 

El sistema de salud público debería con-
siderar el trabajo con el entorno familiar y 
social del recién nacido prematuro, en la 
perspectiva de otorgarle una mejor calidad 

de vida, no sólo en esta etapa, sino también 
en su fase posterior de desarrollo. Ello se 
vincula con la debida capacitación en el 
cuidado del menor, con la atención oportuna 
a sus requerimientos y con criterios adecua-
dos para abordar las potenciales crisis que 
puedan sobrevenir como consecuencia de 
haber nacido en forma prematura. 

En síntesis, la clave para otorgar un apo-
yo efectivo al menor nacido prematuramente 
está en considerar esta realidad en las políti-
cas de salud pública, independientemente de 
las capacidades financieras de la familia a la 
cual pertenece el menor. Por eso, este pro-
yecto será el punto inicial para que se elabo-
ren nuevas políticas públicas y se mejoren 
las vigentes, pues contribuirá a llamar la 
atención, a crear conciencia y a sensibilizar 
sobre la necesidad de que el Estado destine 
recursos para atender los requerimientos de 
los niños y niñas nacidos prematuros y para 
potenciar al máximo su desarrollo. 

Desde esa perspectiva, con ese concepto, 
el proyecto contribuye a cambiar la mirada 
de la sociedad respecto de esta materia y 
plantea una exigencia a lo que deben ser las 
políticas de Estado en salud pública. 

Por lo expuesto, anuncio que votaremos a 
favor el proyecto. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado señor Jorge 
Sabag. 

 
El señor SABAG.- Señor Presidente, 

sólo para manifestar que apoyo este proyec-
to de la diputada Carolina Goic, a quien 
agradezco la generosidad de haberme hecho 
partícipe. 

La verdad es que se trata de una iniciati-
va sencilla, pero muy importante, puesto que 
releva el tema de los embarazos de mayor 
riesgo, como son los que dan lugar al naci-
miento de niños y niñas prematuros. Lo 
normal es que el parto se produzca sobre las 
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treinta y siete semanas. Cuando se produce 
antes de ese tiempo o, incluso, antes de las 
treinta semanas, estamos en presencia de un 
embarazo prematuro grave. Por ello, es ne-
cesario que la salud pública ponga este tema 
entre sus obligaciones, debido a las conse-
cuencias que un parto prematuro puede traer 
no sólo a los niños y niñas en términos de 
salud, sino también a sus padres, que deben 
incurrir en muchos gastos -las familias de 
escasos recursos y de clase media no cuen-
tan con los recursos necesarios para ello- a 
fin de sacar adelante a sus hijos.  

Los partos de niños prematuros tienen un 
costo muchísimo más alto, al igual que los 
procedimientos para rescatar a esos niños  
-como se dice en jerga pediátrica-, pues re-
quieren mayor cuidado, mayor tiempo en 
incubadoras en la etapa de neonatología, 
etcétera, a fin de evitar secuelas como la 
discapacidad -estamos cerca de la Teletón-, 
la ceguera, las hemorragias cerebrales y 
otras complicaciones de salud. 

De acuerdo con cifras entregadas por la 
Organización Mundial de la Salud, entre el 
10 y el 15 por ciento de los niños en el mun-
do nacen prematuros. En nuestro país se 
registran 2.400 partos prematuros extremos 
o menores al año, lo cual es una cantidad no 
menor, que debería llamar la atención de los 
legisladores. Es una realidad que viven mi-
les de mujeres chilenas. 

Estamos ante una iniciativa que permitirá 
con el tiempo ir mejorando las políticas 
públicas para atender a la mujer con emba-
razo de alto riesgo, para prestarle toda la 
atención que se merece y para prevenir po-
sibles consecuencias en su hijo. De esa for-
ma, estaremos concretando el principio de 
igualdad ante la ley. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra la diputada señora Adriana 
Muñoz. 

 

La señora MUÑOZ (doña Adriana).- Se-
ñor Presidente, como señaló su autora, la 
diputada Carolina Goic, esta iniciativa busca 
hacer visible una realidad que hoy no está 
considerada ni reconocida en las políticas 
públicas ni en la legislación. Se trata de lo 
que viven muchos niños y niñas pequeños 
que no logran completar su gestación y que 
al nacer prematuramente se ven expuestos a 
una situación de desarrollo y de vida muy 
distintos al que por naturaleza tenían en el 
útero. Están expuestos a un sistema de ali-
mentación distinto, de acuerdo con su nivel 
de gestación, a una temperatura distinta y a 
posibles consecuencias, producto de un de-
sarrollo gestacional que no es el normal. 

Por eso, valoro esta iniciativa, que esta-
blece el Día del Niño y Niña Nacidos Pre-
maturos, porque busca llamar la atención de 
las autoridades para que generen políticas 
públicas, como existen en muchos otros 
países en relación con esta realidad. Colom-
bia y Argentina, desde hace mucho tiempo, 
cuentan con políticas públicas que instalan 
el concepto del niño nacido prematuramente. 
Ambos países cuentan con leyes y disposi-
ciones en materia de seguridad social que 
abordan la situación de esos niños. 

En nuestro país existe un atraso grande, 
pues no está reconocida esta realidad. Por 
ello, para elaborar esta iniciativa, la diputada 
Goic trabajó estrechamente con la Asocia-
ción Nacional de Padres de Prematuros, que 
ha planteado la difícil realidad de vida 
económica, social, humana y psicológica 
que deben enfrentar los padres para resguar-
dar que sus hijos nacidos prematuramente 
vivan y se desarrollen en normalidad. 

Creemos de la máxima importancia lla-
mar la atención sobre esta realidad. Los le-
gisladores tenemos una carencia de preocu-
pación al respecto desde el punto de vista de 
la legislación. De acuerdo con información 
de la OMS, entre el 10 y el 15 por ciento de 
los niños en el mundo -alrededor de 13 mi- 
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llones- nacen prematuramente. En nuestro 
país, en 2010, el 6 por ciento de los partos 
fueron prematuros; esto es, alrededor de 14 
mil niños y niñas. 

Por lo tanto, es preocupante que no ten-
gamos políticas públicas sobre el particular. 
Y cuando revisamos la legislación compara-
da, nos irrumpe una suerte de culpa de no 
estar legislando y proponiendo políticas 
públicas para enfrentar esta realidad.  

Por eso, respaldo la moción de la diputa-
da Goic y convoco a mis pares a darle su 
aprobación. Esta moción marca el inicio de 
una preocupación política nacional para 
incorporar en la agenda legislativa y en las 
políticas públicas formas de ayudar a las 
familias para hacer frente a las dificultades 
de nacimiento y de desarrollo del niño pre-
maturo. 

He dicho.  
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra la diputada señora Carolina 
Goic. 

 
La señora GOIC (doña Carolina).- Señor 

Presidente, antes que todo, agradezco el 
respaldo que los colegas y las colegas ha 
dado a esta iniciativa, que aunque sencilla, 
es muy importante. Será un hito para visibi-
lizar la realidad de las familias, de las ma-
dres y de los padres de niños y niñas nacidos 
prematuros, quienes tienen que asumir algo 
que altera el ritmo natural. Todas esperamos, 
cuando estamos embarazadas, tener un parto 
de término, pero muchas veces eso no se da. 
Es más, hay aumento de la prematurez en 
nuestro país. Leve, por cierto, pero está au-
mentando. Esto está asociado a la incorpora-
ción de la mujer al trabajo, a las exigencias y 
al estrés propio de nuestra vida cotidiana.  

Por eso, amén de visibilizar la realidad de 
prematuros y prematuras, es sumamente 
importante empezar a implementar políticas 
públicas más sistemáticas. Lo hicimos cuan-
do discutimos la ley del posnatal. Nos costó 

mucho encontrar datos sobre niños prematu-
ros. Para la prematurez extrema, es decir, 
nacidos antes de las 32 semanas de gesta-
ción o con menos de 1.500 gramos, logra-
mos mantener el prenatal y trasladar, en 
forma automática, esas seis semanas íntegras 
al postnatal. Pero aún así, tenemos muchos 
otros aspectos que abordar.  

Conversamos con integrantes de la Aso-
ciación Nacional de Padres de Prematuros. 
Nos señalaban que no pocas veces las 
mamás tienen que dejar de trabajar, no sólo 
porque durante los primeros meses prácti-
camente viven en la UCI neonatal, sino por-
que el tratamiento posterior requiere la pre-
sencia permanente de ellas para lograr su-
perar eventuales secuelas en los recién naci-
dos. Los partos prematuros son responsables 
del 50 por ciento de las secuelas neurológi-
cas posnatales a nivel mundial. Por eso, de-
bemos resolver cómo garantizamos el buen 
desarrollo de estos niños y, sobre todo, en 
un mundo donde la ciencia médica y la tec-
nología han logrado mejorar la sobrevida de 
los prematuros.  

Junto con esa señal de compromiso, quie-
ro dar cuenta de un trabajo que hemos veni-
do realizando y que esperamos informarlo 
dentro de las próximas semanas a las fami-
lias de niños y niñas nacidos prematuros: se 
trata de la tramitación de las licencias por 
enfermedad grave del hijo menor de un año, 
tema que presentamos a la ministra del Tra-
bajo. No tiene sentido que se rechacen cons-
tantemente las licencias por niños o niñas 
nacidos prematuros. Esto se transforma en 
un ir y venir a la Compin. Además de las 
largas esperas, no pocas veces las mamás 
deben acudir a hacer trámites con sus hijos o 
hijas, que por su condición de prematuros 
son de salud más frágil.  

Hemos trabajado este tema con la super-
intendenta de Seguridad Social para que 
envíe una circular específica -no se requiere 
modificación legal- que garantice que las 
licencias no serán cuestionadas y que los 
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padres podrán acompañar en los cuidados y 
en el tratamiento a sus hijos o hijas nacidos 
prematuros por el tiempo que sea necesario. 

Temas como éstos no son de difícil tra-
mitación. Ésta es la invitación: aprobar el 
proyecto y movilizar las redes de apoyo del 
sistema público, en materia de salud y edu-
cación, para que los niños prematuros reci-
ban el respaldo que necesitan, se integren en 
buenas condiciones, se desarrollen y aporten 
al país todo el potencial que tienen, ellos y 
sus familias.  

Reitero mis agradecimientos por el res-
paldo a la iniciativa. Espero que el proyecto 
tenga también una rápida tramitación en el 
Senado.  

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra la diputada señora Mónica 
Zalaquett. 

 
La señora ZALAQUETT (doña Mónica).- 

Señor Presidente, comparto lo dicho por la 
diputada Goic. Hoy tenemos la gran oportuni-
dad de simbolizar en una fecha, que no sería 
feriado legal, al recién nacido prematuro, de 
manera de crear conciencia sobre la necesidad 
de apoyo que requiere la familia y el niño 
prematuro. No olvidemos que la defensa y 
promoción de la vida es uno de los valores 
más sagrados que recibe tutela constitucional.  

Como sociedad, debemos acoger ese pe-
titorio y nuestras políticas públicas tienen 
que simbolizar la preocupación ciudadana. 

Por eso, apoyo el proyecto y lo mismo 
pido a nuestros colegas. Si logramos generar 
conciencia pública sobre temas como éste  
-apoyo al recién nacido prematuro y su fa-
milia-, habrá sido un gran aporte impulsado 
por nuestra Cámara. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra la diputada señora Karla 
Rubilar. 

La señora RUBILAR (doña Karla).- Se-
ñor Presidente, el proyecto será de gran 
ayuda para crear conciencia pública sobre la 
situación de los niños prematuros. 

Niño prematuro se considera al que nace 
antes de completar las 37 semanas de gesta-
ción. En esta calidad se concentra el mayor 
porcentaje -entre 75 y 90 por ciento- de la 
mortalidad neonatal. Es la principal causa de 
muerte de niños en el mundo.  

Alrededor de 13 millones de niños nacen 
prematuros y aproximadamente un millón 
muere cada año. Entre 10 y 15 por ciento de 
todos los nacimientos a nivel mundial son 
prematuros.  

El porcentaje que más preocupa es el rela-
cionado con los nacimientos antes de las 32 
semanas. Son los llamados prematuros extre-
mos, que necesitan cuidados intensivos. Sin 
embargo, no tenemos una política pública 
enfocada a apoyar a las familias de estos pre-
maturos extremos, que requieren mayores 
recursos y más tiempo. Muchos padres tienen 
que dejar de trabajar para acompañar a sus 
hijos; en muchas oportunidades, las familias 
deben enfrentar situaciones agobiantes. 

Por eso, es importante que hayamos teni-
do avances sustantivos en materia de prema-
turos. La prevención del parto prematuro 
existe en el AUGE. Es una garantía. Esto 
demuestra que hemos dado al tema la rele-
vancia que merece. Sin embargo, faltan ma-
yores facilidades, sea para que los padres 
estén con sus hijos prematuros extremos, 
accedan a las incubadoras, etcétera. Estamos 
hablando de prematuros extremos, que na-
cen con muchas complicaciones. La prema-
turez extrema es una de las principales cau-
sas de discapacidad mental y de otras secue-
las neurológicas. Por lo tanto, hacerse cargo 
de esta realidad y de la necesidad de una 
política pública es relevante. 

Por eso, el Presidente Piñera, en el pro-
yecto de postnatal, incluyó el tema de los 
niños prematuros extremos, toda vez que las 
madres y los padres habitualmente perdían 
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semanas completas del prenatal, porque las 
criaturas nacían mucho antes. El Presidente 
Piñera, en la ley del postnatal agregó seis 
semanas por cada prematuro. En el caso de 
prematuros gemelares, se agrega una semana 
por gemelo, habida consideración que los 
gemelares nacen por lo general prematuros. 

¿Qué esperamos con este proyecto? Vi-
sualizar la realidad de que el 6 por ciento de 
los nacimientos en nuestro país corresponde 
a niños y niñas prematuros que necesitan 
ayuda. ¡Imagínense que la ropita talla 0 les 
queda nadando a estos niños! Acceder a esta 
ropa tan pequeñita es muy difícil, porque no 
se visualiza como un problema real. Por otro 
lado, cuando no se puede continuar con los 
seis meses de lactancia materna exclusiva, 
ésta se reemplaza por formas de alimenta-
ción bastante caras.  

Sucede algo similar con los exámenes, ya 
que son pacientes que tienen muchas secue-
las y enfermedades asociadas, por lo que en 
algunas oportunidades necesitan cirugías 
que no necesariamente están cubiertas. Es 
decir, garantizamos el parto en el Auge, pero 
no damos seguridad para que esos niños 
reciban una atención de calidad. 

Esperamos aprobar el proyecto, con el 
objeto de que la celebración de ese día en 
nuestro país permita que el trabajo de las 
agrupaciones de niños prematuros llegue 
más fácilmente a la sociedad, sobre todo 
ahora que se están produciendo más emba-
razos tardíos en nuestro país, lo que podría 
provocar un aumento de la prevalencia de 
embarazos prematuros en Chile. 

Estoy muy contenta con la iniciativa y 
espero que la honorable Cámara la respalde. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado señor Pedro 
Velásquez. 

 
El señor VELÁSQUEZ.- Señor Presi-

dente, por su intermedio felicito a la diputa-

da y amiga Carolina Goic, y a todos quienes 
adhirieron al proyecto de su iniciativa, que 
declara el 29 de noviembre como Día Na-
cional del Niño y Niña Nacidos Prematuros. 

Cuando un niño nace prematuro, provoca 
un dolor muy grande a sus padres. También 
puede generar emociones muy fuertes en la 
familia cuando se sabe que un hijo tan espera-
do nace antes de lo que corresponde. Además, 
estos partos prematuros en sectores rurales o 
muy alejados, muchas veces, causan la muerte 
de los niños, porque no se cuenta con las con-
diciones adecuadas. Así, por ejemplo, en Río 
Hurtado, sector rural que represento, no hay 
ambulancias, por lo que la madre embarazada 
y con síntomas de pérdida o algún familiar 
deben solicitar un vehículo a algún vecino que 
vive a cinco o seis kilómetros para llevarla a 
algún centro asistencial. Es decir, la falta de 
implementación de políticas de salud pública 
en ciertos lugares puede provocar que un hijo 
nazca muerto o prematuro. 

También puede suceder que en los hospi-
tales que cuentan con más recursos humanos 
y materiales no se dé un buen trato a las 
familias y a los padres del niño que está por 
nacer, los cuales deben soportar largas espe-
ras e incertidumbre. 

Por lo tanto, el hecho de colocar esa fe-
cha como un día importante en el calendario, 
en la mente y en las políticas de los gobier-
nos, colaborará a que esos pequeños se pue-
dan recuperar en hospitales que cuenten con 
la tecnología apropiada. 

También sucede muchas veces que se 
envía a su casa a un bebé prematuro sin el 
alimento y los remedios necesarios para que 
el niño se desarrolle como corresponde. 

Por lo tanto, las políticas de gobierno que 
permitan que el niño y la madre sean bien 
atendidos durante este proceso, que el niño 
prematuro sea enviado a su hogar con los 
elementos necesarios para su desarrollo y 
que se le realicen las visitas médicas poste-
riores, generarán mejor calidad de vida para 
nuestros niños. 
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En consecuencia, pido a los colegas que 
aprobemos el proyecto en forma unánime, 
porque toca lo más profundo de nuestra so-
ciedad: nuestros niños. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Ofrezco la palabra.  
Ofrezco la palabra.  
Cerrado el debate. 
 
-Con posterioridad, la Sala se pronunció 

sobre este proyecto en los siguientes térmi-
nos: 

 
El señor MELERO (Presidente).- Co-

rresponde votar en general el proyecto de 
ley, iniciado en moción, que declara el 29 de 
noviembre como el Día Nacional del Niño y 
Niña Nacidos Prematuros. 

Hago presente a la Sala que se trata de 
normas propias de ley simple o común. 

En votación. 
 
-Efectuada la votación en forma econó-

mica, por el sistema electrónico, dio el si-
guiente resultado: por la afirmativa, 90 
votos. No hubo votos por la negativa ni abs-
tenciones. 

 
El señor MELERO (Presidente).- Apro-

bado. 
 
-Votaron por la afirmativa los siguientes 

señores diputados: 
Accorsi Opazo Enrique; Alinco Bustos 

René; Araya Guerrero Pedro; Arenas Hödar 
Gonzalo; Ascencio Mansilla Gabriel; Balto-
lu Rasera Nino; Bauer Jouanne Eugenio; 
Bertolino Rendic Mario; Bobadilla Muñoz 
Sergio; Browne Urrejola Pedro; Burgos 
Varela Jorge; Calderón Bassi Giovanni; 
Cardemil Herrera Alberto; Carmona Soto 
Lautaro; Cerda García Eduardo; Cornejo 
González Aldo; Cristi Marfil María Angéli- 
 

ca; De Urresti Longton Alfonso; Delmastro 
Naso Roberto; Díaz Díaz Marcelo; Eluchans 
Urenda Edmundo; Espinosa Monardes Mar-
cos; Farías Ponce Ramón; García García 
René Manuel; Kort Garriga Issa; Girardi 
Lavín Cristina; Goic Boroevic Carolina; 
González Torres Rodrigo; Gutiérrez Gálvez 
Hugo; Gutiérrez Pino Romilio; Hales Dib 
Patricio; Hasbún Selume Gustavo; Hoff-
mann Opazo María José; Jaramillo Becker 
Enrique; Jiménez Fuentes Tucapel; Kast 
Rist José Antonio; Lemus Aracena Luis; 
León Ramírez Roberto; Rosales Guzmán 
Joel; Lorenzini Basso Pablo; Macaya Danús 
Javier; Marinovic Solo De Zaldívar Mio-
drag; Martínez Labbé Rosauro; Melero Aba-
roa Patricio; Molina Oliva Andrea; Monc-
keberg Bruner Cristián; Monsalve Benavi-
des Manuel; Morales Muñoz Celso; Moreira 
Barros Iván; Nogueira Fernández Claudia; 
Norambuena Farías Iván; Núñez Lozano 
Marco Antonio; Ojeda Uribe Sergio; Ortiz 
Novoa José Miguel; Pacheco Rivas Clemira; 
Pascal Allende Denise; Pérez Arriagada 
José; Pérez Lahsen Leopoldo; Recondo La-
vanderos Carlos; Rincón González Ricardo; 
Rivas Sánchez Gaspar; Rojas Molina Ma-
nuel; Rubilar Barahona Karla; Saa Díaz 
María Antonieta; Sabag Villalobos Jorge; 
Saffirio Espinoza René; Salaberry Soto Fe-
lipe; Santana Tirachini Alejandro; Sauer-
baum Muñoz Frank; Schilling Rodríguez 
Marcelo; Sepúlveda Orbenes Alejandra; 
Silber Romo Gabriel; Silva Méndez Ernesto; 
Squella Ovalle Arturo; Tarud Daccarett Jor-
ge; Torres Jeldes Víctor; Tuma Zedan Joa-
quín; Turres Figueroa Marisol; Urrutia Bo-
nilla Ignacio; Vallespín López Patricio; Van 
Rysselberghe Herrera Enrique; Vargas Piza-
rro Orlando; Velásquez Seguel Pedro; Ve-
negas Cárdenas Mario; Verdugo Soto 
Germán; Vilches Guzmán Carlos; Von 
Mühlenbrock Zamora Gastón; Walker Prieto 
Matías; Ward Edwards Felipe; Zalaquett 
Said Mónica. 
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El señor MELERO (Presidente).- Por no 
haber sido objeto de indicaciones, también 
queda aprobado en particular. 

Despachado el proyecto. 
 

REGULACIÓN EN MATERIA DE TENEN-
CIA Y EXTRAVÍO DE EQUIPOS Y TARJE-
TAS DE TELEFONÍA MOVIL PARA PRE-
VENIR SU USO EN HECHOS DELICTIVOS. 
Primer trámite constitucional. 

 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- Co-

rresponde tratar el proyecto de ley, iniciado 
en moción, que regula tenencia y extravío de 
equipos y tarjetas de telefonía móvil, con el 
objeto de prevenir su uso en hechos delicti-
vos. 

Diputados informantes de las Comisiones 
de Seguridad Ciudadana y Drogas, y de 
Constitución, Legislación y Justicia son los 
señores Felipe Harboe y Edmundo Elu-
chans, respectivamente. 

 
Antecedentes: 
-Moción, boletín N° 7003-07, sesión 41ª, 

en 17 de junio de 2010. Documentos de la 
Cuenta N° 13. 

-Informe de la Comisión de Seguridad 
Ciudadana y Drogas, sesión 76ª, en 15 de 
septiembre de 2010. Documentos de la 
Cuenta N° 12. 

-Informe de la Comisión de Constitución, 
Legislación y Justicia, sesión 102ª, en 2 de 
noviembre de 2011. Documentos de la 
Cuenta N° 6. 

 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado informante de la 
Comisión de Seguridad Ciudadana y Dro-
gas. 

 
El señor HARBOE (de pie).- Señor Pre-

sidente, en mi calidad de diputado informan-
te de la Comisión de Seguridad Ciudadana y 
Drogas, paso a informar, sobre el proyecto 
de ley, en primer trámite constitucional y 

primero reglamentario, iniciado en moción 
de la diputada señora María Antonieta Saa y 
de los diputados señores Jorge Burgos, Juan 
Luis Castro, Marcelo Díaz, Edmundo Elu-
chans, Fidel Espinoza, Cristián Monckeberg, 
Carlos Montes y Felipe Harboe, que regula 
la tenencia y extravío de equipos y tarjetas 
de telefonía móvil, con el objeto de prevenir 
su uso en hechos delictivos.  

El proyecto de ley tiene los siguientes 
objetivos: 

1) Obligar a los proveedores de telefonía 
celular a mantener a disposición de las in-
vestigaciones criminales, por un lapso ade-
cuado, la información sobre el tráfico de 
llamadas telefónicas, no en lo referido a su 
contenido -lo que se regula en las normas 
sobre interceptación-, sino en lo que respec-
ta a los datos de localización, tráfico de las 
mismas, como números de origen y destino 
y duración. 

2) Identificar a los adquirentes de equi-
pos de telefonía móvil, de tarjetas SIM o 
módulo de identificación del suscriptor y de 
prepago, a través de un registro actualizado 
que deberán mantener las empresas conce-
sionarias de servicio telefónico móvil de las 
personas a quienes se les entreguen equipos 
para la prestación del servicio telefónico.  

3) Fortalecer las medidas tendientes a 
suspender el servicio de teléfonos móviles 
robados, ya que son utilizados frecuente-
mente en la comisión de ilícitos.  

De hecho, la experiencia práctica en la 
lucha contra el delito, en especial contra el 
microtráfico y tráfico de drogas, demuestra 
que el uso de aparatos de prepago y tarjetas 
SIM comprados en el comercio ha adquirido 
una importancia creciente en ese tipo de 
delitos para intentar burlar la acción de los 
persecutores. 

En 2006 se presentó una moción que re-
gulaba la tenencia y el extravío de los equi-
pos de telefonía celular. Entre otras conside-
raciones, sus autores indicaban la importan-
cia de las comunicaciones en la calidad de 
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vida de las personas, así como la creciente 
utilización de la telefonía celular en la plani-
ficación y ejecución de hechos delictivos, 
sumado a la escasa o nula posibilidad de 
obtener la identificación de sus propietarios, 
hecho que dificultaba la labor del Ministerio 
Público y de las policías. 

Asimismo, destacaban que el registro de 
tráfico que las proveedoras del servicio lle-
van de sus clientes tiene un fin comercial, 
vinculado a la facturación, sin la obligación 
de mantener los datos por un período de 
tiempo suficiente para asegurar el éxito de 
las investigaciones que pudieran realizar las 
policías.  

Por otra parte, se destacaba que, en mate-
ria telefónica, existía una enorme preocupa-
ción internacional en este tema, por lo que 
en 2001 se suscribió una Convención del 
Consejo de Europa sobre la Cibercriminali-
dad, en Budapest. 

Dicho tratado, respecto de las comunica-
ciones de telefonía móvil, permite a las par-
tes, a fin de asegurar la conservación de los 
datos de tráfico, adoptar medidas legislativas 
o de otro tipo necesarias para la conserva-
ción de los datos de tráfico, y asegurar la 
comunicación inmediata a la autoridad com-
petente del Estado, de datos de tráfico sufi-
cientes para permitir la identificación de los 
prestadores de servicio y de la vía por la que 
la comunicación se ha transmitido. 

Por esas razones se presentó el referido 
proyecto, que obligaba a los proveedores de 
telefonía celular a mantener a disposición de 
las investigaciones criminales, por un lapso 
adecuado, la información sobre el tráfico de 
llamadas telefónicas, identificación de los 
adquirentes de equipos de telefonía móvil, 
de tarjetas SIM y de tarjetas de prepago, a 
través de un registro, y que pretendía forta-
lecer las medidas tendientes a suspender el 
servicio de teléfonos móviles robados o hur-
tados.  

Dicha iniciativa legal, patrocinada por la 
Presidenta Michelle Bachelet, fue incorporada 

en un acuerdo político, como parte de la 
“agenda corta de seguridad ciudadana” del 
gobierno anterior, y fue aprobada en el primer 
trámite en la Cámara de Diputados; pero, la-
mentablemente, fue rechazada por el Senado, 
por estimar que no conseguiría los fines bus-
cados y que, además, existía un grave peligro 
de afectar la privacidad de las personas. 
Igualmente, esa instancia parlamentaría re-
chazó la proposición de la Comisión Mixta. 

Los autores del proyecto en informe ex-
presaron estar convencidos de que aún se 
mantiene la necesidad de legislar sobre la 
materia, pues en la actualidad el número de 
teléfonos móviles asciende a 22 millones en 
operación, de los cuales cerca de 12 millo-
nes son de prepago, es decir, equipos respec-
to de los cuales se desconocen sus propieta-
rios o usuarios, toda vez que han sido adqui-
ridos en el comercio o bajo una modalidad 
que no implica la existencia de datos respec-
to de sus propietarios.  

Abordando las críticas que se formularon 
respecto de la moción original, tales como 
que el registro de equipos violaría la priva-
cidad de la numeración y no reportaría bene-
ficios para las investigaciones, los autores 
del proyecto recodaron que el derecho a 
comunicarse privadamente es distinto al de 
invocar un eventual derecho a hacerlo en 
absoluto anonimato. El contenido de las 
conversaciones se encuentra amparado por 
norma constitucional, pero los datos de re-
gistro de los teléfonos de acceso y de desti-
no de las llamadas no se encuentran ampa-
rados por dicha privacidad. 

Sobre el argumento de que los delincuen-
tes no estarán registrados, expresaron que 
ello no resulta atendible, pues de seguirse 
esa lógica, se harían innecesarias, por ejem-
plo, la inscripción de armas o el registro de 
precursores de drogas. 

Por último, en este sentido, indicaron que 
las eventuales incomodidades que afectarían 
a los usuarios están orientadas principalmen-
te a la protección del interés común y pue-
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den ser salvadas con plazos extensos para 
adherir al registro, aprovechando el lapso de 
renovación de los equipos de telefonía.  

En relación a la mantención de datos de 
tráfico y su eventual afectación de garantías 
individuales y a la privacidad, sumado a que 
la facultad se entrega directamente al Minis-
terio Público, reiteraron que el tráfico y lo-
calización de llamadas es una herramienta 
muy importante de investigación criminal, 
como lo ha demostrado el éxito de las inves-
tigaciones realizadas para dar con el parade-
ro de prófugos, particularmente en los deli-
tos de microtráfico y tráfico de drogas.  

Reiteraron, además, que se trata de una 
disposición similar a la ya aprobada en ma-
teria de acceso y tráfico de internet conteni-
da en el artículo 222 del Código Procesal 
Penal, sin que, en ese caso, hubiera observa-
ciones respecto de la privacidad. 

Con todo, con el propósito de salvar las 
observaciones realizadas, estimaron conve-
niente incorporar que la solicitud del Minis-
terio Público sea autorizada en forma previa 
por el juez de garantía, para salvaguardar el 
secreto de tales registros. De esa manera, se 
hicieron cargo de la principal observación 
esgrimida por algunos parlamentarios, en 
especial por algunos senadores. 

 
Votación general del proyecto 

La Comisión, compartió los objetivos del 
proyecto de ley, por lo cual lo aprobó en 
general por la unanimidad de los diputados 
presentes, señora Marcela Sabat (en reem-
plazo del señor Pedro Browne), y señores 
Jorge Burgos, Giovanni Calderón, Juan Luis 
Castro, Carlos Montes, Cristián Monckeberg 
y Felipe Harboe  

 
Discusión particular  

El texto de la moción original fue reem-
plazado por una indicación sustitutiva, que 
consta de dos artículos permanentes: 

Por el 1° se agregan los artículos 222 bis 
y 222 ter al Código Procesal Penal: 

1) El artículo 222 bis permite al juez de 
garantía, a petición del Ministerio Público, 
ordenar a las empresas de servicios de tele-
fonía a entregar información sobre tráficos 
de llamadas, números de origen y destino, 
duración y localización de los equipos utili-
zados para realizarlas. Asimismo, establece 
que las empresas telefónicas y de comunica-
ciones deberán conservar, a lo menos por un 
año, la localización y los datos de tránsito de 
las llamadas que realicen sus usuarios.  

Durante la discusión, se destacó que, si 
bien la facultad de persecución penal recae 
en los fiscales, quienes poseen múltiples 
herramientas intrusivas establecidas por ley, 
no obstante, tratándose de medidas como 
ordenar el registro de tráficos de llamadas 
entrantes y salientes, que afectan garantías 
constitucionales como la protección a la vida 
privada y a la inviolabilidad de toda forma 
de comunicación privada -consignadas en 
los numerales 4° y 5°, respectivamente, del 
artículo 19 de la Constitución Política de la 
República-, es necesaria la autorización del 
juez de garantía.  

Es precisamente esta última disposición 
la que deja a la ley y no a otra fórmula el 
mecanismo para la interceptación de las 
comunicaciones privadas, a fin de asegurar 
el rango normativo de su regulación, impi-
diendo el ejercicio de la potestad reglamen-
taria. Su aplicación debe ser excepcional y 
previa autorización de una institución diver-
sa de aquella encargada de la persecución 
criminal. Por ello, al persecutor se le pone 
un límite: la autorización del órgano juris-
diccional competente. 

En efecto, el persecutor, como encargado 
de dirigir las investigaciones, puede realizar 
un conjunto de actuaciones procesales e 
investigativas destinadas a comprobar la 
responsabilidad de sus investigados. Pero su 
límite natural aparece cuando dentro de sus 
acciones requiere vulnerar o afectar alguna 
garantía constitucional. Éste es un caso típi-
co. Es allí, entonces, donde aparece un ter-
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cero -ajeno a la institución persecutora- el 
juez de garantía, quien se encarga de evaluar 
y ponderar, en atención a los antecedentes 
objetivos presentados, si excepcionalmente 
se puede autorizar la afectación y limitación 
de dicha garantía constitucional. 

2) El artículo 222 ter establece que, a so-
licitud del fiscal, las empresas de servicios 
de este rubro deberán proceder a la activa-
ción, desbloqueo o habilitación de equipos 
de telefonía, cuando ello sea necesario para 
el éxito de las diligencias de investigación. 
De igual manera, en caso de pérdida, robo o 
hurto de equipos y dispositivos, el Ministe-
rio Público podrá solicitar a las compañías 
su bloqueo o desactivación. 

El artículo 2° introduce en la ley  
N° 18.168, general de Telecomunicaciones, 
dos artículos nuevos: 

1) El artículo 24 ter dispone la obligación 
de mantención de un registro actualizado de 
sus abonados, a las empresas concesionarias 
de servicio público telefónico móvil, sean 
éstos contratados o de prepago, establecien-
do el contenido de éste. De igual manera, 
deberán contar con un registro de los datos 
de localización y tráfico de las comunica-
ciones.  

Además, se dispone que la información 
contenida en este último registro tendrá el 
carácter de reservado, sin perjuicio de la 
facultad del Ministerio Público para reque-
rirla, y deberá ser conservada con esta fina-
lidad por el plazo de un año. 

2) El artículo 6° transitorio que se agrega 
establece que las empresas concesionarias 
de servicio público de telefonía móvil de-
berán adoptar las medidas tendientes a la 
inscripción de sus actuales abonados de pre-
pago en el registro establecido en el artículo 
24 ter de la ley N° 18.168, que se incorpora 
por esta iniciativa. Con tal propósito, se con-
templa el bloqueo de todos los equipos que 
no se encuentren incluidos en dicho registro, 
transcurridos treinta meses desde la publica-
ción de esta ley. 

Se deja constancia de que la iniciativa le-
gal no contiene disposiciones orgánicas 
constitucionales o que requieran aprobarse 
como ley de quórum calificado, y que sus 
normas no son de competencia de la Comi-
sión de Hacienda, por cuanto no incurre en 
ningún tipo de gasto. 

En razón de lo expuesto, solicito a la 
honorable Sala la aprobación de este proyec-
to de ley, en los términos expuestos. 

Es cuanto puedo informar. 
He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Tiene la palabra el diputado señor Artu-
ro Squella, quien rendirá el informe de la 
Comisión de Constitución, Legislación y 
Justicia. 

 
El señor SQUELLA (de pie).- Señor Pre-

sidente, en nombre de la Comisión de Consti-
tución, Legislación y Justicia, paso a informar 
sobre el proyecto de ley, en primer trámite 
constitucional y primero reglamentario, que 
regula la tenencia y extravío de equipos y 
tarjetas de telefonía móvil, con el objeto de 
prevenir su uso en hechos delictivos. 

Las principales modificaciones introdu-
cidas por la Comisión de Constitución, Le-
gislación y Justicia al texto aprobado por la 
Comisión de Seguridad Ciudadana, son las 
siguientes: 

En primer lugar, en el nuevo artículo 222 
bis del Código Procesal Penal, que esta mo-
ción incorpora, se establece que en la investi-
gación de todo crimen o simple delito, el juez 
de garantía, a petición del Ministerio Público, 
podrá ordenar a las empresas concesionarias 
de servicios públicos de telefonía, entregar la 
información correspondiente a los tráficos de 
llamadas entrantes y salientes, números de 
origen y destino de las comunicaciones, dura-
ción y localización de los equipos utilizados 
para realizarlas.  

La Comisión de Constitución, Legislación 
y Justicia acordó exigir que tal petición que 
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efectúa el Ministerio Público sea fundada, de 
modo de evitar que el ejercicio de esa facul-
tad quede entregado al mero arbitrio del fis-
cal, en atención a que, a diferencia de lo dis-
puesto en el actual artículo 222 del mismo 
Código, que se refiere a las interceptaciones 
telefónicas, el proyecto autoriza la petición no 
sólo en el caso de la investigación de críme-
nes, como lo hace la norma señalada, sino 
también en el de simples delitos. 

En segundo lugar, cuando fuere necesario 
activar equipos de telefonía cuyo suministro 
de servicio ha sido suspendido por pérdida, 
robo o hurto, o desbloquear los mismos apa-
ratos, se exige que el fiscal cuente con la 
autorización del juez de garantía para reque-
rir de las empresas concesionarias de servi-
cios públicos de telefonía tal activación o 
desbloqueo. 

Igual exigencia se efectúa en caso de que 
el Ministerio Público decida requerir a las 
compañías el bloqueo o la desactivación de 
equipos en caso de pérdida, robo o hurto de 
los mismos. 

En tercer lugar, cabe hacer presente que 
el proyecto incorpora un nuevo artículo 24 
ter a la ley general de Telecomunicaciones, 
imponiendo a las empresas concesionarias 
de servicio público telefónico la obligación 
de mantener un registro actualizado de las 
personas a las que presten sus servicios, 
independientemente de la modalidad en que 
éstos se provean. Igual obligación se exige a 
aquellos que comercialicen tales artículos.  

La Comisión de Constitución, Legisla-
ción y Justicia acordó sugerir la eliminación 
de esta última exigencia que se efectúa a 
quienes comercialicen los equipos, dado que 
los responsables del registro serán los con-
cesionarios y no quienes los comercialicen. 
En este mismo sentido, el subsecretario de 
Telecomunicaciones señaló en la Comisión 
que cuando el concesionario procede a la 
habilitación de un número, debe exigir al 
interesado los datos o antecedentes necesa-
rios para incluirlos en el registro, agregando 

que la tarjeta SIM es válida en la red una 
vez que el concesionario del servicio públi-
co telefónico la habilita.  

Por último, la Comisión acordó sugerir la 
supresión de la parte final del artículo 24 ter 
que se incorpora a la ley general de Teleco-
municaciones, que establece que la activa-
ción, desbloqueo o habilitación de los equi-
pos de telefonía cuyo suministro de servicio 
ha sido suspendido por pérdida, robo o hur-
to, estará exenta de toda clase de derechos e 
impuestos, manteniendo el carácter gratuito 
de tales medidas.  

Tal decisión se adoptó por dos motivos: 
primero, porque la exención de impuestos es 
siempre una materia propia de la iniciativa 
exclusiva del Presidente de la República, y, 
en segundo lugar, dado que, por tratarse de 
una acción gratuita, que, por ende, no genera 
ingresos para la empresa, no es un hecho 
gravado con impuestos.  

También se acordó suprimir, en el mismo 
artículo 24 ter, la oración “Un reglamento 
establecerá los demás requisitos a que de-
berán sujetarse los registros señalados en 
este artículo”, primero, por estimarla innece-
saria, dado que el Presidente de la República 
siempre cuenta con la potestad reglamenta-
ria, en virtud de lo dispuesto en el artículo 
32, N°6°, de la Constitución Política de la 
República, y segundo, porque se trata de una 
materia de su iniciativa exclusiva. 

Las modificaciones recién expuestas fue-
ron aprobadas por la unanimidad de los di-
putados presentes en la Comisión durante la 
discusión de esta iniciativa. 

Es todo cuanto puedo informar a la Sala. 
He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- En discusión general el proyecto. 
Tiene la palabra el diputado señor Jorge 

Burgos. 
 
El señor BURGOS.- Señor Presidente, 

sólo quiero agregar un par de conceptos a 
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los informes precisos rendidos por los dipu-
tados Harboe y Squella en representación de 
las comisiones encargadas del estudio de 
este proyecto. 

En ambas instancias hubo una mayoría 
muy amplia que entendió el sentido de esta 
moción parlamentaria, que recoge una peti-
ción de antigua data del Ministerio Público, 
en el sentido de contar con un instrumento 
que le permita mejor investigar ciertos tipos 
de simples delitos. 

Se debe recordar que, en general, en Chi-
le sólo se autoriza la intervención telefónica 
en caso de crímenes, es decir, delitos que 
tengan una penalidad mayor a cinco años. 
Eso es particularmente distinto en algunos 
casos. En las leyes de Drogas y de la Unidad 
de Análisis Financiero podría no correspon-
der a un crimen. Pero la regla general es en 
los crímenes, y siempre, en cualquier even-
to, como es obvio, la intervención telefónica 
o de cualquier correspondencia o comunica-
ción está sujeta a la decisión de un juez de 
garantía. Ella jamás corresponde al fiscal, al 
Ministerio Público, lo que es muy importan-
te. 

Eso lo cuidamos esencialmente en el in-
forme de la Comisión de Constitución; ahí 
hay una diferencia sustancial entre lo que 
llegó de la Comisión de Seguridad Ciudada-
na y lo que salió de la de Constitución. 

El diputado Squella apuntó a otras dife-
rencias técnicas, que son correctas; pero yo 
me refiero a las procesales-jurídicas.  

Señor Presidente, mediante una indica-
ción presentada con los diputados Harboe y 
Díaz -se aprobó unánimemente- quisimos 
cuidar el concepto de que jamás una autori-
dad no judicial, por sí y ante sí, decida sobre 
un acto que podría terminar constituyendo 
una infracción o un riesgo para la intimidad 
de las personas.  

Por eso, en el comparado que aparece al 
final del informe, en la columna del texto 
que incluye las modificaciones aprobabas 
por la Comisión de Constitución, que proba-

blemente será lo que la Mesa ordenará votar, 
donde figura el artículo 222 ter, se destaca 
en negrita la frase “debidamente autorizado 
por el juez de garantía competente,”. 

Ése es el elemento central que respalda-
mos en la Comisión. Apoyamos el proyecto, 
pero con la consideración de que el fiscal 
podrá, por sí y ante sí, requerir la activación 
del servicio, el desbloqueo de los equipos, 
etcétera, sino que ello podrá hacerlo después 
de ser “debidamente autorizado por el juez 
de garantía competente”. Y la oración ter-
mina señalando el objetivo mencionado en 
los dos informes aquí rendidos. 

Después, al final de ese mismo artículo, re-
iteramos la frase “debidamente autorizado por 
el juez”, porque lo consideramos necesario. 

Más adelante, es posible ver que en las 
modificaciones a la ley general de Teleco-
municaciones volvemos a hacer referencia a 
la intervención del juez, al establecer: “sin 
perjuicio de lo establecido en el artículo 222 
bis del Código Procesal Penal”, que modifi-
camos. 

Hago énfasis en el punto porque me pa-
rece muy importante y distingue un informe 
del otro, en el sentido de que el rendido por 
la Comisión de Constitución da lugar a la 
petición, a la moción, a lo que hay detrás de 
la moción: la creación de un mejor instru-
mento para el combate de cierto tipo de deli-
tos, que se hace necesario desde el punto de 
vista de allegar pruebas y elementos; pero 
siempre con el acuerdo previo a cualquier 
acto intrusivo, del garante de los derechos 
en el proceso: el juez de garantía, como co-
rresponde. 

Es lo que quería agregar a los informes.  
Por último, tras la aprobación del informe 

de la Comisión Constitución en forma uná-
nime por parte de sus integrantes, propongo 
a la Sala despachar hoy este proyecto.  

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado señor Harboe. 
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El señor HARBOE.- Señor Presidente, 
ahora no como diputado informante, sino 
como miembro de las comisiones de Seguri-
dad Ciudadana y de Constitución, quiero 
destacar la importancia práctica de este pro-
yecto. 

En Chile tenemos 22 millones de teléfo-
nos móviles en uso. De ellos -lo señalé en el 
informe-, casi 12 millones son de prepago, 
es decir, teléfonos móviles respecto de los 
cuales no sabemos quiénes los tienen, por-
que se adquieren como equipos móviles en 
el comercio, o bien sólo se compran las de-
nominadas tarjetas SIM. 

Lo anterior ha significado que de esos 12 
millones de teléfonos móviles, que benefi-
cian y democratizan el acceso a la telefonía 
móvil, algunos sean utilizados por un seg-
mento de la sociedad, particularmente por 
algunos delincuentes, en una modalidad 
creciente para burlar la acción persecutoria, 
toda vez que si se realizan contactos me-
diante llamadas entre teléfonos adscritos a 
un plan que tiene determinado quiénes son 
sus propietarios, obviamente la posibilidad 
de interceptación telefónica a través de la 
autorización judicial es mucho más fácil.  

A sabiendas de ello, los delincuentes, en 
especial los microtraficantes y los narcotra-
ficantes utilizan multiplicidad de tarjetas 
SIM y las van cambiando en los aparatos 
que arriendan o compran sin ningún tipo de 
registro.  

Por lo tanto, la iniciativa legal tiene por 
objeto evitar que se coordinen o se concier-
ten acciones delictuales a través de este tipo 
de teléfonos, con un alto grado de impuni-
dad. Para ello se contempla, entonces, la 
creación de un registro que deberán llevar 
todas las empresas de telefonía móvil. O sea, 
una vez publicada la ley en tramitación, 
habrá un plazo de treinta meses para que 
todas las personas que tienen un teléfono 
móvil, se incorporen en un registro que lle-
vará la compañía, y cuando alguien vaya a 
adquirir un teléfono móvil al retail o a algu-

na casa comercial, al momento de la compra 
le exigirán llenar un formulario para los 
efectos del referido registro.  

Esto va a permitir que, si por alguna 
razón ese teléfono está siendo vinculado a 
una acción delictual, se pueda saber quién lo 
adquirió; porque puede ocurrir que, a causa 
de la buena voluntad o de la mala intención 
de parte del adquirente, transfiera a cual-
quier título el aparato telefónico, y un terce-
ro, de buena fe, comience a utilizar ese telé-
fono que ha sido objeto de investigación y 
se le impute un delito del cual es completa-
mente inocente, porque el delito fue cometi-
do por el dueño o adquirente original del 
teléfono. Por eso, esta norma crea ese regis-
tro, que solucionará un problema práctico.  

Fue muy importante lo que se planteó en la 
discusión que se dio en la Comisión de Cons-
titución, Legislación y Justicia, en cuanto a 
que en nuestro ordenamiento jurídico consti-
tucional le hemos encomendado a una institu-
ción autónoma, el Ministerio Público, la per-
secución de los delitos. Así los fiscales tienen 
un conjunto de herramientas para poder per-
seguir los delitos, pero ello no los habilita para 
afectar derechos fundamentales. Cuando para 
el éxito de su investigación requiera afectar 
algún derecho fundamental garantizado por la 
Constitución Política, como la libertad, la 
violación de las comunicaciones privadas, la 
protección de la vida privada u otros, el fiscal 
va a requerir de la autorización de un tercero 
no persecutor, de un tercero imparcial: el juez 
de garantía. 

Entonces, el juez de garantía deberá auto-
rizar a ese fiscal para ejercer una acción 
intrusiva que pueda significar la afectación 
de un derecho fundamental; él deberá pon-
derar el respeto a esa garantía constitucional 
con la importancia del éxito de la investiga-
ción para proteger otro derecho fundamen-
tal, que es el acceso a la justicia y la pronta 
resolución de los jueces. 

En consecuencia, parece muy apropiada 
la incorporación del requisito de que el juez 
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de garantía sea quien autorice y no el perse-
cutor, que tiene un interés directo en el pro-
ceso. Al fiscal no le interesa juzgar, sino 
constituir elementos de prueba, para poner-
los a disposición del tribunal, que afirmen 
que su perseguido es efectivamente respon-
sable. Como tiene ese interés, va a usar to-
das las herramientas, pero limitadas por el 
juez de garantía para salvaguardar los dere-
chos fundamentales que todo imputado debe 
tener en un juicio. 

Por eso, es muy importante la incorpora-
ción de la participación del juez de garantía, 
no sólo para la posibilidad de establecer el 
proceso de interceptación, que lo establece 
la ley común y corriente, sino que, incluso, 
en la solicitud a las compañías telefónicas 
del bloqueo, porque tampoco parecía correc-
to que, por un lado, el juez autorizara el blo-
queo o desbloqueo de determinado tipo de 
teléfono y por otro, le deje la posibilidad de 
que sólo el fiscal pueda hacer el registro. Me 
parece una mínima coherencia lo que hemos 
hecho en el proyecto. 

Por último, creo que este proyecto aportará 
de buena forma a las medidas de seguridad, 
con los debidos resguardos para evitar que 
signifique algún tipo de vulneración de garan- 
tías fundamentales, particularmente en lo que 
dice relación con la violación de información 
o la protección de datos personales. 

El registro que llevará la empresa tele-
fónica es para el sólo efecto de las investi-
gaciones criminales, y manejados en reserva 
para ese fin. Por lo tanto, no puede ocurrir 
que la empresa de telecomunicaciones cree 
este registro de teléfonos móviles para des-
pués comercializar los datos personales de 
las personas mediante la venta a un tercero. 
Por eso, en virtud del principio de finalidad 
del dato, que está incorporado, es tan impor-
tante que se establezca claramente que, al 
final del día, esto es sólo para efectos de 
beneficio en materia de investigaciones cri-
minales cuando los jueces lo han autorizado 
debidamente. 

Por eso, pido a la honorable Cámara la 
aprobación de este proyecto de ley. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Tiene la palabra el diputado señor Al-
berto Cardemil. 

 
El señor CARDEMIL.- Señor Presiden-

te, quiero partir afirmando algo que es bas-
tante obvio; pero, a veces, por ser obvias las 
cosas no se dicen, y por no decirse, se olvi-
dan. Hoy, nuestra ciudadanía está preocupa-
da y, diría, angustiada y molesta, por los 
crecientes grados de delincuencia, de inse-
guridad pública, de inseguridad ciudadana y 
de desorden público, con su secuela de van-
dalismo, que afecta a nuestras ciudades, 
calles y campos.  

Cuando se producen estos problemas, a la 
gente se le hace cada vez más evidente que 
el Estado tiene la obligación de gestionar 
adecuadamente el bien común, que consiste 
en tener tranquilidad, orden y paz social, 
garantía de que cada chileno pueda desarro-
llar su vida en paz y armonía. El Estado 
tiene la obligación de asegurar estos valores 
que, aun cuando son intangibles todos 
echamos de menos cuando se pierden. Por 
eso es bueno que exista una reacción en el 
Congreso Nacional en ese sentido. 

Quiero informar a la Sala -tal vez lo han 
visto en algún medio de comunicación- que 
en la Comisión de Constitución, Legislación 
y Justicia dedicamos dos sesiones para anali-
zar este problema, a las cuales convocamos a 
los ministros del Interior y de Justicia, al Pre-
sidente de la Corte Suprema, al Fiscal Nacio-
nal y a las máximas autoridades de Carabine-
ros de Chile y de la Policía de Investigacio-
nes. Ahí quedó en evidencia algo que vale la 
pena afirmar en esta Sala: todos los organis-
mos del Estado, todos los poderes públicos 
que he nombrado, tienen responsabilidades en 
materia de seguridad pública y de orden 
público. No tiene mucho sentido, aun cuando 
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puede ser interesante desde el punto de vista 
académico, esta idea de endosar responsabili-
dades, de decir “hasta aquí llego yo”. Podr-
íamos decir que, en relación con la delin-
cuencia y la inseguridad, la culpa es del mi-
nistro, de Carabineros, o sólo de la fiscalía, o 
de los jueces, que pecan de un exceso de ga-
rantismo y no se acuerdan de que las víctimas 
también tienen derechos; pero eso no es así. 
Todos los poderes públicos existen en fun-
ción de la solución de los problemas de la 
gente, pero cada uno en su rol: preventivo, 
sancionatorio, policial y de persecución cri-
minal. En esta materia, todos ellos tienen 
obligaciones y tareas, empezando por el final 
de la cadena: los jueces; después, los fiscales, 
el ministro, que tiene que definir las políticas; 
la Subsecretaría de Prevención del Delito, que 
debe hacer su trabajo de prevenir, como lo 
indica su nombre -es decir, tratar de evitar 
que se produzca el delito-, y la policía, que 
debe hacer un trabajo prolijo. Todos tienen 
obligaciones y tareas en esta materia. Pero el 
Congreso Nacional también tiene obligacio-
nes: legislar bien, aclarar los tipos penales y 
llevar a cabo reformas de nuestros códigos y 
de los sistemas procesales para que la gente 
esté más segura. A diez años de aplicación de 
una buena Reforma Procesal Penal, el siste-
ma, el Código Penal y el Código Procesal 
Penal requieren ser revisados, modernizados 
y reformados para que hagan más eficaces 
estos verdaderos instrumentos de seguridad y 
orden público. 

En segundo lugar, de alguna manera, la 
Cámara no se ha escapado a esto; hemos 
pecado de cierta bipolaridad. Tal vez, voy a 
hacer una caricatura con lo que voy a men-
cionar a continuación: algunos plantean que 
lo peor es llevar a los delincuentes a la 
cárcel; que, idealmente, no debiera haber 
cárceles. En cambio, otros piden cárcel para 
todos.  

Creo que con estas dos caricaturas se 
evidencia esta especie de bipolaridad apa-
sionada con que enfrentamos los problemas. 

Pero el problema no radica en que no haya 
cárceles; por el contrario, debe haber un 
número mayor de ellas y ser más seguras. 
Evidentemente, no podemos mandar a todos 
los delincuentes a la cárcel; debemos tener 
un sistema que permita discriminar, de ma-
nera que algunas personas condenadas de-
berán estar en la cárcel, y otras podrán estar 
fuera de ellas. 

El dilema tampoco es si debemos rehabili-
tar o reprimir. El Presidente de la Corte Su-
prema decía que necesitamos un sistema de 
represión penal más seguro, mejor y más 
eficaz que el que existe actualmente. Debe 
haber represión penal -es su nombre técnico-, 
pero también debe haber rehabilitación. Así 
como el cuerpo humano tiene dos brazos, el 
Estado también necesita dos brazos y dos 
manos: una sancionadora y otra rehabilitado-
ra. Tampoco hay un dilema entre mano dura 
y mano blanda. Se requiere mano firme, pero 
que acoja a los que tenemos que rescatar de la 
delincuencia; pero se requiere mano dura para 
quienes se empeñan en ocasionar problemas a 
la sociedad, porque ésta tiene derecho a de-
fenderse. 

Los diputados de la bancada de Renova-
ción Nacional nos alegramos mucho por la 
presentación de dos proyectos relacionados 
con esta materia, razón por la cual los vamos 
a votar favorablemente. Uno reforma el 
Código Penal, tipificando los delitos de robo 
y hurto de vehículos motorizados, que es un 
grave problema en nuestro país, y el otro 
regula la tenencia y extravío de equipos y 
tarjetas de telefonía móvil, con el objeto de 
prevenir su uso en hechos delictivos. 

Con esto estamos dando un paso adelan-
te, estamos definiendo en mejor forma los 
tipos penales, previniendo y aumentando las 
sanciones, y haciendo un ejercicio que está 
al margen de esta bipolaridad un poco histé-
rica, pues pone las cosas en su lugar, reac-
ciona bien e interpreta bien la angustia de 
los ciudadano al entregar soluciones concre-
tas.  
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Por supuesto, la bancada de Renovación 
Nacional va a aprobar el proyecto.  

Para terminar, quiero anunciar que en 
nuestra bancada estamos trabajando en lo 
que hemos definido como agenda antidelin-
cuencia de última generación, es decir, una 
agenda antidelincuencia 2.  

Hace algunos años, cuando el problema 
se acentuó en alguno de los gobiernos de la 
Concertación, los que éramos diputados de 
Oposición planteamos la idea de una agenda 
antidelincuencia, que finalmente el gobierno 
acogió, lo que dio lugar a diversas reformas 
al Código Procesal Penal, a las fiscalías; las 
reformas constitucionales que entregaron a 
las víctimas la posibilidad de tener un abo-
gado; es decir, defensa jurídica no sólo a los 
delincuentes, sino también a las víctimas. En 
realidad, se lograron grandes avances. 

Creo que los problemas que hoy vive 
nuestro país ameritan establecer una agenda 
antidelincuencia 2 o de segunda generación, 
que incluya una revisión del Código Proce-
sal Penal, que ponga al día algunas cosas, 
que dé más atribuciones a las policías, etcé-
tera. Hoy, la mitad de los partes que llegan 
al sistema judicial deben ser archivados -500 
mil partes todos los años-, porque no se 
hicieron bien las primeras diligencias des-
pués de cometido el delito. Esto sucede por-
que Carabineros de Chile no tiene atribucio-
nes para investigar, porque todo el monopo-
lio de la investigación lo tiene la fiscalía, y 
para poder hacer alguna diligencia, Carabi-
neros requiere la autorización de ésta. 

Por eso, se puede avanzar perfectamente 
en autorizar a Carabineros para que lleve a 
cabo las primeras diligencias, por supuesto, 
informando a la fiscalía y corrigiendo lo que 
sea necesario. También sería necesario en-
tregar atribuciones a Carabineros para que 
realice controles de identidad preventivos, 
en caso de que existan fundadas sospechas 
sobre la comisión de un delito en lugares 
públicos. Asimismo, es necesario regular 
otras normas procesales -algunos de nues-

tros diputados ya lo han planteado-, tales 
como apelaciones de las sentencias que con-
cedan la libertad, porque se anula la orden 
de aprehensión por algún motivo formal. Es 
necesario hacer modificaciones de esta natu-
raleza. 

Asimismo, debemos avanzar en una ade-
cuada modernización del sistema de fiscales. 
Será necesario darles más plata, pero tam-
bién podremos exigirles más; por ejemplo, 
que evidencien ante el Congreso Nacional 
cuál es su política de persecución criminal; 
que tengan normas más claras sobre las que-
jas de las personas, relacionadas con su fun-
ción, porque pueden pecar de exceso o de 
falta de auxilio a las personas que solicitan 
su intervención, por cuanto tienen el mono-
polio de la acción penal.  

Vamos a tener que mejorar el sistema de 
evaluación de los jueces. Es evidente que 
tendremos que avanzar en esta materia, en 
rehabilitación y en defensa de las víctimas.  

Todos los diputados de Renovación Na-
cional estamos trabajando en esto, y muy 
pronto le haremos al país una propuesta 
concreta de modernización de nuestro siste-
ma penal, para lo cual vamos a proponer 
proyectos de ley muy específicos que mejo-
ren los aspectos señalados. Pediremos un 
fast track, es decir, un trámite rápido para 
todas las iniciativas que están durmiendo en 
la Cámara y en el Senado, relacionadas con 
mayor eficacia en la lucha contra la delin-
cuencia. De esta manera, estaremos cum-
pliendo con la obligación que nos entregó la 
ciudadanía, en el sentido de terminar con 
esta verdadera angustia que vive, y también 
estaremos apuntando a la necesidad de que 
todos los organismos del Estado lleven a 
cabo una lucha eficaz contra la delincuencia.  

Mientras tanto -reitero-, vamos a votar 
con mucho gusto a favor estos dos proyectos 
de ley que salieron de la Comisión de Cons-
titución, Legislación y Justicia, que corres-
ponden a mociones transversales, lo que 
demuestra el buen ánimo de diputados de 
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todas las bancadas en cuanto a hacerse cargo 
de este problema. Por eso, después de la 
positiva discusión que tuvo lugar en dicha 
Comisión, que tengo el honor de presidir, 
espero que muy pronto se conviertan en 
leyes de la República. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Tiene la palabra el diputado señor Ma-
rio Venegas. 

 
El señor VENEGAS.- Señor Presidente, 

honorables colegas, en verdad, este proyecto 
de ley tiene algo curioso. Fue analizado por 
la Comisión de Constitución, Legislación y 
Justicia porque modifica dos cuerpos lega-
les: el Código Procesal Penal y la ley gene-
ral de Telecomunicaciones; pero no fue visto 
por la Comisión de Obras Públicas, Trans-
portes y Telecomunicaciones, a pesar de que 
se trata de un tema específico y técnico que 
está relacionado con ésta. De manera que en 
mi condición de miembro de esta Comisión, 
me voy a referir al proyecto desde esta pers-
pectiva. 

Evidentemente, respecto de lo relaciona-
do con la modificación del Código Procesal 
Penal, con su sapiencia de abogados, mis 
colegas han dado suficientes fundamentos 
respecto de ella.  

Comparto plenamente la idea matriz del 
proyecto y felicito a sus autores, porque se 
trata de contar con una mejor herramienta 
para combatir el delito. Desgraciadamente, 
hay muchos delitos asociados al uso de la 
telefonía móvil. 

Es por todos conocido cómo han aumen-
tado los delitos, las estafas en las que se usa 
este medio. Por lo tanto, el artículo 1° del 
proyecto, que modifica el Código Procesal 
Penal, apunta en la dirección correcta. 

En cuanto a las modificaciones a la ley 
general de Telecomunicaciones, el proyecto 
impone nuevas obligaciones a las concesio-
narias, como mantener un registro con un 

conjunto de datos del tráfico de llamadas, su 
origen, su destino, y conservar esa informa-
ción durante un año, la que tendrá el carácter 
de reservada, de la cual podrán hacer uso los 
tribunales y las fiscalías, en el proceso de 
persecución de un determinado delito. 

Incluso, existirá la posibilidad de desblo-
quear los aparatos de telefonía móvil y de 
habilitar las correspondientes tarjetas SIM. 
Estas, al no existir un registro de quien las 
adquiere, son prácticas para el uso de los 
delincuentes, porque de esa manera se invi-
sibiliza su acción. 

Me llamó la atención que el subsecretario 
de Telecomunicaciones, señor Atton, nos 
señalara que en Chile hay más de 21 millo-
nes de teléfonos móviles. Hace pocos meses, 
en la Comisión hablábamos de 17 millones, 
es decir, ha habido una expansión enorme. 
También entregó datos acerca de la postura 
de las concesionarias. En ese sentido, señaló 
que alguna concesionaria habría presentado 
reparos al proyecto, por un elemento que no 
deja de ser importante: el costo que tendría 
la obligación de mantener este registro. El 
costo de aumentar de seis meses a un año la 
mantención de la información contenida en 
el registro sería de unos 180 mil dólares, 
según se señaló. 

Mi preocupación es que ese costo no se 
traspase a los usuarios, como suele ocurrir, y 
que terminemos encareciendo un servicio 
que ya es bastante caro si lo comparamos 
con la realidad de otros países. En Chile se 
ha institucionalizado el hecho de que paga-
mos los precios más caros en muchas cosas. 
Así, por ejemplo, cuando asistimos a un 
espectáculo que viene del exterior, los pre-
cios más caros se cobran en Chile; los aran-
celes universitarios son los más caros si los 
comparamos con los del resto del mundo; 
igual cosa ocurre con la telefonía, los medi-
camentos, etcétera. 

Ésa es mi única preocupación: que ojalá 
los aspectos contenidos en la iniciativa no 
signifiquen mayor costo para los usuarios. 
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El proyecto es absolutamente necesario 
para combatir de mejor forma el delito. Co-
mo hemos analizado en el último tiempo, 
existe un problema bastante serio en esta 
materia. 

Me alegran las palabras del diputado 
Cardemil, en el sentido de que están prepa-
rando una batería de proyectos de ley de 
nueva generación para combatir el delito y 
mejorar la seguridad ciudadana, porque has-
ta ahora no ha habido buenos resultados, 
sino más bien cierta ineficiencia en el com-
bate de este flagelo que, sin duda, nos pre-
ocupa a todos. 

Con estas observaciones, anuncio mi vo-
to favorable al proyecto. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Tiene la palabra el diputado señor Iván 
Moreira. 

 
El señor MOREIRA.- Señor Presidente, 

no pretendo repetir las opiniones de los di-
putados que me antecedieron en el uso de la 
palabra, sino que primero sintetizar de mejor 
manera el propósito del proyecto, cual es 
introducir pequeñas enmiendas al Código 
Procesal Penal y a la ley general de Teleco-
municaciones, dado el creciente aumento del 
uso de la telefonía celular en la planificación 
de hechos constitutivos de delitos.  

Ése es el objetivo: introducir dichas pe-
queñas enmiendas; porque el proyecto no va 
a solucionar el problema de la delincuencia, 
pero, de alguna manera, constituye un paso 
desde el punto de vista jurídico. Ojalá que su 
tramitación no sea demasiado larga.  

Sin embargo, quiero comentar que duran-
te la tramitación de otros proyectos, que 
apuntaban a adoptar medidas para hacer 
frente a la criminalidad, se discutió una ini-
ciativa muy parecida a la que estamos deba-
tiendo, que se frustró porque el Senado fue 
del parecer de que la existencia de un regis-
tro atentaría contra la protección de la vida 

privada, que debe asegurar siempre, a todos, 
nuestra Constitución. 

Creemos que el problema planteado en 
esos términos no existe. No se trata de inter-
ceptar el contenido de las comunicaciones  
-situación que, por lo demás, está expresa-
mente normada en el artículo 222 del Códi-
go Procesal Penal-, sino de contar con in-
formación respecto de identidad y datos de 
los usuarios de servicios de telefonía celular 
para facilitar la actividad investigativa de la 
fiscalía en materia criminal, sin que por ello 
se produzca infracción a las libertades per-
sonales. 

Entonces, la autorización judicial es un 
paso indispensable para que tal actuación 
sea válida. 

Se ha estimado necesario y oportuno, pa-
ra evitar abusos o el uso indebido de esos 
datos, exigir, además, que el Ministerio 
Público fundamente al juez de garantía su 
petición de informes al concesionario del 
servicio de telefonía móvil. Tal información 
sólo puede consistir en el tráfico de llamadas 
entrantes y salientes, números de origen y 
destino de las comunicaciones, duración y 
localización de los equipos utilizados para 
realizarlas. 

El concesionario estará obligado a man-
tener esa información en su poder por el 
plazo de un año. Esto se explica porque los 
costos asociados a mantener esa información 
por tiempo indefinido, a menudo deben ser 
soportados por el usuario final, situación que 
es necesario evitar. 

Nos parece que esta reforma apunta en la 
dirección adecuada, pues facilita una prácti-
ca investigativa que hoy se efectúa de mane-
ra informal por el Ministerio Público, cuan-
do es posible y sólo en la medida en que el 
concesionario disponga de esa información. 
De aprobarse este proyecto, estará obligado 
a retenerla por el plazo de un año. 

Ahora, la necesidad de fundamentar el 
pedido y la necesaria intervención del juez 
de garantía son requisitos esenciales, orien-
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tados a la tutela efectiva del derecho a la 
vida privada, de modo que el resultado final 
será una actuación del Estado en materia 
criminal, dotada de resguardos razonables a 
favor de la persona. 

Por eso, a nuestro parecer, el proyecto 
debe ser votado favorablemente. Pero quiero 
reiterar que contiene sólo pequeñas enmien-
das al Código Procesal Penal. No es más que 
eso; son útiles y necesarias. No podemos 
evitar la astucia permanente de la delincuen-
cia, la que siempre buscará mecanismos 
tecnológicos distintos para cometer ilícitos. 
Pero es importante consignar estas modifi-
caciones en el Código mencionado, por muy 
pequeñas que sean. 

Después de efectuar los estudios, de dis-
cutir en la UDI con los institutos que nos 
asesoran y de revisar legislación comparada, 
hemos decidido votar favorablemente este 
proyecto de ley. 

He dicho. 
 
El señor MELERO (Presidente).- Tiene 

la palabra el diputado señor Hugo Gutiérrez. 
 
El señor GUTIÉRREZ (don Hugo).- 

Señor Presidente, los organismos interna-
cionales cuestionaron la existencia del delito 
de desacato y sugirieron varias recomenda-
ciones para eliminar esa figura delictiva de 
nuestro ordenamiento jurídico. 

Efectivamente, la ley N° 20.048 eliminó 
ese delito del Código Penal y del Código de 
Justicia, que eliminó ese delito, por supuesto 
en cumplimiento de las recomendaciones y 
observaciones formuladas por el sistema 
internacional de protección a los derechos 
humanos. 

En el Código Penal, esta ley modificó el 
libro II, Título VI, Párrafo 1, que antes se 
llamaba “Atentados y desacato contra la 
autoridad”. Hoy, se denomina “Atentados 
contra la autoridad”. 

El proyecto en discusión precisa que el 
Juez de Garantía, a petición del Ministerio 

Público, podrá ordenar a las empresas conce-
sionarias de servicios públicos de telefonía 
entregar determinada información. Si los 
encargados no la entregaren, su conducta será 
constitutiva del delito de desacato. 

Eso no guarda relación con los avances 
experimentados por nuestra legislación pe-
nal. De esa manera, volvemos sobre los pa-
sos ya andados. La figura del desacato ya es 
parte de la historia del derecho penal. Con lo 
que propone esta iniciativa, otra vez se crean 
sanciones para aplicarlas a quien no presta 
toda su colaboración, como espera el Minis-
terio Público. 

Esas conductas no pueden ser castigadas 
por el derecho penal. Deben buscarse medi-
das alternativas, pero no condenar penal-
mente a quien no presta toda la colaboración 
que se espera de él. 

En cuanto a la interceptación de la telefo- 
nía celular, tenemos una vasta experiencia de 
lo que han significado los atentados a la priva-
cidad de los que muchos hemos sido testigos. 

En el Ministerio Público hay varias in-
vestigaciones en curso, por el mal uso de las 
facultades otorgadas a las policías en la ley 
de inteligencia, que les permiten interferir 
los teléfonos, con la orden de un juez o de 
un ministro de corte. 

La interceptación telefónica en los térmi-
nos planteados, sin duda, vulnerará aún más 
el derecho constitucional a la privacidad que 
nos asiste. 

Con el ánimo que todos tenemos de re-
primir la delincuencia, estamos haciendo lo 
mismo que realizaban hace algunos días -lo 
que se logró determinar por las investiga-
ciones en curso- muchos funcionarios poli-
ciales, fundamentalmente de Carabineros, 
que utilizaban sus facultades -ya consagra-
das en el Código Procesal Penal-, incluso, 
para intervenir los teléfonos de sus cónyu-
ges, a fin de saber si los engañaban. 

El uso indebido de la facultad que les 
concede la ley, se ahondará mucho más con 
lo que propone este proyecto. 
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Respecto de que en diez años más habrá 
que introducirle otras modificaciones a este 
Código, hago presente a los colegas que ya 
ha sido objeto de más de treinta. Si mal no 
recuerdo, son 32. Entre ellas hay dos gran-
des reformas, que muchos las consideran 
contrarreformas, pues han hecho del Código 
Procesal Penal una normativa inquisitiva, 
vuelve al código anterior y, en definitiva, de 
garantista le queda muy poco. 

Como consecuencia de la aplicación del 
sistema procesal inquisitivo, del cual todos 
hablaban mal, en Chile había 23 mil perso-
nas privadas de libertad. Hoy, de acuerdo 
con el Código Procesal Penal vigente, su-
puestamente garantista -muchos lo cuestio-
nan por garantizar derechos de las personas-, 
hay cerca de 100 mil personas en prisión.  

En consecuencia, eso de garantista y de 
la puerta giratoria es una absoluta falsedad. 
Con ello, lo único que se busca es atemori-
zar a la gente y exacerbar el aparato de con-
trol de los funcionarios policiales y de otros 
más, para que actúen en contra de los dere-
chos de las personas que se manifiestan legí-
timamente en contra de este modelo econó-
mico y de la institucionalidad que todavía no 
es del todo democrática, como la requiere el 
país; fundamentalmente, estudiantes, mapu-
ches, okupas, entre otros. 

En consecuencia, permitir más modifica-
ciones al Código Procesal Penal me parece 
impropio, porque atenta contra los derechos 
de las personas. 

He dicho. 
 
El señor MELERO (Presidente).- Tiene la 

palabra el diputado señor Enrique Jaramillo. 
 
El señor JARAMILLO.- Señor Presi-

dente, el proyecto me parece de gran tras-
cendencia. 

Mi distinguida colega, la diputada señora 
María Angélica Cristi, me dijo que el pro-
yecto podría haber sido más sólido con un 
articulado mayor. 

Estimo que también debió considerarse 
a los cibercafé, porque muchas personas 
causan daños a vecinos, ya que en esos 
negocios no queda registrada ninguna refe-
rencia personal. En ellos, se pueden entre-
gar números y nombres falsos. A los clien-
tes ni siquiera les exigen la cédula de iden-
tidad.  

El proyecto me crea un problema, porque 
en el artículo 2º, letra a), se agrega un artícu-
lo 24 ter, cuyo contenido me parece que ya 
ha sido considerado en otra normativa.  

Al respecto, consulto a los diputados se-
ñores Harboe o Burgos, quienes seguramen-
te conocen mejor el proyecto, ¿por qué se 
dispone que las empresas concesionarias de 
servicios públicos de telefonía deben mante-
ner un registro actualizado de las personas a 
las cuales atienden? Tengo entendido que se 
trata de un referente. 

Además, señala: “dicho registro al menos 
contendrá: 

“a) Nombre completo, domicilio, número 
de cédula de identidad u otro documento de 
identificación y número de teléfono de con-
tacto de la persona a quien se le presta el 
servicio.”. 

b) Número de identificación de la o las 
tarjetas SIM o módulo de identificación del 
suscriptor o su equivalente.  

Ello, me llama la atención, porque estaba 
convencido de que esta situación está incor-
porada en iniciativas ya tratadas. 

Por lo tanto, el diputado señor Jorge Bur-
gos, quien en forma muy eficiente siempre 
explica aspectos que requieren de precisión 
jurídica, podría aclarar dicha materia. 

Me refiero al artículo 2º, que introduce 
dos letras. Comprendo que lo que abunda no 
daña, pero considero que estamos legislando 
respecto de una misma cosa. 

El inciso sexto, por ejemplo, señala: “La 
activación, desbloqueo o habilitación dis-
puesta en el artículo 222 ter del referido 
Código será gratuita y exenta de toda clase 
de derechos e impuestos.” 
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Esta situación está prevista en nuestro 
ordenamiento jurídico. Por lo tanto, no en-
tiendo el sentido de aumentar el volumen de 
un articulado que creo ya existe en la legis-
lación. No sé si me he explicado bien. Espe-
ro que el diputado señor Burgos pueda acla-
rar las dudas. Reitero, el artículo 24 ter ya 
está contemplado en nuestra legislación. 
Sería redundante legislar nuevamente sobre 
la misma materia.  

He dicho. 
 
El señor MELERO (Presidente).- Tiene 

la palabra el diputado señor Sergio Bobadi-
lla. 

 
El señor BOBADILLA.- Señor Presi-

dente, el proyecto viene a dar respuesta al 
robo de teléfonos celulares. 

Quiero reconocer la labor de los autores 
de esta moción suscrita transversalmente por 
varios señores diputados. 

Ésta es una de las respuestas que la ciu-
dadanía espera del Congreso Nacional, en 
particular, de la Cámara de Diputados.  

Reitero, la iniciativa se hace cargo de una 
necesidad planteada, no sólo a través de los 
medios de comunicación -las noticias a dia-
rio informan sobre cómo se roban los teléfo-
nos celulares-, sino también por las miles de 
víctimas anónimas de los malhechores que a 
diario campean por las calles céntricas de 
nuestras ciudades robando teléfonos celula-
res. 

Por lo tanto, manifiesto mi disposición a 
votar favorablemente, como espero lo hagan 
todos mis colegas, a fin de dar una sólida 
respuesta a un problema evidente. 

He dicho. 
 
El señor MELERO (Presidente).- Ofrez-

co la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Corresponde votar en general el proyecto 

de ley, iniciado en moción, que regula la 

tenencia y extravío de equipos y tarjetas de 
telefonía móvil, con el objeto de prevenir su 
uso en hechos delictivos. 

En votación. 
 
-Efectuada la votación en forma econó-

mica, por el sistema electrónico, dio el si-
guiente resultado: por la afirmativa, 95 
votos; por la negativa, 3 votos. No hubo 
abstenciones. 

 
El señor MELERO (Presidente).- Apro-

bado. 
 
-Votaron por la afirmativa los siguientes 

señores diputados: 
Accorsi Opazo Enrique; Alinco Bustos 

René; Araya Guerrero Pedro; Arenas Hödar 
Gonzalo; Ascencio Mansilla Gabriel; Balto-
lu Rasera Nino; Bauer Jouanne Eugenio; 
Becker Alvear Germán; Bertolino Rendic 
Mario; Bobadilla Muñoz Sergio; Browne 
Urrejola Pedro; Burgos Varela Jorge; Cal-
derón Bassi Giovanni; Cardemil Herrera 
Alberto; Cerda García Eduardo; Ceroni 
Fuentes Guillermo; Cornejo González Aldo; 
Cristi Marfil María Angélica; Delmastro 
Naso Roberto; Díaz Díaz Marcelo; Eluchans 
Urenda Edmundo; Espinosa Monardes Mar-
cos; Espinoza Sandoval Fidel; Estay Peñalo-
za Enrique; Farías Ponce Ramón; García 
García René Manuel; Kort Garriga Issa; 
Girardi Lavín Cristina; Godoy Ibáñez Joa-
quín; Goic Boroevic Carolina; González 
Torres Rodrigo; Gutiérrez Pino Romilio; 
Hales Dib Patricio; Hasbún Selume Gusta-
vo; Hernández Hernández Javier; Hoffmann 
Opazo María José; Jaramillo Becker Enri-
que; Jiménez Fuentes Tucapel; Kast Rist 
José Antonio; Lemus Aracena Luis; León 
Ramírez Roberto; Rosales Guzmán Joel; 
Lorenzini Basso Pablo; Macaya Danús Ja-
vier; Marinovic Solo De Zaldívar Miodrag; 
Martínez Labbé Rosauro; Melero Abaroa 
Patricio; Molina Oliva Andrea; Monckeberg 
Bruner Cristián; Monsalve Benavides Ma-
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nuel; Morales Muñoz Celso; Moreira Barros 
Iván; Nogueira Fernández Claudia; Noram-
buena Farías Iván; Núñez Lozano Marco 
Antonio; Ojeda Uribe Sergio; Ortiz Novoa 
José Miguel; Pacheco Rivas Clemira; Pascal 
Allende Denise; Pérez Arriagada José; Pérez 
Lahsen Leopoldo; Recondo Lavanderos 
Carlos; Rincón González Ricardo; Rivas 
Sánchez Gaspar; Robles Pantoja Alberto; 
Rojas Molina Manuel; Rubilar Barahona 
Karla; Saa Díaz María Antonieta; Sabag 
Villalobos Jorge; Saffirio Espinoza René; 
Salaberry Soto Felipe; Santana Tirachini 
Alejandro; Sauerbaum Muñoz Frank; Schi-
lling Rodríguez Marcelo; Sepúlveda Orbe-
nes Alejandra; Silber Romo Gabriel; Silva 
Méndez Ernesto; Squella Ovalle Arturo; 
Tarud Daccarett Jorge; Torres Jeldes Víctor; 
Tuma Zedan Joaquín; Turres Figueroa Mari-
sol; Ulloa Aguillón Jorge; Urrutia Bonilla 
Ignacio; Vallespín López Patricio; Van Rys-
selberghe Herrera Enrique; Vargas Pizarro 
Orlando; Velásquez Seguel Pedro; Venegas 
Cárdenas Mario; Verdugo Soto Germán; 
Vilches Guzmán Carlos; Von Mühlenbrock 
Zamora Gastón; Walker Prieto Matías; 
Ward Edwards Felipe; Zalaquett Said Móni-
ca. 

 
-Votaron por la negativa los siguientes 

señores diputados: 
Carmona Soto Lautaro; De Urresti Long-

ton Alfonso; Gutiérrez Gálvez Hugo. 
 
El señor MELERO (Presidente).- En vo-

tación particular el proyecto de ley, según el 
texto aprobado por la Comisión de Seguri-
dad Ciudadana y Drogas con las indicacio-
nes de las comisiones de Constitución, Le-
gislación y Justicia y de Hacienda. 

 
-Efectuada la votación en forma econó-

mica, por el sistema electrónico, dio el si-
guiente resultado: por la afirmativa, 93 
votos; por la negativa, 3 votos. No hubo 
abstenciones. 

El señor MELERO (Presidente).- Apro-
bado. 

 
-Votaron por la afirmativa los siguientes 

señores diputados: 
Accorsi Opazo Enrique; Alinco Bustos 

René; Araya Guerrero Pedro; Arenas Hödar 
Gonzalo; Ascencio Mansilla Gabriel; Balto-
lu Rasera Nino; Bauer Jouanne Eugenio; 
Becker Alvear Germán; Bertolino Rendic 
Mario; Bobadilla Muñoz Sergio; Browne 
Urrejola Pedro; Burgos Varela Jorge; Cal-
derón Bassi Giovanni; Cardemil Herrera 
Alberto; Cerda García Eduardo; Ceroni 
Fuentes Guillermo; Cornejo González Aldo; 
Cristi Marfil María Angélica; Delmastro 
Naso Roberto; Díaz Díaz Marcelo; Eluchans 
Urenda Edmundo; Espinosa Monardes Mar-
cos; Espinoza Sandoval Fidel; Estay Peñalo-
za Enrique; Farías Ponce Ramón; García 
García René Manuel; Kort Garriga Issa; 
Girardi Lavín Cristina; Godoy Ibáñez Joa-
quín; Goic Boroevic Carolina; Gutiérrez 
Pino Romilio; Hales Dib Patricio; Hasbún 
Selume Gustavo; Hernández Hernández 
Javier; Hoffmann Opazo María José; Jara-
millo Becker Enrique; Jiménez Fuentes Tu-
capel; Kast Rist José Antonio; Lemus Ara-
cena Luis; León Ramírez Roberto; Rosales 
Guzmán Joel; Lorenzini Basso Pablo; Mari-
novic Solo De Zaldívar Miodrag; Martínez 
Labbé Rosauro; Melero Abaroa Patricio; 
Molina Oliva Andrea; Monckeberg Bruner 
Cristián; Monsalve Benavides Manuel; Mo-
rales Muñoz Celso; Moreira Barros Iván; 
Nogueira Fernández Claudia; Norambuena 
Farías Iván; Núñez Lozano Marco Antonio; 
Ojeda Uribe Sergio; Ortiz Novoa José Mi-
guel; Pacheco Rivas Clemira; Pascal Allen-
de Denise; Pérez Arriagada José; Pérez Lah-
sen Leopoldo; Recondo Lavanderos Carlos; 
Rincón González Ricardo; Rivas Sánchez 
Gaspar; Robles Pantoja Alberto; Rojas Mo-
lina Manuel; Rubilar Barahona Karla; Saa 
Díaz María Antonieta; Sabag Villalobos 
Jorge; Saffirio Espinoza René; Salaberry 
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Soto Felipe; Santana Tirachini Alejandro; 
Sauerbaum Muñoz Frank; Schilling Rodrí-
guez Marcelo; Sepúlveda Orbenes Alejan-
dra; Silber Romo Gabriel; Silva Méndez 
Ernesto; Squella Ovalle Arturo; Tarud Dac-
carett Jorge; Torres Jeldes Víctor; Tuma 
Zedan Joaquín; Turres Figueroa Marisol; 
Ulloa Aguillón Jorge; Urrutia Bonilla Igna-
cio; Vallespín López Patricio; Van Ryssel-
berghe Herrera Enrique; Vargas Pizarro 
Orlando; Velásquez Seguel Pedro; Venegas 
Cárdenas Mario; Verdugo Soto Germán; 
Vilches Guzmán Carlos; Von Mühlenbrock 
Zamora Gastón; Walker Prieto Matías; 
Ward Edwards Felipe; Zalaquett Said Móni-
ca. 

 
-Votaron por la negativa los siguientes 

señores diputados: 
De Urresti Longton Alfonso; González 

Torres Rodrigo; Gutiérrez Gálvez Hugo. 
 
El señor MELERO (Presidente).- Des-

pachado el proyecto. 
 
 
VII. PROYECTOS DE ACUERDO 
 

INCENTIVO A LA CONTRATACIÓN DE 
PERSONAS CON DISCAPACIDAD. 

 
El señor MELERO (Presidente).- El se-

ñor Prosecretario va a dar lectura a la parte 
dispositiva del primer proyecto de acuerdo. 

 
El señor LANDEROS (Prosecretario).- 

Proyecto de acuerdo N° 466, de las diputa-
das señoras María Angélica Cristi, Mónica 
Zalaquett, Andrea Molina, María Antonieta 
Saa, Carolina Goic y de los diputados seño-
res Kast, Accorsi, Sabag, Carmona y Brow-
ne, que en su parte dispositiva señala: 

La Cámara de Diputados acuerda: 
“Solicitar a su excelencia el Presidente de 

la República don Sebastián Piñera Echenique, 
y a la ministra del Trabajo, señora Evelyn 

Matthei, a través de los ministerios pertinen-
tes, la adopción de las siguientes medidas: 

1°.- Que se instruya a todas las reparti-
ciones y empresas públicas para que contra-
ten personas discapacitadas, reservando en 
lo posible un porcentaje de sus puestos de 
trabajo para trabajadores que, siendo idóne-
os para la función, posean alguna discapaci-
dad. 

2°.- Que respecto de aquellas personas 
discapacitadas que trabajan bajo la modali-
dad de honorarios, conforme a su desempe-
ño, procedan a ser promovidas o incorpora-
das en la planta para garantizarles una ma-
yor tranquilidad.” 

 
El señor MELERO (Presidente).- Para 

apoyar el proyecto de acuerdo, tiene la pala-
bra la diputada señora María Angélica Cris-
ti. 

 
La señora CRISTI (doña María Angéli-

ca).- Señor Presidente, el proyecto de acuer-
do fue presentado por la mayoría de los di-
putados que participamos en la Comisión de 
Superación de la Pobreza, Planificación y 
Desarrollo Social de la Cámara de Diputa-
dos, y dice relación con la promoción a la 
contratación de las personas con discapaci-
dad. 

Un estudio efectuado por la Escuela de 
Trabajo Social de la Universidad Católica 
Raúl Silva Henríquez señala que el 56 por 
ciento de las personas con discapacidad es 
indigente, que 81 por ciento vive con Pen-
sión Básica Solidaria de Invalidez por 75 
mil pesos y que el 19 por ciento no califica 
para obtener Pensión Básica Solidaria ni 
tiene trabajo. 

Hay 1.625.000 personas con discapaci-
dad en edad de trabajar; existe 90 por ciento 
de cesantía en el universo de potenciales 
trabajadores; el 9 por ciento se dedica a la-
bores informales, por ejemplo, vendedor 
ambulante, y sólo el 1 por ciento encuentra 
trabajo estable. 
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En la Comisión de Superación de la Po-
breza de la Cámara se discuten distintas 
iniciativas tendientes a mejorar la legisla-
ción para la promoción y protección de los 
derechos de las personas con discapacidad. 
Además, en 2007, Chile ratificó la Conven-
ción de las Naciones Unidas sobre los Dere-
chos de las Personas con Discapacidad y su 
protocolo, adoptada en Nueva York. Allí fue 
firmada, por la diputada Marisol Turres.  

Dicha Convención estatuye, entre los 
principios generales que la inspiraron y que 
deben tenerse en consideración al momento 
de aplicar e interpretar sus disposiciones, el 
respeto de la dignidad inherente, la auto-
nomía individual, incluida la libertad de 
tomar las propias decisiones, y la indepen-
dencia de las personas; la no discriminación; 
la participación e inclusión plenas y efecti-
vas en la sociedad; el respeto por la diferen-
cia y la aceptación de las personas con dis-
capacidad como parte de la diversidad y la 
condición humanas, y la igualdad de oportu-
nidades. 

Por eso, mientras tanto se aprueban los 
proyectos que se discuten en la Comisión, 
decidimos solicitar al Presidente de la Re-
pública, señor Sebastián Piñera, y a la minis-
tra del Trabajo, señora Evelyn Matthei, que, 
a través de los ministerios y las instituciones 
del Estado se adopten las siguientes medi-
das: 

Que se instruya a todas las reparticiones 
y empresas públicas a fin de que contraten 
personas con discapacidad, reservando, en lo 
posible, un porcentaje en sus puestos de 
trabajo para trabajadores que, siendo idóne-
os en su función, posean alguna discapaci-
dad. 

Que, asimismo, aquellas personas disca-
pacitadas que trabajan a honorarios, con-
forme a su desempeño, procedan a ser pro-
movidas o incorporadas a la planta para ga-
rantizarles tranquilidad. 

Ése es el proyecto que solicitamos a la 
Cámara aprobar y al Presidente de la Re-

pública, fomentar en las distintas reparticio-
nes públicas.  

He dicho. 
 
El señor MELERO (Presidente).- Para 

hablar a favor, tiene la palabra el diputado 
Lautaro Carmona. 

 
El señor CARMONA.- Señor Presidente, 

hace pocos días se realizó un seminario vin-
culado a personas con discapacidad, organi-
zado y acordado por la Comisión de Supera-
ción de la Pobreza, Planificación y Desarro-
llo Social de la Cámara.  

Entre los temas planteados y las sensibi-
lidades creadas al respecto, está, sin ninguna 
duda, garantizar el derecho al trabajo a todas 
las personas con discapacidad y en condi-
ciones de hacerlo. De lo contrario, se da una 
suerte de segregación, una nueva limitación 
o discapacidad constituida por la falta de 
una política pública que comprometa al resto 
de la sociedad a interactuar, con el debido 
respeto y en igualdad de condiciones, con 
las personas con discapacidad. 

Por ello, parece oportuno que, en primer 
lugar, sea el Estado, a través de los servicios 
públicos, el que dé los primeros pasos a fin 
de abrir camino para que, a plenitud, se res-
pete y se considere el legítimo derecho al 
trabajo de las personas con discapacidad, 
incluida la promoción a la planta de los ser-
vicios respectivos, de las contratadas a 
honorarios, de acuerdo con su desempeño. 

Solicito la aprobación de este proyecto de 
acuerdo y ojalá haya una recepción que in-
dique públicamente que esta consideración 
que hace la Cámara de Diputados será aco-
gida e incorporada como política de Estado 
desde el Gobierno de Chile. 

He dicho. 
 
El señor MELERO (Presidente).- Ofrez-

co la palabra para impugnar el proyecto de 
acuerdo. 

Ofrezco la palabra. 
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Cerrado el debate. 
En votación. 
 
-Efectuada la votación en forma econó-

mica, por el sistema electrónico, dio el si-
guiente resultado: por la afirmativa, 66 
votos. No hubo votos por la negativa ni abs-
tenciones. 

 
El señor MELERO (Presidente).- Apro-

bado. 
 
-Votaron por la afirmativa los siguientes 

señores diputados: 
Accorsi Opazo Enrique; Araya Guerrero 

Pedro; Arenas Hödar Gonzalo; Ascencio 
Mansilla Gabriel; Baltolu Rasera Nino; 
Bauer Jouanne Eugenio; Bertolino Rendic 
Mario; Bobadilla Muñoz Sergio; Browne 
Urrejola Pedro; Burgos Varela Jorge; Cal-
derón Bassi Giovanni; Cardemil Herrera 
Alberto; Carmona Soto Lautaro; Castro 
González Juan Luis; Cristi Marfil María 
Angélica; De Urresti Longton Alfonso; Díaz 
Díaz Marcelo; Eluchans Urenda Edmundo; 
Espinoza Sandoval Fidel; Estay Peñaloza 
Enrique; Kort Garriga Issa; Girardi Lavín 
Cristina; Goic Boroevic Carolina; González 
Torres Rodrigo; Gutiérrez Gálvez Hugo; 
Gutiérrez Pino Romilio; Hales Dib Patricio; 
Hasbún Selume Gustavo; Hernández 
Hernández Javier; Hoffmann Opazo María 
José; Jaramillo Becker Enrique; León Ramí-
rez Roberto; Rosales Guzmán Joel; Lorenzi-
ni Basso Pablo; Martínez Labbé Rosauro; 
Melero Abaroa Patricio; Molina Oliva An-
drea; Monsalve Benavides Manuel; Morales 
Muñoz Celso; Nogueira Fernández Claudia; 
Norambuena Farías Iván; Ojeda Uribe Ser-
gio; Ortiz Novoa José Miguel; Pacheco Ri-
vas Clemira; Pascal Allende Denise; Rincón 
González Ricardo; Robles Pantoja Alberto; 
Rojas Molina Manuel; Sabag Villalobos 
Jorge; Saffirio Espinoza René; Salaberry 
Soto Felipe; Sandoval Plaza David; Silber 
Romo Gabriel; Squella Ovalle Arturo; Tuma 

Zedan Joaquín; Turres Figueroa Marisol; 
Ulloa Aguillón Jorge; Urrutia Bonilla Igna-
cio; Vallespín López Patricio; Van Ryssel-
berghe Herrera Enrique; Verdugo Soto 
Germán; Vilches Guzmán Carlos; Von 
Mühlenbrock Zamora Gastón; Walker Prieto 
Matías; Ward Edwards Felipe; Zalaquett 
Said Mónica. 

 
ADOPCIÓN DE POLÍTICAS PÚBLICAS PA-
RA MITIGAR LA CONTAMINACIÓN IN-
TRADOMICILIARIA. 

 
El señor MELERO (Presidente).- El se-

ñor Prosecretario procederá a dar lectura a la 
parte dispositiva del siguiente proyecto de 
acuerdo. 

 
El señor LANDEROS (Prosecretario).- 

El proyecto de acuerdo N° 467, de los dipu-
tados señores Sandoval, Rojas, Accorsi, 
Teillier, Pérez, don Leopoldo; Estay, 
Hernández, Morales, De Urresti y Vallespín, 
que en su parte dispositiva dice: 

“La Cámara de Diputados acuerda:  
Solicitar a los Ministerios del Medio 

Ambiente y de Salud la adopción de políti-
cas públicas tendientes a mitigar de un modo 
eficaz los perniciosos efectos que para la 
salud de las personas genera la contamina-
ción intradomiciliaria y, particularmente: 

1.- La implementación de un sistema de 
medición de la contaminación intradomici-
liaria, como consecuencia del uso de agentes 
altamente contaminantes.  

2.- El diseño e implementación de políti-
cas públicas tendientes a mitigar, de un mo-
do claro, los niveles de contaminación intra-
domiciliaria existentes en las viviendas de 
nuestro país.  

3.- La confección de un catastro que 
identifique a los sectores más afectados por 
este problema, como asimismo orientar con 
mayor ahínco las políticas públicas destina-
das a la disminución de esta clase de conta-
minación en estos lugares.  
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4.- La elaboración de un Plan de Medi-
ción de la Contaminación Intradomiciliaria 
en aquellas ciudades más afectadas y, en 
especial, en los hogares de las familias más 
vulnerables.  

5.- Identificar instrumentos sociales y 
políticos que permitan educar y sensibilizar 
a la población respecto al correcto uso de los 
medios de calefacción intradomiciliaria.  

6.- Desarrollar opciones tecnológicas de 
corto, mediano y largo plazo, en base a sub-
sidios para el desarrollo de un programa de 
recambio acelerado de artefactos no conta-
minantes; de mejoramiento de la aislación 
térmica de las viviendas e impulso a la cale-
facción distrital a distancia, y 

7.- Fomentar una política nacional de ins-
talación de ecofiltros en equipos de combus-
tión a leña”. 

 
El señor MELERO (Presidente).- Para 

apoyar este proyecto de acuerdo, tiene la 
palabra el diputado Alfonso de Urresti. 

 
El señor DE URRESTI.- Señor Presi-

dente, este proyecto es la continuación de 
una sesión especial que realizamos en esta 
Corporación y en la cual analizamos la con-
taminación atmosférica que está afectando, 
principalmente, las ciudades del sur, desde 
Rancagua hasta Coyhaique. 

En ese sentido, es fundamental avanzar 
en abordar la contaminación intradomicilia-
ria que, claramente, afecta a la salud y cali-
dad de vida de muchos ciudadanos, lo cual 
redunda en mayores consultas en los esta-
blecimientos de salud y en una dificultad en 
la calefacción. 

Por eso, solicitamos al Ejecutivo, que se 
adopten una serie de medidas a fin de contar 
con mejores incentivos para la renovación 
de los artefactos de combustión. 

También hemos aprobado, en la glosa 
presupuestaria correspondiente, que sean los 
gobiernos regionales quienes aporten recur-
sos para que se modifiquen y reemplacen los 

artefactos que funcionan con leña, la que 
debe certificarse, y se implemente una polí-
tica sobre filtros para que haya menos emi-
siones.  

Para avanzar en la materia, hay que se-
guir poniendo en el centro de la discusión 
que la contaminación ya no solo es un pro-
blema de Santiago, sino que también de 
decenas de ciudades, como Coyhaique, 
Puerto Montt, Valdivia, Temuco y otras 
localidades intermedias, que están sufriendo 
estragos por este motivo.  

Hay que contar con una política sistemá-
tica que aborde la situación y que los go-
biernos regionales, principalmente, dispon-
gan de los recursos asignados en la Ley de 
Presupuestos, de manera de redistribuirlos y, 
con la Asociación de Consumidores, el Mi-
nisterio de Energía, el Ministerio del Medio 
Ambiente y el Ministerio de Vivienda -a 
través de los fondos de protección del patri-
monio familiar-, se vaya mejorando la aisla-
ción de las casas. 

Por eso, pedimos la aprobación de este 
proyecto, firmado transversalmente por di-
putados de la zona sur. 

He dicho. 
 
El señor MELERO (Presidente).- Tiene 

la palabra el diputado David Sandoval. 
 
El señor SANDOVAL.- Señor Presiden-

te, como decía el diputado De Urresti, este 
proyecto de acuerdo fue patrocinado de ma-
nera transversal.  

En muchas ciudades la contaminación se 
ha transformado en un problema complejo 
de enfrentar. Algunas, como Rancagua, Te-
muco y Coyhaique, están en situaciones 
muy extremas.  

Los estudios señalan que cuando la con-
taminación atmosférica es muy alta, en el 
interior de los hogares es mucho más. Cu-
riosamente, aun cuando a veces uno quiere 
pensar que no es así, hay combustibles que 
son la causa fundamental de este gran pro-
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blema de contaminación: el carbón y la leña. 
El uso de la leña está muy extendido en el 
país; con ella se realiza más del 65 por cien-
to de la combustión de calefacción. Al res-
pecto, normalmente el acento lo hemos 
puesto en las medidas de mitigación y de 
descontaminación en el contexto de la salud 
pública, de la ciudad; pero hay un compo-
nente que no ha sido considerado y que se 
produce en los hogares. Como ya señalé, los 
análisis indican que si la contaminación es 
alta en las calles, en el ambiente, ese nivel se 
multiplica varias veces más en el interior de 
los hogares y es la causa fundamental de los 
problemas de salud, principalmente respira-
torios, que afectan a la población y que se 
agravan en período de invierno. 

Por ello, el desarrollo de un programa pi-
loto de medición de la contaminación intra-
domiciliaria permitirá generar estrategias y 
planes para mejorar las condiciones de ven-
tilación y de aislación al interior de los 
hogares, lo que beneficiará directamente la 
salud de la gente. 

Felicitamos la idea de que se lleve a cabo 
un recambio de los sistemas de combustión  
-calefactores, estufas, calentadores- al inte- 
rior de los hogares. Apunta en la dirección 
correcta. 

El proyecto de acuerdo se orienta a caute-
lar la salud de las familias, sobre todo de las 
más vulnerables, que son las que utilizan los 
sistemas de combustión más complejos.  

Este es un gran proyecto de acuerdo. Fe-
licito a quienes transversalmente lo suscri-
bieron y hago un llamado a la Sala para que 
lo apruebe en forma unánime. 

He dicho. 
 
El señor MELERO (Presidente).- Ofrez-

co la palabra para impugnar el proyecto de 
acuerdo. 

Ofrezco la palabra. 
En votación. 
 

-Efectuada la votación en forma econó-
mica, por el sistema electrónico, dio el si-
guiente resultado: por la afirmativa, 62 
votos. No hubo votos por la negativa ni abs-
tenciones. 

 
El señor MELERO (Presidente).- Apro-

bado. 
 
-Votaron por la afirmativa los siguientes 

señores diputados: 
Araya Guerrero Pedro; Ascencio Mansi-

lla Gabriel; Baltolu Rasera Nino; Bauer Jou-
anne Eugenio; Bertolino Rendic Mario; Bo-
badilla Muñoz Sergio; Calderón Bassi Gio-
vanni; Carmona Soto Lautaro; Castro 
González Juan Luis; Cristi Marfil María 
Angélica; De Urresti Longton Alfonso; 
Delmastro Naso Roberto; Díaz Díaz Marce-
lo; Eluchans Urenda Edmundo; Espinoza 
Sandoval Fidel; Estay Peñaloza Enrique; 
Girardi Lavín Cristina; Goic Boroevic Caro-
lina; Gutiérrez Gálvez Hugo; Gutiérrez Pino 
Romilio; Hasbún Selume Gustavo; Hernán-
dez Hernández Javier; Hoffmann Opazo 
María José; Jaramillo Becker Enrique; Jarpa 
Wevar Carlos Abel; Kast Rist José Antonio; 
León Ramírez Roberto; Rosales Guzmán 
Joel; Lorenzini Basso Pablo; Marinovic Solo 
De Zaldívar Miodrag; Martínez Labbé Ro-
sauro; Melero Abaroa Patricio; Molina Oli-
va Andrea; Monsalve Benavides Manuel; 
Morales Muñoz Celso; Nogueira Fernández 
Claudia; Norambuena Farías Iván; Ojeda 
Uribe Sergio; Ortiz Novoa José Miguel; 
Pacheco Rivas Clemira; Pascal Allende De-
nise; Pérez Lahsen Leopoldo; Rincón 
González Ricardo; Rojas Molina Manuel; 
Saffirio Espinoza René; Salaberry Soto Fe-
lipe; Sandoval Plaza David; Sepúlveda Or-
benes Alejandra; Silber Romo Gabriel; 
Squella Ovalle Arturo; Turres Figueroa Ma-
risol; Ulloa Aguillón Jorge; Urrutia Bonilla 
Ignacio; Vallespín López Patricio; Van  
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Rysselberghe Herrera Enrique; Velásquez 
Seguel Pedro; Venegas Cárdenas Mario; 
Verdugo Soto Germán; Vilches Guzmán 
Carlos; Von Mühlenbrock Zamora Gastón; 
Walker Prieto Matías; Ward Edwards Feli-
pe. 

 
INSTALACIÓN DE ESTACIONES DE MO-
NITOREO DE LA CALIDAD DEL AIRE EN 
HUASCO Y TIERRA AMARILLA. 

 
El señor MELERO (Presidente).- El se-

ñor Prosecretario va a dar lectura a la parte 
dispositiva del proyecto de acuerdo N° 468. 

 
El señor LANDEROS (Prosecretario).- 

Proyecto de acuerdo N° 468, del diputado 
señor Calderón, de las diputadas señoras 
Adriana Muñoz y Andrea Molina, de los 
diputados señores Vilches, Von Mühlen-
brock, Bobadilla, Barros, de la diputada 
señora Claudia Nogueira y de los diputados 
señores Bauer y Hernández, que en su parte 
dispositiva dice lo siguiente: 

“La Cámara de Diputados acuerda: 
Solicitar a su excelencia el Presidente de 

la República que se instalen estaciones de 
monitoreo de la calidad del aire administra-
das por el Ministerio del Medio Ambiente 
en las comunas de Huasco y Tierra Amari-
lla.”. 

 
El señor MELERO (Presidente).- Para 

apoyar el proyecto de acuerdo, tiene la pala-
bra el diputado señor Giovanni Calderón. 

 
El señor CALDERÓN.- Señor Presiden-

te, este proyecto de acuerdo es similar al que 
acabamos de aprobar y tiene por objeto soli-
citar que se adopten medidas para paliar la 
contaminación que hoy afecta prácticamente 
a todo el país. 

De las nueve comunas que integran la re-
gión a que pertenece el distrito que represen-
to, al menos tres presentan altísimos índices 
de contaminación por distintos motivos. En 

la comuna de Huasco, por material particu-
lado (MP10) y por material particulado se-
dimentable (MPS). 

En junio del presente año, la ministra del 
Medio Ambiente visitó la comuna y anunció 
su declaración como zona de latencia, debi-
do a que los niveles anuales de ambos tipos 
de material eran superiores al 80 por ciento 
de la norma respectiva. 

Además, en la provincia del Huasco, que 
represento, transitan trenes que transportan 
hierro pulverizado, que también contamina 
el aire, carga que hasta no hace mucho iba 
completamente descubierta. De modo que la 
contaminación era bastante evidente y lo 
sigue siendo. 

Por su parte, Tierra Amarilla, otra comu-
na pequeña de la Región de Atacama, sufre 
una altísima contaminación ambiental pro-
ducto de las emanaciones de la planta Paipo-
te, que en abril de este año presentaron, en 
dos oportunidades, índices más allá de lo 
permitido, lo que dio origen a un sumario 
administrativo. 

Existen estaciones de monitoreo de la ca-
lidad del aire en ambas comunas y, en gene-
ral, en toda la Región de Atacama, pero de-
penden de las propias empresas que produ-
cen la contaminación, lo cual, pese a la efi-
ciencia con que funcionan, generan un grado 
de desconfianza en la ciudadanía. 

Por ello, estimamos necesario que existan 
estaciones de monitoreo independientes, 
administradas por el Estado, para que la 
ciudadanía conozca, ojalá online, al instante, 
cuál es la situación del aire que están respi-
rando. Ello permitirá adoptar las medidas 
urgentes que sean del caso, cada vez que se 
produzcan situaciones de emergencia. 

Por lo expuesto, llamo a la Sala a votar 
a favor el proyecto de acuerdo, que además 
ha sido suscrito por la diputada Adriana 
Muñoz, que representa a comunas que 
también registran un alto índice de conta-
minación. 

He dicho. 
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El señor MELERO (Presidente).- Tiene 
la palabra el diputado señor Pedro Velás-
quez. 

 
El señor VELÁSQUEZ.- Señor Presi-

dente, lo señalado por el diputado Giovanni 
Calderón es una realidad de la que existe la 
más absoluta certeza, y afecta tanto a Huas-
co como a Tierra Amarilla. Por tanto, vamos 
a apoyar con todas nuestras fuerzas esta 
petición al Gobierno. 

Esa petición también debería abarcar 
otras zonas del país -por cierto, es importan-
te que se considere la situación en Huasco y 
Tierra Amarilla- en las cuales la contamina-
ción es grande. Por ejemplo, Andacollo o el 
puerto de Guayacán, en Coquimbo, donde 
pasa el tren cargado con mineral de hierro, 
lo que genera contaminación, especialmente 
cuando hay mucho viento. 

Es importante que este tipo de monitoreo 
se establezca como una política de Estado, 
una política nacional, porque hemos visto 
una serie de situaciones vinculadas a la con-
taminación en diversas comunas, respecto de 
las cuales los diputados han hecho reclamos 
en esta Sala. Por ejemplo, a menos de cinco 
kilómetros de Andacollo se están llevando a 
cabo grandes trabajos, que implican movi-
mientos de tierra y tránsito de grandes ca-
miones por el centro de este pequeño pueblo 
histórico y religioso. 

Por lo demás, cuando los monitoreos son 
efectuados por las empresas privadas, gene-
ran dudas sus resultados, ya que podrían ser 
trajes a la medida. Por lo tanto, si el monito-
reo de la calidad del aire se transformara en 
una política a nivel nacional, lograríamos 
que el Estado haga una mayor fiscalización. 

Felicito al diputado Calderón por este 
proyecto de acuerdo, que vamos a apoyar 
con el mayor entusiasmo. Ojalá que el Go-
bierno haga suya la petición contenida en él. 

He dicho. 
 

El señor MELERO (Presidente).- Ofrez-
co la palabra para impugnar el proyecto de 
acuerdo. 

Ofrezco la palabra. 
En votación. 
 
-Efectuada la votación en forma econó-

mica, por el sistema electrónico, dio el si-
guiente resultado: por la afirmativa, 53 
votos. No hubo votos por la negativa ni abs-
tenciones. 

 
El señor MELERO (Presidente).- Apro-

bado. 
 
-Votaron por la afirmativa los siguientes 

señores diputados: 
Araya Guerrero Pedro; Baltolu Rasera 

Nino; Bauer Jouanne Eugenio; Bertolino 
Rendic Mario; Bobadilla Muñoz Sergio; 
Calderón Bassi Giovanni; Campos Jara Cris-
tián; Cardemil Herrera Alberto; Carmona 
Soto Lautaro; Castro González Juan Luis; 
Cristi Marfil María Angélica; Eluchans 
Urenda Edmundo; Espinoza Sandoval Fidel; 
Estay Peñaloza Enrique; Girardi Lavín Cris-
tina; Goic Boroevic Carolina; Gutiérrez Pino 
Romilio; Hernández Hernández Javier; 
Hoffmann Opazo María José; Jaramillo 
Becker Enrique; Jarpa Wevar Carlos Abel; 
Kast Rist José Antonio; León Ramírez Ro-
berto; Rosales Guzmán Joel; Lorenzini Bas-
so Pablo; Marinovic Solo De Zaldívar Mio-
drag; Martínez Labbé Rosauro; Melero Aba-
roa Patricio; Molina Oliva Andrea; Monsal-
ve Benavides Manuel; Nogueira Fernández 
Claudia; Norambuena Farías Iván; Ojeda 
Uribe Sergio; Ortiz Novoa José Miguel; 
Pacheco Rivas Clemira; Pascal Allende De-
nise; Rincón González Ricardo; Sabag Vi-
llalobos Jorge; Saffirio Espinoza René; Sa-
laberry Soto Felipe; Sandoval Plaza David; 
Sepúlveda Orbenes Alejandra; Squella Ova-
lle Arturo; Turres Figueroa Marisol; Ulloa  
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Aguillón Jorge; Urrutia Bonilla Ignacio; 
Vallespín López Patricio; Van Rysselberghe 
Herrera Enrique; Velásquez Seguel Pedro; 
Verdugo Soto Germán; Vilches Guzmán 
Carlos; Von Mühlenbrock Zamora Gastón; 
Walker Prieto Matías. 

 
-Los textos íntegros de los proyectos de 

acuerdo figuran en la página de internet de 
la Cámara de Diputados, cuya dirección es: 

http://www.camara.cl/trabajamos/pacuerdos.aspx 
 
 

VIII. INCIDENTES 
 

HOMENAJE A LA COMUNA DE MARÍA 
ELENA EN SU 31° ANIVERSARIO. Oficios. 

 
El señor MELERO (Presidente).- En In-

cidentes, el primer turno corresponde al 
Comité de la Unión Demócrata Indepen-
diente. 

Tiene la palabra el diputado señor Ma-
nuel Rojas. 

 
El señor ROJAS.- Señor Presidente, 

quiero rendir un homenaje a una zona, una 
comuna, una tierra que sin duda me refleja, 
me identifica y me liga plenamente como 
familia, la pampa salitrera. 

El 20 de noviembre no pasa desapercibi-
do para quienes hemos tenido el placer y el 
orgullo de ser parte de la gran familia pam-
pina. En esta fecha, la nueva institucionali-
dad celebra el aniversario de la comuna de 
María Elena. Quizás, el tiempo transcurrido 
se siente vertiginoso y nos ha impedido dar-
nos cuenta de lo que sucede en esta comuna, 
que sigue haciendo el esfuerzo por mante-
nerse altiva y pujante a pesar de las vicisitu-
des que ha debido enfrentar en su desarrollo. 

María Elena, como otras oficinas salitre-
ras al día de hoy, está silente y polvorienta 
de olvido. Sin embargo, nadie puede olvidar 
que fueron ellas, las oficinas salitreras de 
nuestra querida pampa, las que cimentaron 

la posición económica que la Segunda Re-
gión ha alcanzado al amparo de la actividad 
minera. Son estas oficinas las que marcaron 
la senda, gracias al esfuerzo de hombres y 
mujeres que permiten señalar que la pampa 
salitrera está más viva que nunca. 

María Elena cumple 31 años como co-
muna -institucionalmente-, aunque ha vivido 
muchos más desde su fundación. Hoy se 
muestra ante nosotros como una localidad 
con obras de alto beneficio para la comuni-
dad, lo cual llena de satisfacción y orgullo a 
este profesor de la pampa salitrera, porque 
fue su alcalde durante 10 años. El tiempo no 
pasa en vano.  

Aprovecho de rendir homenaje a quienes 
fueron sus alcaldes: Me refiero a Gonzalo 
Pinto, Nelson Avendaño y Santiago Lam-
bert, con quienes compartí una gestión y 
también una gran amistad.  

Son muchas las expectativas sobre el fu-
turo de nuestra pampa y sé que con el es-
fuerzo de todos, gobierno y empresa, po-
dremos asegurar que esta salitrera, que se 
ubica en el desierto más árido del planeta, 
seguirá siendo la única del mundo que se 
mantenga activa por muchos años más. 

Celebramos este nuevo aniversario con la 
convicción y el estímulo de quienes vivimos 
en la pampa salitrera y experimentamos 
infinitas dificultades para impulsar el desa-
rrollo que se ha logrado y que se ha materia-
lizado en obras emblemáticas que hoy dis-
fruta nuestra comunidad. Me refiero a las 
instalaciones del centro comunitario, a la 
modernización del estadio de fútbol, a la 
remodelación de la Plaza de Armas y su 
entorno, en fin, tenemos un sinnúmero de 
espacios públicos que fueron remodelados 
en nuestra época y con el trascurrir del 
tiempo para brindarle mejor calidad de vida 
a la gente que hace patria en la comuna de 
María Elena.  

La comuna de la pampa está expectante 
por su futuro. Se aleja el fantasma de su 
desaparición y se instalan alternativas que 
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pueden generar cambios radicales para quie-
nes forman parte de ella. Por eso, con más 
fuerza que nunca, en esta celebración me 
sumo a lo que ella representa y renuevo mi 
compromiso de apoyo a su gente, que por 
siempre será mi gente. 

¡Feliz aniversario, querida comuna de 
María Elena! 

Pido que se envíe copia de esta interven-
ción al alcalde, don Jorge Godoy Bolvarán; 
al concejo y a los funcionarios de la Muni-
cipalidad de María Elena. 

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviarán los oficios solicitados por 
su señoría, con la adhesión de los diputados 
que así lo manifiestan a la Mesa.  

 
ESTUDIO DE ALTERNATIVAS PARA UBI-
CACIÓN DE NUEVA CÁRCEL EN COYHAI-
QUE. Oficios. 

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Tiene la palabra el diputado señor Da-
vid Sandoval. 

 
El señor SANDOVAL.- Señor Presiden-

te, el pasado sábado 19, asumí un compro-
miso con los vecinos de Coyhaique Bajo, 
comunidad que se localiza en las inmedia-
ciones suburbanas de la ciudad de Coyhai-
que, que están bastante preocupados por el 
hecho al que me referiré.  

La cárcel de Coyhaique es muy antigua, 
está colapsada y las condiciones para la 
atención de los internos son precarias. En 
todo caso, la necesidad de un nuevo recinto 
se viene planteando desde hace muchos 
años. 

Pero como siempre sucede en este tipo de 
cosas, el problema que surge es dónde insta-
lar el establecimiento penitenciario. Por eso 
la legítima y natural preocupación de la co-
munidad de Coyhaique Bajo.  

Ese lugar tiene varias particularidades. Es 
un sector que se ha venido desarrollando con 
mucho afán y preocupación de los vecinos, 

con proyectos inmobiliarios y de desarrollo 
turístico. Se ubica en el acceso este de la 
ciudad de Coyhaique, por donde transitan 
miles y miles de personas que cruzan por el 
paso internacional de Coyhaique Alto. Esta 
ruta, que fue pavimentada hace poco, tiene 
un gran potencial para el desarrollo de pro-
yectos inmobiliarios en la zona suburbana. 
Por lo tanto, con el coordinador del movi-
miento, don Roberto Valenzuela, creemos 
que proyectos de esta naturaleza -la ubica-
ción de la cárcel- no pueden ser impuestos, 
tienen que ser socializados adecuada y debi-
damente. En los alrededores de la ciudad de 
Coyhaique existen espacios alternativos para 
concretar ese tipo de proyecto. No puede 
repetirse lo que ocurrió con la comunidad de 
Alhué. 

Por ello, y como me comprometí con los 
vecinos de Coyhaique Bajo, pido que se 
oficie al Ministro de Justicia, al secretario 
regional ministerial de Justicia y a la inten-
denta de la Región de Aysén -que ya sabe-
mos de las complejidades que acarrean estos 
proyectos por la ubicación, por la firma de 
gestarse y de llevarse a cabo, no es lógico ni 
razonable que los últimos en enterarse de 
estos procesos sean precisamente las comu-
nidades- para solicitarles que busquen otras 
opciones de ubicación, otras alternativas. Un 
sector poblacional tan importante, que ya 
fue intervenido con el cementerio y el relle-
no sanitario, no puede ni debe ser afectado 
nuevamente. En definitiva, pedimos que 
corrijan esa mala decisión.  

He dicho.  
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviarán los oficios solicitados por 
su señoría, con la adhesión de los diputados 
que así lo manifiestan a la Mesa.  
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ADECUACIÓN DE PROCEDIMIENTO DE 
FISCALIZACIÓN A PESCADORES ARTE-
SANALES DE CALETAS DUAO Y LLICO. 
Oficio. 

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Tiene la palabra el diputado señor Cel-
so Morales. 

 
El señor MORALES.- Señor Presidente, 

los pescadores artesanales de las caletas de 
Duao y Llico se han visto afectados por el 
momento de fiscalizar de los funcionarios 
del Sernapesca, y que se relaciona con la 
cantidad del producto extraído cuando re-
gresan de la mar.  

Sin duda, la fiscalización es necesaria, 
sobre todo porque hay que cuidar los recur-
sos, que siempre son escasos. Pero, en opi-
nión de los pescadores -por los antecedentes 
que me han entregado, me hago parte de la 
inquietud- la fiscalización se efectúa con 
poco criterio y en el momento menos opor-
tuno: a la llegada de los pescadores artesana-
les a las respectivas caletas con la captura. 
En ese instante, el fiscalizador del Sernapes-
ca se acerca y les pregunta por la cantidad 
de cajas extraídas, lo que para el pescador 
artesanal es difícil responder en forma cierta 
y categórica, porque el producto viene a 
granel. El pescador indica una cantidad ten-
tativa de cajas. El problema radica en que si 
el funcionario de Sernapesca descubre que 
la respuesta no es efectiva; es decir, si la 
captura no coincide con la cifra tentativa, la 
multa que se debe aplicar sobrepasa el 
millón de pesos.  

Por eso, pido que se oficie al subsecreta-
rio de Pesca, Pablo Galilea, para que instru-
ya que la fiscalización se realice al momento 
en que termina la actividad en los botes, de 
manera que los fiscalizadores comprueben 
en ese momento las cajas de producto captu-
rado y no que se queden con la cifra tentati-
va que da cada pescador. De esa forma, se 
tendrá la correcta relación entre la captura y 
la cantidad de cajas. 

Ahora, si el problema es la cantidad de 
fiscalizadores o el tiempo de que disponen 
para realizar su labor, pido al subsecretario 
de Pesca que instruya o implemente otro 
sistema, pero que los pescadores artesanales, 
en este caso de Duao y Llico, no se vean 
afectados y tengan que pagar multas de un 
millón de pesos, sanción que se resuelve en 
los tribunales ordinarios de justicia, lo que 
agrava la situación porque estos pescadores 
no tienen recursos para contratar un abogado 
que los represente. 

He dicho.  
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviará el oficio solicitado por su 
señoría, con la adhesión de los diputados 
que así lo manifiestan a la Mesa.  

 
PROBLEMA PREVISIONAL DE PROFESO-
RA DE COMUNA DE LINARES. Oficio. 

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Tiene la palabra el diputado señor Ro-
milio Gutiérrez. 

 
El señor GUTIÉRREZ (don Romilio).- 

Señor Presidente, en primer lugar, quiero 
plantear el problema que afecta a doña María 
Antonieta Figueroa, profesora recién jubilada, 
que vive en la comuna de Linares.  

Ella ha visto afectada su situación previ-
sional por haber tenido una cédula de identi-
dad coincidente con la de otra persona.  

Hace algunos años, el Servicio de Regis-
tro Civil e Identificación le retiró la cédula 
N° 5.170.008-K y la reemplazó por la ac-
tual, N° 4.465.173-K. 

Esta situación se corrigió en 1989. En esa 
oportunidad se instruyó informar ese cambio 
para regularizar sus cotizaciones previsiona-
les. 

La señora Figueroa se acogió al progra-
ma de retiro que implementó el Ministerio 
de Educación; pero, lamentablemente, hace 
quince meses que no recibe su remuneración 
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ni se ha hecho efectiva su jubilación, porque 
no están reflejadas en su registro las cotiza-
ciones de los años 1982 a 1989, por lo que 
tiene una laguna que incide en su proceso de 
jubilación. Este tema se ha planteado a dife-
rentes organismos, pero no ha sido resuelto. 

Por lo tanto, solicito oficiar al director 
nacional del Instituto de Previsión Social, 
señor Juan Bennett Urrutia, con el objeto de 
que informe sobre las acciones que se pue-
den emprender para resolver, a la brevedad, 
esta grave situación que afecta a la señora 
María Antonieta Figueroa. 

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviará el oficio solicitado por su 
señoría, con la adhesión de los diputados 
que así lo manifiestan a la Mesa. 

 
RESTRICCIÓN EN OFERTA DE NIVELES 
PREKÍNDER Y KÍNDER EN JARDINES IN-
FANTILES ADMINISTRADOS POR FUN-
DACIÓN INTEGRA. Oficio. 

 
El señor GUTIÉRREZ (don Romilio).- 

Señor Presidente, en segundo lugar, solicito 
oficiar al director ejecutivo de la Fundación 
Integra, con el objeto de que me informe 
sobre los antecedentes que existen respecto 
de un acuerdo que se adoptó hace algunos 
años, destinado a restringir la oferta de nive-
les prekínder y kínder en los jardines infanti-
les administrados por la fundación, a favor 
de los administrados por las municipalida-
des. 

Evidentemente, esta situación afecta la 
legítima libertad de elección de los padres, 
especialmente en el caso del jardín infantil 
Los Naranjitos, de Estación Villa Alegre, de 
la comuna de Villa Alegre, donde se llevaría 
a cabo en los próximos meses.  

Esta situación también afecta a todas las 
madres que trabajan en la temporada, que no 
tienen dónde dejar a sus hijos durante enero 
y febrero, porque los establecimientos edu-
cacionales no tienen ese programa. 

Por lo tanto, solicito oficiar al señor Ser-
gio Domínguez, director ejecutivo de la 
Fundación Integra, con el objeto de que me 
informe respecto de la inquietud planteada. 

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviará el oficio solicitado por su 
señoría, con la adhesión de los diputados 
que están levantando la mano, de lo que la 
Secretaría está tomando debida nota. 

 
FACTIBILIDAD DE TRASLADO DE PEAJE 
DE TRONCAL RETIRO, EN RUTA 5 SUR, 
AL SECTOR DE PERQUILAUQUÉN. Oficio. 

 
El señor GUTIÉRREZ (don Romilio).- 

Señor Presidente, solicito oficiar al ministro 
de Obras Públicas, Laurence Golborne, para 
pedirle que tenga a bien estudiar la factibilidad 
técnica de trasladar el peaje ubicado en la 
comuna de Retiro, a la altura del kilómetro 
325 de la Ruta 5 Sur, hacia su antigua ubica-
ción, en el sector de Perquilauquén, ya que 
afecta gravemente la actividad económica de 
la provincia, tanto de las comunas que están al 
sur del peaje, como a la cabecera de provincia, 
y encarece el tránsito para muchos vecinos. 

Este tema se ha planteado en anteriores 
oportunidades, por lo que espero tener una 
respuesta afirmativa, con el objeto de mejo-
rar la conectividad, facilitar el traslado al 
interior de la región y trasladar ese peaje a la 
ubicación anterior, de la cual nunca se debió 
cambiar. 

Ésta es una preocupación muy sentida de 
los ciudadanos y también de las organiza-
ciones de nuestra provincia, especialmente 
de la Cámara de Comercio y de los gremios 
agrícolas. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviará el oficio solicitado por su 
señoría, con la adhesión de los diputados 
que así lo indican, de lo que la Secretaría 
está tomando debida nota. 



SESIÓN 114ª, EN MIÉRCOLES 23 DE NOVIEMBRE DE 2011 5 7

INAUGURACIÓN DE CUARTELES DE CA-
RABINEROS EN LOCALIDADES DE CA-
TAMUTÚN Y PUERTO NUEVO, COMUNA 
DE LA UNIÓN. Oficios. 

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Tiene la palabra el diputado señor 
Gastón von Mühlenbrock. 

 
El señor VON MÜHLENBROCK.- Se-

ñor Presidente, hoy es un día muy especial 
para nuestra ciudad de La Unión, porque se 
acaban de inaugurar dos cuarteles policiales, 
en Catamutún y en Puerto Nuevo, obras que 
costó mucho conseguir y sacar adelante para 
dignificar la labor de Carabineros en nuestra 
región y en nuestra comuna de La Unión. 

El cuartel de Catamutún atiende a una 
población aproximada de 1.800 personas, y 
el de Puerto Nuevo, a cerca de 3.600 veci-
nos. Ambos cuarteles tienen las siguientes 
características: una casa de 80 metros cua-
drados para el jefe de retén, completamente 
equipada; el retén en el primer piso, sala de 
guardia, sala de reuniones, casino, dos cel-
das modernas, pequeñas salas de identifica-
ción de imputados, tecnología de aislamien-
to técnico, calefacción central, caldera a leña 
y tecnología que permite que el cuartel se 
encuentre conectado las veinticuatro horas 
del día, incluso sin suministro eléctrico, ya 
que cuenta con equipos electrógenos y co-
municación satelital, lo que es muy impor-
tante para las vecinas y vecinos, sobre todo 
cuando es azotado por las inclemencias del 
tiempo. El segundo piso cuenta con depen-
dencias para doce personas, habitaciones, 
camas equipadas, infraestructura en baños. 
Tienen 350 metros cuadrados cada una y 
caballerizas y corrales para seis caballos. 

La ceremonia de inauguración, en la que 
me hubiese encantado estar presente, ya que 
no pude asistir por cumplir con mis obliga-
ciones en el Congreso Nacional, fue presidi-
da por el director nacional de Logística de 
Carabineros, general inspector Eduardo Mu-
ñoz Poblete. 

En el retén de Catamutún se invirtieron 
341 millones de pesos, y en el de Puerto 
Nuevo, 348 millones de pesos. 

Como miembro titular de la Comisión 
Mixta de Presupuestos, hemos estado traba-
jando mucho en analizar el presupuesto de 
Carabineros de Chile. La dependencia de 
esta institución pasó recién este año desde el 
Ministerio de Defensa Nacional al Ministe-
rio del Interior y Seguridad Pública. 
Además, hemos luchado por sacar adelante 
varios planes cuadrantes en nuestra región, 
especialmente en algunas comunas. 

Es muy importante respaldar a nuestros 
sectores rurales, donde vive tanta gente con 
mucho sacrificio, sobre todo en los momen-
tos en que nos azota fuertemente el clima. 
Vamos a proseguir en esta tarea para que los 
carabineros de nuestros sectores rurales 
cuenten con retenes dignos, para que puedan 
llevar adelante su gestión. 

Nos alegramos profundamente de que 
esos cuarteles se hayan inaugurado oficial-
mente, porque es importante que nuestros 
vecinos de Catamutún y Puerto Nuevo se 
sientan más protegidos las veinticuatro horas 
del día, gracias a la conexión satelital, sobre 
todo en casos de emergencia, cuando es 
imposible trasladarse a la ciudad de La 
Unión debido a las inclemencias del tiempo. 

Por lo tanto, junto con saludar y felicitar 
a los vecinos de Catamutún y Puerto Nuevo, 
solicito enviar copia íntegra de mi interven-
ción a la alcaldesa de La Unión, señora Hil-
da Carvallo, y a cada uno de los concejales. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviarán los oficios solicitados por 
su señoría, con la adhesión de los diputados 
señores Castro, Jaramillo, Campos, Monsal-
ve, Carmona, Cerda, Sabag y Baltolu y de la 
diputada señora Pascal, doña Denise. 
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MANTENCIÓN DE PROGRAMAS DE EM-
PLEO DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO EN 
2012. Oficios.  
 

El señor BERTOLINO (Vicepresiden-
te).- El turno siguiente corresponde al Co-
mité del Partido por la Democracia. 

Tiene la palabra el diputado señor Cris-
tián Campos, por cuatro minutos, debido a 
que el Comité cedió cinco minutos al Parti-
do Comunista. 

 
El señor CAMPOS.- Señor Presidente, 

en la discusión del proyecto de Ley de Pre-
supuestos desarrollada el lunes y martes 
quedaron algunas incertidumbres.  

Particularmente, me voy a referir a la 
partida 15, del Ministerio del Trabajo y Pre-
visión Social. Junto con el colega Monsalve, 
hemos manifestado nuestra preocupación 
por lo que va a ocurrir con los programas de 
empleo que se implementan en el país, espe-
cialmente en la Región del Biobío, tanto en 
la provincia de Arauco y en la comuna de 
Lota, como en las comunas de Talcahuano y 
Hualpén, que represento en esta Cámara. 

Pido oficiar a la ministra del Trabajo y 
Previsión Social y al intendente de la Región 
del Biobío, a fin de solicitarles que den res-
puesta a los dirigentes que se manifestaron 
ayer en las puertas de la Intendencia de la 
Región del Biobío y les aseguren que efecti-
vamente la cobertura de programas de em-
pleo para el 2012 seguirá siendo financiada 
por el Gobierno y que no quede en el aire 
una variable económica muy presente por el 
ministro de Hacienda, señor Felipe Larraín, 
quien señaló que, de acuerdo al crecimiento 
económico, se evaluará trimestralmente la 
posibilidad de reducir esos programas. 

Toda la información nos indica que el 
2012 será un año complejo. Por eso, a dife-
rencia de lo que expresa el ministro de 
Hacienda, la señal del Gobierno debe ser 
otra. El Ejecutivo debe garantizar que para 
el 2012 mantendrá los cupos del programa 
de empleo, pues, de lo contrario, muchas 

mujeres jefas de hogar, que solamente tienen 
este ingreso familiar, verán con mucha in-
certidumbre su situación laboral y los efec-
tos en sus hogares. Seguramente, sus espo-
sos serán despedidos por la crisis, si es que 
llega y se introduce en los distintos sectores 
del ámbito económico a nivel nacional y 
regional. Por consiguiente, consideramos 
que la señal debe ir en sentido contrario y 
que deben existir programas de empleo du-
rante el 2012. Muchas de estas mujeres lle-
van más de diez o doce años en tales pro-
gramas de empleo. 

Espero que la ministra del Trabajo y Pre-
visión Social aclare este punto al diputado 
que habla, a través de un oficio, y que el 
intendente de la Región del Biobío -quien 
señala que, al parecer, nuestra opinión res-
pecto del tema es intencionada- responda a 
los distintos dirigentes de los programas de 
empleo de la Región del Biobío y explique 
qué va a ocurrir el próximo año y garantice 
la cobertura, a fin de que tengan tranquilidad 
y mejores condiciones de trabajo en la re-
gión en estos programas de empleo tan ne-
cesarios y urgentes, particularmente para la 
gente más vulnerable, en especial mujeres. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviarán los oficios solicitados por 
su señoría, con la adhesión de los diputados 
Jaramillo, Carmona, Castro, Hugo Gutié-
rrez, Monsalve, Sabag y Cerda. 

 
FELICITACIONES A ESTUDIANTES DEL 
LICEO “PEOPLE HELP PEOPLE”, DE 
PANGUIPULLI. POR DESTACADA PARTI-
CIPACIÓN EN CONCURSO “DELIBERA”. 
Oficio. 
 

El señor BERTOLINO (Vicepresiden-
te).- Tiene la palabra el diputado señor Enri-
que Jaramillo. 

 
El señor JARAMILLO.- Señor Presi-

dente, he recibido con mucho agrado a una 
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delegación del liceo People Help People, de 
la comuna de Panguipulli, Región de Los 
Ríos, compuesta por cuatro alumnas y tres 
alumnos, que resultó clasificada para la final 
del Concurso Delibera Bicentenario Congre-
so Nacional, con motivo del Bicentenario de 
la Nación, en representación de la Región de 
Los Ríos. 

En estos escasos segundos que se me han 
concedido, pido que se oficie a la dirección 
del liceo People Help People, de la localidad 
de Panguipulli, a objeto de que se le haga 
llegar mis felicitaciones y expresiones de 
satisfacción por el logro conseguido por los 
estudiantes de ese establecimiento educacio-
nal. 

Tuve la oportunidad de recibirlos y de 
compartir algunas referencias sobre el puer-
to de Valparaíso, por lo que expreso mi in-
mensa satisfacción y orgullo por su sobresa-
liente participación. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviará el oficio solicitado por su 
señoría, con la adhesión de los diputados 
Marinovic, Castro, Carmona, Cerda, Von 
Mühlenbrock, Sabag y Campos. 

 
INFORMACIÓN SOBRE LEGALIDAD DE 
COBRO DE EMPRESA SANITARIA. Oficio.  

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- El turno siguiente corresponde al Co-
mité Independientes-PRI. 

Tiene la palabra el diputado señor Mio-
drag Marinovic. 

 
El señor MARINOVIC.- Señor Presi-

dente, pido oficiar al ministro de Economía, 
Fomento y Turismo, señor Pablo Longueira, 
y que se envíe copia a la Superintendencia 
de Servicios Sanitarios. 

Durante los últimos días, vecinas y veci-
nos se han acercado a mi oficina parlamen-
taria de mi región, para mostrar sus boletas 
de la cuenta del servicio de agua y, además, 

para contarnos lo que está ocurriendo con 
esos cobros. 

Considero que en los servicios sanitarios 
y servicios públicos se producen muchos 
abusos y situaciones que, a lo menos, son 
irregulares, por lo que me interesa referirme 
al tema, especialmente ahora que se está 
desarrollando el proceso de fijación tarifaria. 

En primer lugar, pido que el ministro de 
Economía, Fomento y Turismo me informe 
respecto de la legalidad de efectuar un cobro 
por visita de corte. Ni siquiera se trata de la 
visita para cortar el suministro, sino de una 
visita domiciliaria en que un móvil de la 
empresa se dirige a la vivienda y avisa al 
residente que se le va a cortar el agua, debi-
do a que se ha generado una orden en tal 
sentido. Éste asegura que se va a poner al 
día o que va a repactar su deuda y los fun-
cionarios de la empresa se retiran sin cortar 
el agua, pero lo hacen firmar una boleta 
equivalente a 3 mil pesos que después se 
cobra en la boleta correspondiente. 

Me parece que es, al menos, irregular el 
hecho de que una empresa de servicio públi-
co haga esta gestión en que, básicamente, no 
hace nada, pero cobra igual. Y esto no ocu-
rre sólo con una vivienda, sino con miles en 
que se produce esa situación, de manera que 
esos cobros se van sumando y, por esa vía, 
se lucra a costa de la gente. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviará el oficio solicitado por su 
señoría, con la adhesión de los diputados 
Sabag, Castro, Carmona y Cerda. 

 
ANTECEDENTES SOBRE PROCESO DE 
FIJACIÓN TARIFARIA DE EMPRESA 
AGUAS MAGALLANES. Oficio. 
 

El señor MARINOVIC.- Señor Presi-
dente, en segundo lugar, pido al ministro de 
Economía, Fomento y Turismo que solicite 
antecedentes a la Superintendencia de Servi-
cios Sanitarios respecto de todo el proceso 
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de fijación tarifaria de la empresa Aguas 
Magallanes, Región de Magallanes y de la 
Antártica Chilena, toda vez que, al no existir 
acuerdo, se entra en un proceso de media-
ción a través de un comité de expertos.  

Por lo tanto, es importantísimo que la 
máxima autoridad política en esta área de 
economía, que fija las tarifas de los servicios 
públicos, se informe y se pronuncie respecto 
de este proceso de fijación de tarifas del 
agua potable en la ciudad de Punta Arenas. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviará el oficio solicitado por su 
señoría, con la adhesión de los diputados 
Sabag, Castro, Carmona y Cerda. 

 
DESIGNACIÓN DE FISCAL CON DEDICA-
CIÓN EXCLUSIVA POR ABUSOS SEXUA-
LES CONTRA MENORES EN ESCUELA DE 
QUILLOTA. Oficio.  

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- El turno siguiente corresponde al Co-
mité Demócrata Cristiano, por nueve minu-
tos y medio. 

Tiene la palabra el diputado señor Eduar-
do Cerda. 

 
El señor CERDA.- Señor Presidente, en 

esta oportunidad me referiré a una situación 
muy grave de abusos sexuales cometidos en 
perjuicio de menores de la escuela Girasol, 
en la comuna de Quillota.  

Este hecho ha causado conmoción públi-
ca, porque de una denuncia inicial que com-
prendía cuatro casos se ha pasado a alrede-
dor de 25 más.  

En la tarde de ayer, asistí a una reunión 
sobre la materia invitado por padres y apo-
derados de dicho establecimiento educacio-
nal, a la que también asistió el fiscal a cargo 
de la causa, el jefe de la PDI de Quillota, 
psicólogas, el concejal Mauricio Ávila y 
más de cien personas, entre padres y apode-
rados. 

Es muy grande la desesperación de los 
padres -justificadísima, por lo demás- ante 
este gravísimo caso.  

Por esa razón y porque -reitero- la situa-
ción señalada ha causado conmoción pública 
en la ciudad de Quillota, solicito que se ofi-
cie al fiscal regional de Valparaíso, señor 
Pablo Gómez, para pedirle que tenga a bien 
designar un fiscal especial, con dedicación 
exclusiva, que investigue en forma urgente 
los delitos de abusos sexuales denunciados. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviará el oficio solicitado por su 
señoría, con la adhesión de los diputados 
señores Lorenzini, Rincón, Marinovic, Saffi-
rio, Hugo Gutiérrez, Monsalve y Castro. 

 
RETRASO EN CONSTRUCCIÓN DE NUEVA 
CÁRCEL EN REGIÓN DEL MAULE. Oficio. 

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Tiene la palabra, por tres minutos, el 
diputado señor Pablo Lorenzini. 

 
El señor LORENZINI.- Señor Presiden-

te, usted es un hombre afortunado, porque 
entiendo que en una localidad de su distrito, 
Huachalalume -para que vea que tengo bue-
nos antecedentes-, se construyó una cárcel 
concesionada nueva.  

¡Qué suerte la suya! Le voy a contar un 
cuento: Cinco Presidentes de la República, 
cinco intendentes y cuatro seremis de la 
Región el Maule anunciaron en su minuto la 
construcción e inauguración, cerca de Talca, 
de una cárcel nueva para la Región del Mau-
le.  

“Los sueños, sueños son”, recordó ayer el 
diputado Rincón, quien nos daba clases de 
poeta. Y parece que ése es el mejor camino, 
porque llevamos más de diez años con un 
proyecto anunciado con bombos y platillos, 
pero que ha tenido cero avance.  

El seremi de Justicia de la Región del 
Maule, don Javier Ramírez, en octubre de 



SESIÓN 114ª, EN MIÉRCOLES 23 DE NOVIEMBRE DE 2011 6 1

2010 expresó: “Estamos listos. Se nos viene 
el penal talquino. Vamos a licitar; están to-
dos los estudios.”.  

Eso ocurrió en octubre de 2010. Hubiera 
sido entendible si hubiese sido el 28 de di-
ciembre del 2010. Porque parece que todos 
los maulinos somos inocentes. 

¿Qué viene en el nuevo proyecto de Ley 
de Presupuestos? Platitas para empezar a 
estudiar el proyecto de cárcel. Uno puede 
entender los rediseños del proyecto: partió 
con 1.800 presos, después aumentó a 2 mil, 
luego la cifra se elevó a 2.500 y ya van en 3 
mil. Parece que hay muchos malandras en la 
Región del Maule. Vamos terminar haciendo 
la cárcel del 2025 para 10 mil presos. 

¡Así no se hacen las cosas! ¿Dónde está 
el intendente de nuestra Región? ¡Él es el 
Gobierno en la Región del Maule! ¡No le 
vamos a cargar esto al Presidente de la Re-
pública!  

Claramente, aquí hay desidia y una burla, 
porque nada explica tales retrasos.  

Huachalalume; bonito nombre. No me 
importa cómo se llame la cárcel del Maule, 
pero sí me interesa que se construya. Pero 
ello no ocurrirá en este gobierno, como mu-
chos problemas que no se están solucionan-
do hoy, como la reforma educacional y otros 
que estamos analizando en el actual proyec-
to de Ley de Presupuestos. Quizás exista 
voluntad en el próximo, tengamos un go-
bierno ciudadano. 

¡Cárceles! Es lo que estamos pidiendo a 
propósito de la delincuencia. Por todos lados 
se pelean los poderes, el Ministerio del In-
terior, la Fiscalía, etcétera. Y nuestra capital 
regional no tiene cárcel. Y sobre la ubicada 
en la Alameda, en el centro de la ciudad de 
Talca, que todo el mundo esperaba que se 
terminara, se nos señala que continuará fun-
cionando para los distintos condenados. No 
sé si da para reírse o para enojarse. Al final, 
¿quién hace la pega?  

Usted, señor Presidente, conoce al minis-
tro Golborne -de hecho, el otro día estuvi-

mos con él en Constitución-, pero espero 
que el ministro de Obras Públicas, a quien 
solicito oficiar, tome cartas en el asunto. 

El ministro de Justicia también conoce la 
Región del Maule, porque ha desarrollado 
actividades en ella. Pero, básicamente, es el 
intendente quien debe acercarse a La Mone-
da. ¡Si los intendentes están para trasladar la 
región a Santiago! A lo mejor, al igual que 
en el caso del Transantiago, la orden es: “No 
hay plata para regiones; se queda todo en 
Santiago”. ¿Hasta cuándo? ¿A quién se le 
protesta? ¡Y después se enojan cuando uno 
vota en contra algunas materias! ¡Pero si no 
escuchan a las regiones, a los parlamentarios 
ni a las fuerzas vivas de las ciudades!  

Talca necesita una cárcel para su región; 
necesita su propio “Huachalalume”. Pero 
resulta obvio que deberemos esperar a ser 
parte de un nuevo gobierno y probablemente 
nos harán más caso, aunque, para ser claros, 
en el pasado tampoco consideraron mucho 
nuestra opinión.  

Usted, señor Presidente, está feliz con su 
cárcel concesionada y puede pasearse tran-
quilo. Y como lo manifestaron el seremi y el 
intendente el 2009, el 2010, el 2011 y segu-
ramente lo repetirán el 2012: será para mayo; 
el problema es que no precisan de qué año. 
Probablemente, será para el 28 de diciembre.  

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviará el oficio solicitado por su 
señoría.  

 
RECHAZO A INSTALACIÓN DE PLANTA DE 
RECICLAJE DE RESIDUOS HOSPITALA-
RIOS EN COMUNA DE CABRERO. Oficios. 

 
El señor BERTOLINO (Presidente).- 

Tiene la palabra el diputado señor Jorge 
Sabag. 

 
El señor SABAG.- Señor Presidente, en 

esta ocasión quiero manifestar mi oposición a 
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la instalación de la planta de reciclaje de resi-
duos hospitalarios de la empresa Alphomeg de 
Chile S.A. en el sector Quinta Poniente, co-
muna de Cabrero, altamente poblado, porque 
constituye un riesgo para la salud de la pobla-
ción debido a la cantidad y calidad de afluen-
tes, emisiones y residuos que se tratarán en 
dicha planta, por los efectos adversos y signi-
ficativos sobre la cantidad y calidad de los 
recursos naturales renovables, incluidos el 
suelo, el agua y el aire. 

Los residuos hospitalarios que reciclará 
la planta son altamente tóxicos e infecciosos 
para toda la comunidad, no sólo para el sec-
tor de Quinta Poniente, lo que se puede ma-
nifestar por vía aérea, por contacto directo o 
indirecto, por derrames o accidentes que no 
sean controlados y que contaminen las napas 
subterráneas, lo que podría generar un con-
tagio masivo a través del agua. 

Las cosas son lo que son, no lo que se di-
ce que son. La empresa Alphomeg de Chile 
S.A. se ha amparado en el hecho de que no 
se ha modificado oportunamente el plan 
regulador de la comuna de Cabrero para 
instalarse en el lugar. Dicho plan señala que 
la zona donde se pretende ubicar la planta es 
industrial, pero en verdad se trata de un sec-
tor habitacional, donde se han hecho inver-
siones en proyectos de agua potable y mu-
chas familias han pedido permisos de edifi-
cación al Serviu antes y después de la anun-
ciada instalación de la mencionada planta.  

Asimismo, se ven seriamente amenaza-
das las condiciones actuales de habitabili-
dad, lo cual significa que deberían ser erra-
dicadas muchas familias.  

Por ello, ante esta amenaza a la salud 
pública, no sólo del sector Quinta Poniente 
de Cabrero, sino que de toda la comuna, 
solicito oficiar a la ministra del Medio Am-
biente, al presidente de la Comisión de Eva-
luación Ambiental de la Región del Biobío, 
al intendente regional y al gobernador de la 
provincia de Ñuble, para pedirle que tengan 
a bien hacer todos los esfuerzos para que se 

respete la legalidad vigente y se rechace la 
instalación de dicha planta, especialmente en 
lo relacionado con el proceso de participa-
ción ciudadana, que no se ha hecho efectivo. 

Asimismo, pido que se oficie a la muni-
cipalidad de Cabrero, al alcalde y a su con-
cejo, para que, si lo tienen a bien, declaren 
zona habitacional el sector Quinta Poniente, 
a fin de que se pueda modificar el plan regu-
lador de la comuna a la brevedad, para fun-
damentar el rechazo a la instalación de esa 
planta de reciclaje de residuos hospitalarios, 
que, como ya señalé, constituye una amena-
za para la salud pública de la población de la 
comuna. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviarán los oficios solicitados, con 
la adhesión de los diputados señores René 
Saffirio, Lautaro Carmona y Miodrag Mari-
novic.  

 
ALCANCES A DICTAMEN DE LA CON-
TRALORÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA 
SOBRE PLAN “SALVEMOS EL AÑO ESCO-
LAR”. Oficios. 

 
El señor BERTOLINO (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado don Lautaro 
Carmona, a quien el Comité del Partido por la 
Democracia le ha cedido el resto de su tiempo, 
más los cinco minutos a que cada bancada 
tiene derecho una vez cada tres semanas. 

 
El señor CARMONA.- Señor Presidente, 

quiero dar cuenta de una preocupación que 
conmueve al país y a la opinión pública in-
ternacional.  

En días pasados, con el diputado Hugo 
Gutiérrez, nos entrevistamos con el contra-
lor general de la República para conocer los 
alcances respecto del plan “Salvemos el Año 
Escolar”. 

Con fecha 22 de noviembre de 2011, la 
Contraloría General de la República emitió 
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un dictamen en relación con dicho plan, el 
que sostiene que el artículo 5° de la Consti-
tución Política señala que es deber de los 
órganos generales de la administración del 
Estado respetar y promover los derechos 
esenciales que emanan de la naturaleza 
humana garantizados por la Carta Magna. A 
su vez, plantea que el número 10° del artícu-
lo 19 de la Constitución garantiza el derecho 
a la educación. 

La Contraloría también nos recuerda en 
su dictamen que, de acuerdo con el artículo 
22 de la ley N° 18.575, orgánica constitu-
cional de Bases Generales de la Administra-
ción del Estado, los ministerios son los 
órganos superiores de colaboración del Pre-
sidente de la República en las funciones de 
gobierno y de administración de sus respec-
tivos sectores y que la educación es un dere-
cho de todas las personas, correspondiendo 
preferentemente a los padres el derecho y la 
obligación de educar a sus hijos y al Estado 
el deber de otorgar especial protección al 
ejercicio de este derecho.  

La resolución de la Contraloría señala 
también que corresponderá especialmente al 
Ministerio de Educación, entre otras funcio-
nes, la de elaborar instrumentos, desarrollar 
estrategias e implementar, por sí o a través 
de terceros, programas de apoyo educativo. 

Como se ha señalado, el plan “Salvemos 
el Año Escolar” tiene como propósito evitar 
que la paralización impida a sus alumnos 
finalizar el año escolar; que en la aplicación 
de dicho plan se debe cautelar que el local 
cuente con las condiciones que la ley exige, 
así como asegurar que la educación que re-
ciban sea de calidad. 

Muy trascendente en el dictamen de la 
Contraloría General de la República es su 
mención directa a la normativa que señala 
que, en situaciones excepcionales, el jefe del 
Departamento Provincial de Educación que 
corresponda administrará todas las medidas 
que fueran necesarias con el objeto de llevar 
a buen término el año escolar y que, habida 

consideración de la autonomía de los esta-
blecimientos educacionales, lo dicho ante-
riormente es sin perjuicio de las providen-
cias que las autoridades de esas entidades 
puedan seriamente adoptar para resolver 
acerca de la evaluación y promoción de sus 
alumnos, con el idéntico propósito de hacer 
efectivo el derecho constitucional a la edu-
cación. 

En lo concerniente a si la no inscripción 
en el plan “Salvemos el Año Escolar” por 
parte de un alumno puede implicar la adop-
ción de una sanción respecto de él, cabe 
señalar que ello no resulta pertinente, toda 
vez que no consta la existencia de disposi-
ción alguna que autorice la aplicación de 
dicha clase de medidas por tal circunstancia. 

En virtud de lo expuesto, considero que 
no es efectivo que aquellos que no se han 
inscrito en dicho plan vayan a perder su año 
escolar, en la medida en que esos estableci-
mientos educacionales tomen las providen-
cias necesarias para terminar el año escolar 
de acuerdo con las normas vigentes. Esta-
blecer lo contrario, sería una sanción. Una 
cosa es la legalidad que tenga el plan “Sal-
vemos el Año Escolar” y otra distinta es que 
eso implique que los no inscritos pierdan el 
año escolar. Hay que agregar que los estu-
diantes de enseñanza media que potencial-
mente serían afectados son parte de una mo-
vilización multisectorial, que tiene expresión 
nacional y que defiende la educación públi-
ca. 

La justeza de sus contenidos y su profun-
do sentido de principios respecto de la so-
ciedad también están ratificados por el im-
pacto y la solidaridad internacional que ha 
despertado esta movilización. Plantearse una 
medida en esa dirección respecto de estos 
estudiantes, a mi juicio, sería un abuso de 
autoridad que más bien busca desolidarizar-
los de su compromiso con el movimiento 
que defiende la educación pública. Más se 
asoma como un castigo a una conducta que 
legítimamente los estudiantes han sostenido. 
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Por ello, considero que presentar como 
un logro el dejar repitiendo, por decreto, a 
sobre 70 mil estudiantes constituye una de-
rrota para un Estado que debe garantizar la 
educación pública. Espero que el Ministerio 
de Educación tenga presente estas conside-
raciones.  

Por tanto, hago un llamado al ministro de 
Educación para acoger las propuestas de los 
establecimientos educacionales, con el fin de 
impedir que esos miles de estudiantes pier-
dan su año escolar, lo cual, si se consumara, 
constituiría una grave violación y vulnera-
ción del derecho a la educación consagrado 
constitucionalmente. 

Finalmente, pido que se envíe un oficio 
al ministro de Educación, a los dirigentes de 
las organizaciones de estudiantes de ense-
ñanza media a lo largo del país, al presidente 
del Colegio de Profesores y a los dirigentes 
de las organizaciones de trabajadores. 

 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviarán los oficios solicitados por 
su señoría, con la adhesión de los señores 
diputados y señoras diputadas que así lo 
indican a la Mesa. 

 
PREOCUPACIÓN POR FALTA DE UCI PE-
DIÁTRICA EN REGIÓN DE ATACAMA. 
Oficios. 

 
El señor CARMONA.- Señor Presidente, 

en segundo lugar, quiero manifestar mi pre-
ocupación por una situación que conmueve 
a los habitantes de la Región de Atacama al 
conocer la situación que compromete a la 
familia Bustamante Contreras, de la ciudad 
de Copiapó, a raíz de un problema de salud 
que aqueja a su hijo menor. 

En ese esfuerzo, la familia anunció lo que 
le aconteció a su hijo, de un año y cuatro 
meses, quien sufrió una quemadura de tipo 
AB-B en su brazo izquierdo, razón por la 
cual le tuvieron que realizar un injerto. Du-
rante el período posoperatorio, el niño siguió 

decaído, sin apetito y con poco ánimo, pero 
nada de esto fue considerado por los profe-
sionales. No se buscaron las razones médi-
cas de los síntomas mostrados en el posope-
ratorio. Según la familia, nada se hizo ante 
los vómitos y diarreas que padecía el niño. 
Le tomaron un examen de sangre, que nadie 
vio y al que nadie dio importancia. El dete-
rioro del niño fue en aumento, hasta el punto 
en que el propio médico a cargo señaló que 
lo veía mal y que estaba grave. 

La mayor dificultad es que en Copiapó 
no se cuenta con una UCI pediátrica. Por lo 
tanto, para poder apoyarlo, hubo que ingre-
sarlo a la Unidad de Neonatología, donde 
permaneció más de tres días. Finalmente, las 
propias autoridades del sistema de salud 
recurrieron a una acción extrema y lo trasla-
daron a Santiago. Actualmente, el niño se 
encuentra hospitalizado en estado grave y 
con daño cerebral, aun cuando no fue ésa la 
causa de su incorporación a un servicio 
médico. 

La razón sería que este niño no fue aten-
dido oportunamente en la UCI pediátrica. El 
diagnóstico que tuvo el menor al ingresar al 
centro hospitalario señalado fue de sepsis 
total, con un síndrome convulsivo y la posi-
bilidad de una enfermedad metabólica, apa-
recida por el estrés traumático al que fue 
sometido desde la quemadura hasta la ope-
ración quirúrgica. 

Saber lo que le ocurre a don José Luis 
Bustamante Rivera, padre del menor Eduar-
do Alonso, es un relato fuerte que nos expo-
ne ante un conjunto de preguntas. Quizás la 
más relevante es la siguiente: ¿Por qué su-
ceden estas cosas? ¿Por qué Atacama no 
cuenta con una unidad de UCI Pediátrica? 
Según la doctrina imperante, no la tendrá 
hasta que un privado no vea en aquello una 
oportunidad de negocio. 

La comunidad de Atacama necesita una 
explicación por lo ocurrido a este menor, ya 
sea por negligencia, cansancio, falta de es-
pecialistas, malos diagnósticos, etcétera; 
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quizás se juntó de todo un poco. Atacama 
necesita que las autoridades del sector Sa-
lud, tras dar explicaciones, tomen medidas al 
respecto y le entreguen a la comunidad la 
seguridad de que casos de este tipo se pue-
dan tratar y resolver en nuestra región. A lo 
menos, deberían tener un acercamiento con 
la familia para entregarle no sólo el apoyo, 
sino también las disculpas y explicaciones 
del caso. 

Debo agregar que el tema de la salud 
pública en Atacama es recurrente, por la 
falta de profesionales. Incluso, esa realidad 
ha tenido un impacto tan fuerte en este últi-
mo tiempo que se ha constituido una agru-
pación de familiares, de padres, gente muy 
joven, que frente a la atención de salud de 
sus hijos, especialmente recién nacidos y de 
pocos meses de vida, ha vivido situaciones 
con desenlace fatal; esto le ha ocurrido a 
sobre una veintena de padres. 

Por lo anterior, para que esto sea tomado 
en serio, pido que se oficie a la seremi de Sa-
lud de la Región de Atacama, a la intendenta, 
a los consejeros regionales, a los alcaldes y a 
los concejales de la región, a la familia Bus-
tamante Contreras, a la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos, a la CUT provincial de la 
Región de Atacama, a la ANEF de la Región 
de Atacama, de la cual es miembro el padre de 
este niño; a la Aprus y a la Fenats del hospital 
de Copiapó. 

He dicho. 
 
El señor BERTOLINO (Vicepresiden-

te).- Se enviarán los oficios solicitados por 
su señoría, con la adhesión de los diputados 
Hugo Gutiérrez y Jorge Sabag. 

Por haber cumplido con su objeto, se le-
vanta la sesión. 

 
-Se levantó la sesión a las 14.20 horas. 
 
TOMÁS PALOMINOS BESOAÍN, 

Jefe de la Redacción de Sesiones. 
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IX ANEXO DE SESIÓN 
 

COMISIÓN ESPECIAL DE SOLICITUDES 
DE INFORMACIÓN Y DE ANTECEDENTES. 

 
-Se abrió la sesión a las 13.40 horas. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- En 

el nombre de Dios y de la Patria, se abre la 
sesión. 

 
ANTECEDENTES SOBRE DERRAME DE 
ÁCIDO SULFÚRICO EN ACCIDENTE CA-
RRETERO, SOBRE PERMISOS PARA 
TRASLADO DE SUSTANCIAS PELIGROSAS 
Y EVENTUAL MEJORAMIENTO DE RUTA 
D-85. Oficios. 

 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado Luis Lemus. 
 
El señor LEMUS.- Señor Presidente, el 

lunes 21 del presente, en la ruta D-85, que 
une las comunas de Los Vilos, Illapel y Sa-
lamanca, sucedió un accidente en el que se 
vio involucrado un convoy de cinco camio-
nes que trasladaban ácido sulfúrico a una 
mina del sector, llamada minera Vale, más 
conocida como minera Tres Valles en la 
provincia del Choapa. 

Lamentablemente, este accidente provocó 
el derrame de siete metros cúbicos de ácido 
sulfúrico en la ruta, situación que fue abor-
dada rápidamente por Carabineros, bombe-
ros, el Servicio de Salud y el Servicio Agrí-
cola y Ganadero. 

Solicito que se oficie a la directora del 
Servicio de Evaluación Ambiental de la 
Cuarta Región para que informe cuáles fue-
ron los procedimientos para retener el ácido 
sulfúrico derramado en dicho sector. 

Además, pido que dé a conocer cuáles 
fueron las conclusiones a que arribó cada 
uno de los organismos competentes que 
participaron en esta emergencia, que duró 
aproximadamente 18 horas, en que estuvo 
detenido el tránsito entre las comunas de 

Los Vilos, Salamanca e Illapel, y cuáles 
fueron las medidas adoptadas desde el punto 
de vista ambiental, tanto por parte de ese 
servicio como de los otros involucrados. 

Asimismo, dado que en esa ruta y en ese 
mismo lugar, denominado curva de Catafao, 
entre Illapel y Los Vilos, se han producido 
cinco accidentes del mismo tipo, en la mis-
ma curva, pido que se oficie al ministro de 
Obras Públicas para solicitarle que tenga a 
bien realizar un estudio que indique la inver-
sión necesaria para rectificar esa curva, que 
ha ocasionado cinco accidentes consecutivos 
de cargas peligrosas, de traslado de combus-
tibles y, ahora, de ácido sulfúrico. 

Adicionalmente, me interesa que informe 
si esa Cartera tiene algún estudio o va a rea-
lizar algún estudio de factibilidad de la Ruta 
D-85, puesto que se trata de una vía muy 
transitada, que tiene dos cuestas: la de Cavi-
lolén, que tiene una altura aproximada de 
800 metros de altura y una prolongación 
cercana a los 16 kilómetros, bastante larga, y 
la que une las comunas de Illapel con Sala-
manca, la cual, a mi juicio, también debiera 
ser objeto de estudio. 

Deseo que se me informe si existen estu-
dios de factibilidad que consideren la cons-
trucción de una tercera vía para los camio-
nes, porque el tránsito se hace muy lento 
debido a los convoyes de vehículos que par-
ticipan en actividades mineras, y de una 
doble vía en esos tramos, muy necesaria, y 
si se ha evaluado la posibilidad de construir 
un túnel en el sector de la cuesta de Cavi-
lolén. 

Finalmente, pido que se oficie al ministro 
de Transportes y Telecomunicaciones, a 
objeto de consultarle, a propósito de estos 
convoyes, de aproximadamente cinco ca-
miones, que transitan por una ruta muy 
complicada, en que se hace muy lenta la 
circulación, si la empresa Tres Valles tenía 
los permisos correspondientes para trasladar 
sustancias peligrosas, en un convoy con 
cinco camiones, si el horario de transporte 
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era el adecuado y si los permisos estaban 
debidamente autorizados. 

He dicho. 
 
El señor ARAYA (Vicepresidente).-  

Se enviarán los oficios solicitados por su 
señoría. 

 
INFORMACIÓN SOBRE REACTIVACIÓN 
DE COMISIÓN PARA RESOLVER EL PRO-
BLEMA DE LA DEUDA HISTÓRICA CON 
LOS PROFESORES. 

 
El señor ARAYA (Vicepresidente).- 

Tiene la palabra el diputado Alberto Robles. 
 
El señor ROBLES.- Señor Presidente, en 

la discusión del proyecto de Ley de Presu-
puestos del año pasado, gracias a la inter-
vención de la Presidenta de la Cámara de ese 
entonces, diputada Alejandra Sepúlveda, se 
llegó a un acuerdo entre once parlamentarios 
de distintas bancadas y el Gobierno, para 
instaurar una comisión que revisara el tema 
de la deuda histórica que el Estado de Chile 
mantiene con los profesores, tal como fue 
reconocido por una Comisión Investigadora 
de la Cámara de Diputados. 

A pesar de los esfuerzos realizados por 
distintos diputados, por miembros del Sena-
do, donde se elaboró un proyecto de acuerdo 
para solicitar al Presidente de la República 
que ponga en marcha o reactive esa Comi-
sión, del Colegio de Profesores y de los diri-
gentes de la Comisión Deuda Histórica, el 
Ejecutivo no ha mostrado disposición a re-
activar la Comisión mencionada. No ha 
habido avances en la materia y los más de 
84 mil profesores afectados por ese proble-
ma siguen esperando. 

El tiempo pasa, algunos tienen bastante 
edad y otros han fallecido, pero aún no se 
entrega una respuesta del Estado a este pro-
blema. 

En virtud de disposiciones de la Consti-
tución Política, es urgente que el Ministerio 

de Hacienda y el Ministerio de Educación 
contesten claramente la petición que les 
hicimos el 7 de julio de 2011, ocasión en 
que solicitamos que nos informaran sobre 
los resultados del informe que debía emitir 
la comisión en comento, a más tardar el 30 
de junio de 2011, lo que no ocurrió. 

Estamos en noviembre, terminando la 
discusión presupuestaria del próximo año, 
pero aún la Comisión que debió haber en-
viado la información sobre la deuda históri-
ca no ha desarrollado su labor. 

Así quedamos mal los parlamentarios que 
suscribimos el acuerdo; la diputada Alejandra 
Sepúlveda, ex Presidenta de la Cámara de 
Diputados, el Gobierno, pero los que quedan 
en peor situación son los propios profesores, 
que siguen esperando una respuesta. 

Por lo tanto, solicito que se oficie a los 
ministros de Educación y de Hacienda, para 
que respondan si van a reactivar dicha Co-
misión; en caso de que sea así, que nos seña-
len fechas determinadas y nos precisen con 
claridad quiénes van a incorporarse a esa 
Comisión. 

De acuerdo con lo señalado en la Consti-
tución Política de la República, el Ejecutivo 
tiene 30 días para contestar a este parlamen-
tario, pero espero que la respuesta llegue 
antes de fin de año. 

Solicito que se envíe copia de mi inter-
vención a las señoras Verónica Monsalve 
Anabalón, Gladys Castillo Delgado, y a los 
señores Gustavo Méndez Araya, Francisco 
Seguel Leal, Carlos Bastías Pérez, Mario 
Priore Pozo y Darío Vásquez Salazar, todos 
dirigentes de la Comisión Nacional de Deu-
da Histórica del Colegio de Profesores. 

Asimismo, pido que se envíe copia al 
presidente nacional del Colegio de Profeso-
res, al presidente regional de Atacama del 
Colegio de Profesores y al presidente pro-
vincial, dado que me parece que en temas 
como éste todos debemos estar bien infor-
mados. 

He dicho. 
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El señor ARAYA (Vicepresidente).-  
Se enviarán los oficios solicitados por su 
señoría. 

 
INSTRUCCIÓN DE SUMARIO POR DEFI-
CIENTE ATENCIÓN DE SALUD A NIÑO EN 
HOSPITAL REGIONAL DE COPIAPÓ. Oficios. 

 
El señor ROBLES.- Señor Presidente, 

me ha llegado un oficio del presidente de la 
ANEF de la Región de Atacama, en el que 
me expone el caso de un representante y 
directivo de esa organización que tuvo una 
dolorosa experiencia con su hijo en el Hos-
pital Regional de Copiapó. 

El niño Eduardo Alonso Bustamante 
Contreras, de un año y cuatro meses, sufrió 
una quemadura. Con posterioridad, hubo 
complicaciones de todo tipo, que hoy lo 
tienen hospitalizado en Santiago, en estado 
grave y con serios problemas de salud. En la 
misiva me expone la falta de atención ade-
cuada y digna por parte del hospital. 

Me llama la atención que haya sido deri-
vado a la Unidad de Cuidados Intensivos 
pediátricos de un hospital de Santiago. Eso 
significa que algo ocurrió en el intertanto, 
que no fue bien evaluado. 

Según la carta, hubo maltrato, desde el 
punto de vista funcionario, a los padres del 
niño Eduardo Alonso, RUN 23.353.038-7, 
que ingresó al hospital el 22 de octubre de 
2011, por una quemadura, y fue reingresado 
el 1 de noviembre para ser intervenido 
quirúrgicamente. 

Por lo expuesto, pido oficiar al ministro 
de Salud y, por su intermedio, a la Dirección 
del Servicio de Salud de Atacama y al hos-
pital de Copiapó, a fin de que se sirva ins-
truir un sumario para aclarar los hechos 
acontecidos con el niño, dado que una que-
madura de este tipo, que si bien era profun-
da, no era de gran magnitud. 

Asimismo, pido que se envíe copia de mi 
intervención al presidente de la ANEF de la 
Región de Atacama. 

He dicho. 

El señor ESPINOZA, don Fidel (Presi-
dente accidental).- Se enviarán los oficios 
solicitados por su señoría. 
 
EQUIPAMIENTO DEL CENTRO DE SALUD 
FAMILIAR DE CALBUCO. Oficio. 

 
El señor ROBLES (Presidente acciden-

tal).- Tiene la palabra el diputado señor Fi-
del Espinoza. 

 
El señor ESPINOZA (don Fidel).- Señor 

Presidente, pido oficiar al ministro de Salud 
para que solicite al Servicio de Salud Relon-
caví la agilización de todos los trámites que 
permitan una pronta licitación de la adquisi-
ción de todos los utensilios que se necesitan 
para la implementación y apertura del Cen-
tro de Salud Familiar de Calbuco. 

Esta obra fue construida durante el go-
bierno de la entonces Presidenta Michelle 
Bachelet, pero hasta ahora no ha podido 
materializarse su utilización, debido a la 
falta de equipamiento. Todos sabemos que 
dentro de los aspectos médicos hay elemen-
tos fundamentales y necesarios para permitir 
la operatividad del sistema. 

Es un centro de salud con una construc-
ción maravillosa, que no está siendo utiliza-
da. A pesar de los esfuerzos desplegados por 
el alcalde de la comuna de Calbuco, señor 
Rubén Cárdenas, para buscar una solución a 
ese problema, ésta todavía no ha llegado. 
Sin embargo, hace algunos minutos me ha 
confirmado que esa problemática que lo 
aqueja se encuentra en proceso de solución 

No obstante lo anterior, también quería 
intervenir para respaldar al alcalde de las 
críticas infundadas y malintencionadas, des-
de mi punto de vista, de la diputada de la 
UDI de la zona, que lo ha responsabilizado y 
culpado de esta situación. 

Eso es injusto, toda vez que la diputada, 
parlamentaria por esa zona, debe saber que 
Calbuco, si bien es una comuna pequeña, 
tiene una gran cantidad de habitantes que 
vive en sectores rurales, en particular en las 
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islas. A todo esto, debo aclarar que Calbuco 
tiene diecinueve postas que funcionan en 
diferentes islas de la comuna, lo que implica 
un esfuerzo denodado para el equipo de sa-
lud municipal y para el municipio para pro-
veer las mejores condiciones de atención a 
miles de personas que viven en islas como 
Puluqui, Huar y tantas otras. 

Por lo tanto, responsabilizar exclusiva-
mente al alcalde de este problema, y de ma-
nera pública, como lo ha hecho la parlamen-
taria aludida, no tiene otra intencionalidad 
que ponerlo mal ante la comunidad, preten-
diendo endosarle una responsabilidad que no 
le corresponde, ya que se debe a las demoras 
que se han generado en la implementación 
de dicho Centro de Salud Familiar que, sin 
duda, prestará una importante atención a la 
población. 

Por lo tanto, más allá de las críticas, lo 
relevante sería que la diputada se preocupara 
de solicitar a su gobierno la agilización de 
todas las acciones que permitan que entre en 
funcionamiento. 

Los municipios no tienen la capacidad 
económica para implementar un Centro de 
Salud Familiar de estas características, que 
necesitó una inversión de más de 1.300 mi-
llones de pesos. 

Finalmente, pido oficiar al ministro de 
Salud para solicitarle que tenga a bien in-
formar cuándo estará en operación dicho 
centro.  

Además, pido que se envíe copia de mi 
intervención a la Unión Comunal de Juntas 
de Vecinos de Calbuco y al alcalde y al con-
cejo de la Municipalidad de Calbuco. 

He dicho. 
 
El señor ROBLES (Presidente acciden-

tal).- Se enviarán los oficios solicitados por 
su señoría, con la adhesión de quien habla. 

Por haber cumplido con su objeto, se le-
vanta la sesión. 

 
-Se levantó la sesión a las 13.57 horas. 

 
TOMÁS PALOMINOS BESOAÍN, 

Jefe de la Redacción de Sesiones. 
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X. DOCUMENTOS DE LA CUENTA 
 
 
1. Mensaje de S.E. el Presidente de la República con el que inicia un proyecto de 

acuerdo que aprueba el “Acuerdo de Asunción sobre restitución de vehículos auto-
motores terrestres y/o embarcaciones que trasponen ilegalmente las fronteras entre 
los estados partes del Mercosur, la República de Bolivia y la República de Chile”, 
suscrito en Montevideo, República Oriental del Uruguay, el 7 de diciembre de 1999. 
(boletín N° 8058-10) 

 
“Honorable Cámara de Diputados: 
 

Tengo el honor de someter a Vuestra consideración el “Acuerdo de Asunción sobre Resti-
tución de Vehículos Automotores Terrestres y/o Embarcaciones que Trasponen Ilegalmente 
las Fronteras entre los Estados Partes del Mercosur, la República de Bolivia y la República 
de Chile”, suscrito en Montevideo, República Oriental del Uruguay, el 7 de diciembre de 
1999. 
 
I. ANTECEDENTES 
 

El Consejo del Mercado Común, considerando que era necesario promover la cooperación 
en el área de seguridad a fin de combatir ilícitos relacionados con el tráfico ilegal de vehícu-
los y/o embarcaciones, aprobó, mediante la Decisión 17/99, el Acuerdo de Asunción sobre 
Restitución de Vehículos Automotores Terrestres y/o Embarcaciones que Trasponen Ilegal-
mente las Fronteras, el 7 de diciembre de 1999, en Montevideo. 

Este Acuerdo tiene por objeto implementar diversas medidas de orden regional destinadas 
a combatir acciones que dicen relación con el desplazamiento forzoso de vehículos sin do-
cumentación o con documentación falsa, desde el territorio de uno de los países signatarios 
hacia otro Estado signatario, con el fin de ser enajenados en forma ilícita en este último. 

Este instrumento entró en vigor internacional el 23 de junio de 2004, con las ratificaciones 
de la República Argentina y de la República de Bolivia. 
 
II. ESTRUCTURA Y CONTENIDO 
 

Este Acuerdo consta de un Preámbulo, el cual consigna los motivos por los cuales las Par-
tes decidieron suscribirlo, y veintiséis Artículos, distribuidos en seis Capítulos, donde se 
despliegan las normas que conforman su cuerpo principal y dispositivo. 

1. Preámbulo 
Las Partes reconocen en el Preámbulo la importancia de llevar adelante una acción de 

conjunto, coordinada y acordada en toda la región, para luchar contra la delincuencia organi-
zada, que ha adquirido una creciente dimensión transnacional. Esta acción conjunta está des-
tinada a reducir el impacto negativo que los delitos tienen en relación con las personas, ase-
gurando una pronta recuperación de los bienes que les fueran sustraídos sin los deterioros 
que demoras burocráticas suelen introducirles. Lo anterior, respetando los principios de sobe-
ranía nacional, de cooperación fraterna entre los países de la región y los ideales que inspiran 
todo el proceso de integración del Tratado de Asunción. 
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2. Capítulo I. Disposiciones Iniciales 
El Capítulo I comprende desde el Artículo 1 al 4. 
El Artículo 1 establece que será interdicto, incautado o secuestrado y puesto a disposición 

de la autoridad judicial o aduanera local, según corresponda, el vehículo automotor terrestre 
y/o embarcación originario o procedente de uno de los Estados Partes que haya ingresado o 
que intente hacerlo al territorio de cualquiera de los otros Estados Partes y no cuente con su 
documentación que acredite propiedad y origen, o quien lo conduzca no acredite autorización 
para trasladarlo; o cuando la documentación tuviera características de falsa o el vehículo 
haya sido denunciado por robo, hurto o infracción aduanera. 

A su turno, el Artículo 2 indica que, en todos los casos, el vehículo se pondrá a disposi-
ción de la autoridad competente local, quedando éste bajo su custodia, sin derecho a uso, 
excepto para su guarda. La entrega se formalizará dentro del plazo de dos (2) días hábiles 
bajo inventario, de todo lo cual se labrará acta en presencia de dos testigos, con indicación 
del estado en que se encuentra al momento de la interdicción, incautación o secuestro, previa 
constatación de que el mismo no está debidamente registrado en el país.  

El Artículo 3 consigna que, a los efectos de los artículos precedentes, el secuestro, inter-
dicción o incautación del vehículo originario o procedente de alguno de los Estados Partes se 
efectuará:  

a) Como consecuencia de disposición judicial recaída en procedimiento promovido por el 
propietario, subrogatario o representante legal. 

b) Como consecuencia de la acción de control de tráfico realizada por las autoridades de 
seguridad, policiales o aduaneras. 

c) Por solicitud formal de autoridad consular del país de origen y/o radicación del vehícu-
lo con asiento en el país donde el mismo fuera habido. 

Finalmente, el Artículo 4 dispone que los organismos competentes de los Estados Partes 
procederán al intercambio de información, por intermedio del Sistema de Intercambio de 
Información de Seguridad del Mercosur, Bolivia y Chile, de los registros de hurtos o robos 
de vehículos, factibles de ser trasladados de un Estado Parte a otro con el objeto de procurar 
su secuestro, incautación o interdicción y, de este modo, contrarrestar la modalidad delictiva 
en toda la extensión del territorio del Mercosur. 

3. Capítulo II. Restitución Judicial 
El Capítulo II abarca desde el Artículo 5 al 13. 
El Artículo 5 estipula el procedimiento a seguir por las personas, físicas o jurídicas, para 

reclamar la restitución de un vehículo de su propiedad, que le hubiere sido robado o hurtado. 
Éstas deberán formular su pedido a la autoridad judicial del territorio en que éste presumi-
blemente se encuentre, pudiendo hacerlo directamente, por su representante legal, subrogata-
rio o a través de las autoridades consulares o judiciales del Estado Parte del cual sea nacional 
o en el que tenga su domicilio real y/o legal: 

a) La demanda deberá formularse en un plazo que no excederá de cinco (5) años, conta-
dos a partir del día siguiente de efectuada la denuncia ante la autoridad competente del lugar 
donde se produjo el robo o hurto o desde la fecha efectiva del certificado de pago o cesión de 
derechos del propietario en el caso de compañías de seguros y/o terceros. 

b) A los efectos de facilitar la individualización del vehículo, el pedido de restitución 
podrá ser acompañado de los antecedentes de la persona que presuntamente lo tiene en su 
poder, proporcionando todo dato que pudiere resultar de interés para lograr la recuperación 
del mismo. 
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c) Transcurrido el plazo mencionado sin haberse efectuado la demanda de restitución, ca-
ducará el derecho a hacerlo en lo sucesivo en los términos del procedimiento previsto en el 
presente, debiendo procederse según las normas generales del derecho aplicables al caso. 

d) El procedimiento de restitución previsto en el presente acuerdo, continuará su trámite si 
la medida de secuestro, interdicción o incautación pudo hacerse efectiva. En caso contrario, 
el procedimiento se sustanciará conforme a la legislación interna del Estado Parte que co-
rresponda. 

El Artículo 6 indica cuál es la documentación que se debe acompañar a la demanda de 
restitución, previa intervención consular, si correspondiere de conformidad con las normas 
vigentes internas del Estado Parte donde el vehículo se encuentre. Ésta es: 

a) Título de propiedad del vehículo o copia certificada del mismo (para los vehículos que 
ya hubieren sido comercializados al público). 

b) Certificado de fabricación, documentación de salida de fábrica al mercado, o documen-
to equivalente que acredite la titularidad del vehículo (para vehículos nacionales aún no co-
mercializados al público). 

c) Certificado de importación, factura de compra y/o conocimiento de embarque, despa-
cho de importación o documento equivalente que acredite la titularidad del vehículo (para 
vehículos importados aún no comercializados al público). 

d) Constancia de la autoridad competente del país de origen en la que se radicó la denun-
cia del robo o hurto del vehículo. 

e) Cuando el reclamante fuera una compañía de seguro o un tercero titular del dominio del 
vehículo, deberá acompañar, además, la respectiva cesión de derechos o certificado de pago 
del mismo. 

A su vez, el Artículo 7 dispone que recibida la demanda de restitución, el Juez competente 
del país en que fuere habido el vehículo, dispondrá el pronto secuestro, interdicción o incau-
tación del vehículo, lo que deberá hacerse bajo caución, de acuerdo al ordenamiento disposi-
tivo correspondiente a cada Estado Parte. Luego, el Artículo 8 prevé el traslado al demanda-
do del pedido de restitución, por el término de cinco (5) días hábiles, y, en relación a los de-
rechos que se invoquen, la prueba se limitará a lo documental; sin perjuicio de las otras me-
didas que el magistrado actuante pudiera disponer a fin de verificar la autenticidad de la do-
cumentación presentada. 

Más adelante, el Artículo 9 prescribe los requerimientos que el Juez competente librará, 
sin perjuicio de otras medidas que éste disponga, cuales son: 

a) Oficiará a la autoridad aduanera para que en el plazo de diez (10) días hábiles informe 
sobre las circunstancias relativas al ingreso del vehículo, a efectos de determinar si además 
del ilícito por el cual se emprendió la acción de restitución, se ha configurado el delito de 
contrabando o algún otro. 

b) Oficiará a los Registros que correspondan a la naturaleza del vehículo secuestrado para 
que en el plazo de diez (10) días hábiles informen sobre el registro del vehículo, a efectos de 
determinar su legítimo tenedor o propietario. 

Seguidamente, el Artículo 10 regula el proceso de tramitación, determinando que será 
sumario, que la entrega del vehículo se resolverá por sentencia, y que no podrá extenderse 
por más de sesenta (60) días hábiles. A su turno, el Artículo 11 norma que la resolución judi-
cial de primera instancia será apelable dentro de los plazos y según los procedimientos pre-
vistos en la legislación vigente de cada uno de los Estados Parte, debiendo elevarse los autos 
a la instancia superior. El Artículo 12 dispone que una vez firme la sentencia que haga lugar 
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al pedido de restitución, el Juez dispondrá la devolución inmediata del vehículo al propieta-
rio, subrogatorio o representante legal, directamente o por intermedio de las autoridades con-
sulares, policiales o aduaneras del Estado Parte. Finalmente, el Artículo 13 trata del conoci-
miento que deberán tener las aduanas de frontera de la entrega del vehículo, a efectos de tra-
mitar la habilitación de tránsito y la internación del mismo en el territorio del Estado Parte 
requirente y/o de otro Estado Parte a través del cual deba cumplirse el recorrido de retorno, 
según sea el caso. 

4. Capítulo III. Restitución Administrativa 
El Capítulo III incluye desde el Artículo 14 al 20. 
El Artículo 14 preceptúa que la custodia del vehículo interdicto, incautado o secuestrado 

como consecuencia directa del control realizado por las autoridades policiales o aduaneras, 
quedará en la autoridad aduanera, policial o judicial que corresponda, del territorio en el cual 
fue localizado. Enseguida, el Artículo 15 contempla el procedimiento que debe seguir la au-
toridad aduanera, policial o judicial una vez recibido el vehículo, en orden a solicitar por 
escrito a las autoridades del Estado Parte del cual se presume originario el vehículo, informa-
ción sobre registro policial de robo o hurto del mismo en territorio de procedencia. Además, 
el organismo interviniente intimará al tenedor del vehículo secuestrado para que, en un plazo 
determinado, presente la documentación que justifique su tenencia legal. 

El Artículo 16 regula que la autoridad consultada deberá dar respuesta en un plazo máxi-
mo de diez (10) días de recibido el requerimiento y asimismo notificará al presunto propieta-
rio del vehículo sobre su secuestro en el territorio de la otra Parte, instruyendo acerca del 
procedimiento de restitución. Los Artículos 17 y 18 aluden a las funciones de la autoridad 
interviniente una vez recibida la respuesta formal confirmando el origen delictuoso del  
vehículo. El Artículo 19 recoge la situación en la cual siga siendo desconocido el propietario 
del vehículo secuestrado y el mecanismo a que debe sujetarse la autoridad interviniente. Por 
último, el Artículo 20 trata de la posibilidad de que ningún interesado se presente para ejercer 
su derecho, cumplidos los plazos establecidos en los Artículos 15 y 19, situación en la cual 
las autoridades intervinientes quedan facultadas para disponer del vehículo y adoptar las me-
didas establecidas en su respectiva legislación y/o devolverlo al Estado Parte de origen del 
mismo cuando éste acepte la restitución y se haga cargo del traslado.  

5. Capítulo IV. Concurso de peritos 
El Capítulo IV establece en su Artículo 21 que siempre que existan indicios de adultera-

ción de los números de motor, chasis y/o carrocería o de los componentes identificatorios de 
un vehículo, el Juez deberá solicitar el concurso de un perito, sin perjuicio de la facultad de 
los interesados de proponer sus respectivos peritos matriculados. 

6. Capítulo V. Disposiciones generales 
El Capítulo V abarca desde el Artículo 22 al 24. 
El Artículo 22 se refiere a la caducidad del derecho del promotor de la acción o titular del 

vehículo a reclamar la entrega material del mismo. El Artículo 23 consigna que los plazos 
para las medidas procesales no previstas serán en todos los casos los más breves que resulten 
aplicables de acuerdo con la legislación del Estado Parte en el que se tramita el proceso, y el 
Artículo 24 dispone que las autoridades intervinientes de los Estados Partes establecerán 
mecanismos para la fijación u obtención de tasas preferenciales por la guarda del vehículo, la 
que deberá ser afrontada por quien resulte ser legítimo propietario.  
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7. Capítulo VI. Disposiciones finales 
Finalmente, el último Capítulo VI regula, en sus Artículos 25 y 26, la entrada en vigor del 

Acuerdo y la denuncia del mismo, respectivamente. 
En mérito de lo expuesto y teniendo presente la importancia de este instrumento para 

promover la cooperación a fin de combatir ilícitos relacionados con el tráfico ilegal de  
vehículos y/o embarcaciones, solicito a Vuestras Señorías aprobar el siguiente 
 

PROYECTO DE LEY: 
 

“Artículo único.- Apruébase el “Acuerdo de Asunción sobre Restitución de Vehículos 
Automotores Terrestres y/o Embarcaciones que Trasponen Ilegalmente las Fronteras entre 
los Estados Partes del Mercosur, la República de Bolivia y la República de Chile”, suscrito 
en Montevideo, República Oriental del Uruguay, el 7 de diciembre de 1999.”. 
 

Dios guarde a V.E., 
 

(Fdo.): SEBASTIÁN PIÑERA ECHENIQUE, Presidente de la República; ALFREDO 
MORENO CHARME, Ministro de Relaciones Exteriores.” 
 
 
2. Mensaje de S.E. el Presidente de la República, con el que inicia un proyecto de ley 

que modifica la ley N° 20.305, sobre condiciones de retiro de los funcionarios públi-
cos con bajas tasas de reemplazo de sus pensiones, reconoce pagos y otorga benefi-
cios. (boletín N° 8059-13) 

 
“Honorable Cámara de Diputados: 
 

Tengo el honor de someter a vuestra consideración un proyecto de ley que tiene por obje-
to introducir modificaciones a la ley N° 20.305 y regularizar la situación de aquellas perso-
nas a quienes les fue rechazado el pago del bono, o se les suspendió su pago por no haberse 
acreditado la calidad jurídica de funcionario público al momento de postular al beneficio.  
 
I. ANTECEDENTES. 
 

Con la finalidad de dar respuesta a las inquietudes planteadas por los trabajadores del sec-
tor público con bajas tasas de reemplazo en sus pensiones, que se encontraban prestando 
servicios a contar de la entrada en vigencia del Nuevo Sistema de Pensiones, se tramitó una 
iniciativa que luego se convertiría en la ley N° 20.305, publicada el año 2008.  

Desde el inicio de su vigencia y hasta la fecha, si bien los beneficios que estableció dicha 
ley se han otorgado a un importante grupo de personas, otros han quedado excluidos por 
cuestiones de orden administrativo, por interpretaciones erróneas de la ley y por las comple-
jidades que su aplicación ha dejado de manifiesto.  

En atención a lo expuesto y con el fin de determinar las situaciones ocurridas durante la 
aplicación de la ley N° 20.305, se procedió a solicitar información al Servicio de Tesorerías 
acerca de los casos de suspensión o rechazo en el pago del bono post laboral y sus razones. 
Lo anterior, permitió contar con un diagnóstico de la situación, en especial respecto del per-
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sonal dependiente de servicios traspasados a las Municipalidades, quienes presentan la ma-
yor incidencia de problemas en la aplicación de la ley ya señalada. 
 
II. OBJETIVO 
 

Por tanto, esta iniciativa tiene por finalidad introducir modificaciones a la ley N° 20.305, 
las que facilitarán la aplicación de algunas de sus normas. Asimismo, el presente proyecto de 
ley contribuirá a regularizar la situación en que se encuentran aquellas personas a quienes les 
fue rechazado o suspendido el pago del bono por parte de la Tesorería General de la Re-
pública, por no haber acreditado el requisito contemplado en el artículo 2° N°1 de dicho 
cuerpo legal.  
 
III. CONTENIDO 
 

En razón de lo anterior, la presente iniciativa pretende corregir algunos as-pectos de la ley 
en lo que dice relación con la fecha de pago del beneficio por parte del Servicio de Tesore- 
rías. Al efecto, dicho organismo debe efectuar el pago del bono a los beneficiarios a contar 
del día primero del mes siguiente a la dictación del acto administrativo de concesión del be-
neficio, circunstancia que dificulta la revisión de los antecedentes e impide disponer el pago 
en tan breve plazo. En consecuencia, se propone remplazar en el artículo correspondiente la 
obligación de pagar el bono al mes subsiguiente a dicha data.  

Por otra parte, el proyecto incorpora una norma que establece de manera expresa la res-
ponsabilidad administrativa del Jefe Superior del Servicio o Jefatura máxima que correspon-
da, que no efectúe o efectúe extemporáneamente las gestiones necesarias para que el solici-
tante acceda a los beneficios de la ley N° 20.305.  

En relación con el grupo de funcionarios que no pudieron acceder a los beneficios de la 
ley o que habiendo recibido el pago del bono, éste les fue suspendido por el Servicio de Te-
sorerías, por no haberse acreditado el requisito establecido por el artículo 2° N° 1 de la ley 
N° 20.305, se establecen normas especiales que permiten a los afectados volver a percibir el 
beneficio. Ello a contar de la fecha de vigencia de la presente ley, de acuerdo con los plazos, 
requisitos y formalidades que se establecen. 

El proyecto contempla adicionalmente una norma aclaratoria referida a las leyes que se 
dicten sobre bonificación por retiro voluntario, que establezcan plazos especiales para solici-
tar el beneficio dispuesto en la ley N° 20.305, diferentes de los contemplados en la referida 
ley, los que prevalecerán sobre esta última. 

Por otro lado, se precisa una de las actuales competencias que el Servicio de Tesorerías 
posee conforme a nuestro ordenamiento jurídico, toda vez que dicha entidad se encuentra 
facultada para suspender o rechazar egresos de carácter no tributario, tales como bonificacio-
nes o subvenciones, cuando los antecedentes del caso lo ameriten. 

Finalmente, el proyecto contempla una norma especial que permite a las personas que ob-
tuvieron una pensión de invalidez del decreto ley N° 3.500, de 1980, y a quienes por diversos 
motivos no pudieron postular al pago del bono, dentro del plazo que señalaba la ley, solicitar 
el pago del bono a contar de esta fecha. 
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PROYECTO DE LEY 
 

Artículo 1°.- Modifícase la ley N° 20.305 del siguiente modo: 
a) Incorpórase en el artículo 3°, el siguiente inciso final: 
“El Jefe superior del servicio o la jefatura máxima que corresponda que no efectúe o 

efectúe extemporáneamente las gestiones necesarias para que los funcionarios accedan a los 
beneficios de esta ley, incurrirá en responsabilidad administrativa conforme a las normas 
generales”. 

b) Reemplázase en el artículo 8, inciso final, en la segunda oportunidad en que aparece 
mencionado, el vocablo “siguiente”, por “subsiguiente”. 

Artículo 2°.- Las leyes que se dicten para un determinado sector de la administración 
pública, referidas a bonificaciones al retiro voluntario, que dispongan plazos especiales de 
postulación y cesación en el cargo para efectos del bono establecido en la ley N° 20.305, 
prevalecerán sobre los plazos establecidos en aquélla. 

Artículo 3°.- Decláranse bien pagados por el Servicio de Tesorerías los bonos estableci-
dos en la ley N° 20.305 percibidos en el período comprendido entre el 1 de enero de 2010 y 
la fecha de publicación de esta ley, por los funcionarios que postularon al beneficio dentro 
del plazo legal o en los 30 días siguientes, a quienes les fue suspendido el pago del referido 
bono por no haber acreditado el requisito exigido en el numeral 1 del artículo 2° de dicha ley.  

El Servicio de Tesorerías, en el plazo de 60 días contados desde la publicación de la ley, 
enviará a los respectivos empleadores un oficio en el que deberá individualizar a las personas 
que se encuentren en la situación descrita en el inciso anterior.  

El empleador, dentro de los 60 días siguientes a la notificación del oficio señalado en el 
inciso precedente, deberá certificar el cumplimiento de los requisitos a que se refiere el inci-
so primero del presente artículo y dictar el decreto o resolución respectiva. Además, en el 
mismo plazo, deberá remitir un ejemplar de dicho acto administrativo y de sus antecedentes a 
la Tesorería General de la República, como asimismo del decreto o resolución respecto del 
cual se suspendió el beneficio. El bono se devengará a contar de la fecha del decreto o reso-
lución que se dicte de conformidad con la facultad conferida por esta ley y se pagará a contar 
del día primero del mes subsiguiente a su fecha de dictación. 

Artículo 4°.- El Servicio de Tesorerías, en el plazo de 60 días contados desde la publica-
ción de la ley, deberá notificar a los respectivos empleadores de aquellos trabajadores que 
habiendo presentado la solicitud para postular al bono establecido por la ley N° 20.305,  
dentro del plazo legal, aquél no hubiere dado curso al pago por no haberse acreditado el re-
quisito exigido en el número 1 del artículo 2° de la citada ley. Lo anterior se aplicará a los 
actos administrativos remitidos por los empleadores entre el 1 de enero de 2010 y la fecha de 
publicación de esta ley. 

Facúltase a los empleadores mencionados en el inciso anterior para que, dentro del plazo 
de 60 días siguientes a la fecha de la notificación, procedan a dictar la resolución o decreto 
que conceda el beneficio establecido en la ley N° 20.305, a los trabajadores que se encuen-
tren en la situación descrita en el inciso primero de este artículo. Excepcionalmente esta fa-
cultad podrá ser ejercida respecto de aquellos trabajadores que encontrándose en la situación 
descrita en el inciso primero de este artículo, hubieren postulado con justa causa de error 
dentro de los 30 días siguientes al vencimiento del plazo legal para presentar la solicitud al 
bono. 
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Dentro del plazo señalado en el inciso segundo, el empleador deberá remitir al Servicio de 
Tesorerías el acto administrativo que otorgue el bono de la ley N° 20.305, de conformidad 
con lo establecido en esta ley. Asimismo, deberá adjuntar el acto administrativo respecto del 
cual no se dio curso al pago y sus antecedentes.  

El bono se devengará a contar de la fecha del decreto o resolución que se dicte de con-
formidad con la facultad conferida por esta ley y se pagará a contar del día primero del mes 
subsiguiente a la fecha de dictación de dicho acto administrativo. 

Artículo 5°.- Agrégase al final del inciso segundo del artículo 13 de la ley N° 19.041 la 
siguiente oración: “, en especial suspender o rechazar el pago respectivo cuando los antece-
dentes lo ameriten”. 

Artículo 6°.- Los trabajadores señalados en el artículo 1° de la ley N° 20.305, que hubie-
ren obtenido pensión de invalidez que establece el decreto ley N° 3.500, de 1980, y que 
cumpliendo los requisitos del artículo 12 de la citada ley, no hubiesen presentado la solicitud 
para acceder al bono dentro del plazo indicado en su inciso segundo; podrán excepcional-
mente presentar la solicitud para acceder al bono, a contar de la fecha de vigencia de esta ley. 
Para ello, den¬tro de los 60 días siguientes a la publicación de esta ley, los referidos trabaja-
dores deberán presentar una solicitud ante su ex empleador, quien deberá requerir a la  
Superintendencia de Pensiones la estimación acerca de la tasa de reemplazo líquida del traba-
jador, de conformidad con lo señalado en al artículo 3°. Asimismo, el ex empleador verifi-
cará el cumplimiento de los demás requisitos legales necesarios para dictar la resolución o 
decreto que conceda el beneficio. 

Facúltase a los empleadores mencionados en el inciso anterior, para que procedan a dictar 
la resolución o decreto que conceda el beneficio establecido en la ley N° 20.305, de confor-
midad con las normas de este artículo, a los trabajadores que se encuentren en la situación 
descrita en el inciso primero. 

El bono se devengará a contar de la fecha del decreto o resolución que se dicte de con-
formidad con la facultad conferida por esta ley y se pagará a contar del día primero del mes 
subsiguiente a la fecha de dictación de dicho acto administrativo. 

Artículo 7°.- El mayor gasto que represente la aplicación de esta ley durante el presente 
año se financiará con cargo al Fondo Bono Laboral establecido en el artículo 6° de la ley  
N° 20.305. El aporte fiscal que se establece en la letra c) del citado artículo, en caso de ser 
requerido, se financiará con cargo a la partida presupuestaria Tesoro Público de la ley de 
presupuestos. 
 

Dios guarde a V.E., 
 

(Fdo.): SEBASTIÁN PIÑERA ECHENIQUE, Presidente de la República; FELIPE LA-
RRAÍN BASCUÑÁN, Ministro de Hacienda.” 
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Informe Financiero 
Proyecto de ley que modifica la ley N° 20.305 sobre condiciones de retiro de los 
funcionarios públicos con bajas tasas de reemplazo de sus pensiones, reconoce 

pagos y otorga beneficios 
(Mensaje N° 269-359) 

 
I. ANTECEDENTES. 
 
 El proyecto de ley introduce modificaciones a la ley N° 20.305 con el objetivo de facilitar 
la aplicación de algunas de sus normas y de regularizar la situación en que se encuentran 
aquellas personas a quienes les fue rechazado o suspendido el pago del bono por parte de la 
Tesorería General de la República, por no haber acreditado el requisito contemplado en el 
artículo 2° N°1 de dicho cuerpo legal. 
 Por una parte, se ajusta la fecha de pago del bono laboral por parte del Servicio de Teso-
rerías a los plazos operativos necesarios se establece de manera expresa la responsabilidad 
administrativa del Jefe del Servicio o Jefatura que corresponda que no efectúe o haga extem-
poráneamente las gestiones necesarias para que el solicitante acceda a los beneficios de la ley 
N° 20.305. 
 Por otra parte, con el proyecto de ley, se declaran bien pagados por el Servicio de Teso-
rerías los bonos establecidos en la ley N° 20.305 percibidos entre el 1 de enero de 2010 y la 
fecha de publicación de esta ley, por los funcionarios que habiendo postulado al beneficio 
dentro del plazo legal, o en los 30 días siguientes, se les hubiere suspendido el pago del refe-
rido bono por no haber acreditado el requisito exigido en el numeral 1 del artículo 2° de di-
cha ley. Para estos trabajadores se dictará un nuevo decreto o resolución y el bono se deven-
gará a contar de la fecha del decreto o resolución que se dicte y se pagará a contar del día 
primero del mes subsiguiente a su fecha de dictación. 
 Igualmente se faculta a los empleadores para que procedan a dictar la resolución o decreto 
que conceda el beneficio establecido en la ley N° 20.305, a aquellos trabajadores que 
habiendo presentado la solicitud para postular al bono dentro del plazo legal, no se hubiere 
dado curso al pago por no haberse acreditado el requisito exigido en el número 1 del artículo 
2° de la citada ley. Lo anterior se aplicará a los actos administrativos remitidos por los em-
pleadores entre el | de enero de 2010 y la fecha de publicación de esta ley. 

El bono se devengará a contar de la fecha del decreto o resolución que se dicte y se pagará 
a contar del día primero del mes subsiguiente a la fecha de dictación de dicho acto adminis-
trativo. 

Finalmente, el proyecto contempla una norma especial que permite solicitar el bono a las 
personas que obtuvieron pensión de invalidez y que, cumpliendo los requisitos, no postula-
ron el pago del bono dentro del plazo que señalaba la ley. El bono se devengará a contar de 
la fecha del decreto o resolución que se dicte y se pagará a contar del día primero del mes 
subsiguiente a la fecha de dictación de dicho acto administrativo 
 
II. EFECTOS DEL PROYECTO SOBRE EL PRESUPUESTO FISCAL 
 
 El proyecto de ley, implica un mayor gasto fiscal asociado a la posibilidad que se otorga 
de acceder, a los beneficios de la ley N° 20.305, a aquellas personas a quienes ya les fue re-
chazado el pago del bono o se les suspendió su pago por no haber acreditado la calidad jurí-
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dica de funcionario público al momento de postular al beneficio. Igualmente representa un 
mayor gasto fiscal la posibilidad que las personas que obtuvieron pensión de invalidez y que 
por diversos motivos no pudieron postular al pago del bono, dentro del plazo que señalaba la 
ley, puedan hacerlo con este proyecto de ley. 
 En las estimaciones de beneficiarios se utilizó la información proporcionada por la Teso-
rería General de la República acerca de las personas a quienes les fue rechazado o suspendi-
do el pago del bono por no haber acreditado la calidad jurídica de funcionario público al 
momento de postular al beneficio, así como, la información disponible de los pensionados 
por invalidez en el sector bajo la cobertura del bono laboral. Para 2012 se estima un total de 
635 beneficiarios. 
 Se espera que el número de beneficiarios e impacto fiscal del proyecto de ley sean los 
siguientes: 
 

Año Número 
de Beneficiarios 

Mayor Gasto 
(millones de $ 2011) 

2012 635 315 
2013 629 416 
2014 622 412 
2015 615 407 
2016 608 402 
2017 600 397 
2018 592 392 
2019 583 380 
2020 574 380 
2021 564 373 
2022 554 359 
2023 543 351 
2024 531 351 
2025 518 342 

 
Nota: En 2012 se contemplan 9 meses de pago del Bono considerando los tiempos esta-

blecidos para el otorgamiento. El acceso al bono laboral implicará un mayor gasto fiscal en 
los años posteriores a 2025, el cual registrará una trayectoria decreciente hasta su extinción 
por el fallecimiento de los beneficiarios. 
 El mayor gasto que represente la aplicación de este ley durante el presente año se finan-
ciará con cargo al Fondo Bono Laboral establecido en el artículo 6° de la ley N° 20.305. El 
aporte fiscal que se establece en la letra c) del citado artículo, en caso de ser requerido, se 
financiará con cargo a la partida presupuestaria Tesoro Público de la Ley de Presupuestos. El 
resto de los años se financiará con los recursos que contemple la Ley de Presupuestos para 
estos efectos. 
 
 (Fdo.): ROSANNA COSTA COSTA, Directora de Presupuestos.” 
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3. Moción de los diputados señores Monckeberg, don Cristián; Becker, Browne, Martí-
nez, Monckeberg, don Nicolás; Pérez, don Leopoldo; Rivas, Santana, Sauerbaum y 
de la diputada señora Rubilar, doña Karla. 

 Modifica el Código del Trabajo, estableciendo el deber de retención del principal o con-
tratista en caso de incumplimiento de obligaciones laborales o previsionales. (boletín  
N° 8060-13) 

 
Fundamentos: 

El principio tutelar o protector alude a la función esencial que cumple el ordenamiento 
jurídico laboral, esto es, el establecer un amparo preferente a la parte trabajadora, que se ma-
nifiesta en un desigual tratamiento normativo de los sujetos de la relación de trabajo asalaria-
do que regula, a favor o en beneficio del trabajador. 

La intervención del Estado en las relaciones laborales, fijando derechos mínimos a favor 
de la parte más débil (trabajador), le da una nueva configuración jurídica a la regulación de 
las relaciones de trabajo asalariado. 

La realidad del trabajo asalariado justificó y justifica plenamente el tratamiento normativo 
diferente que entrega el Derecho del Trabajo. La idea central en que se inspira todo el Dere-
cho Social no es la igualdad entre las personas, sino la nivelación de las desigualdades que 
entre ellas existen. La igualdad deja de ser así punto de partida del derecho, para convertirse 
en la meta o aspiración del orden jurídico. 

La subcontratación es un fenómeno que adquiere fuerza en Chile durante las últimas 
décadas. Si bien no existen cifras exactas respecto al número de trabajadores que se encuen-
tran bajo este régimen, el Ministerio del Trabajo estima que constituirían al menos un tercio 
de la fuerza laboral total. 

Esta suerte de “externalización” de labores constituye una nueva forma de enfrentar las 
demandas de la actividad productiva de la empresa. La subcontratación se presenta como una 
formula exitosa de resolver la necesidad de servicios como aseo, informática, etc. 

Sin embargo, esta figura que a primera vista se asoma como una forma exitosa de enfren-
tar necesidades en la empresa moderna, para muchos se vincula con abusos, alta inestabilidad 
e incertidumbre laboral. Los trabajadores reclaman que tienen una posición disminuida frente 
a los trabajadores de planta, lo que se manifiesta principalmente en salarios más bajos, incer-
tidumbre respecto a la solvencia futura, escasos beneficios sociales de la empresa, etc. 
Además, según un estudio elaborado por la Inspección del Trabajo, las empresas utilizarían 
la subcontratación “como un modo de eludir el cumplimiento de sus obligaciones laborales”. 
“La empresa que contrata busca reducir los costos laborales al abastecerse de personal a 
través de la intermediación de un tercero que le permite disponer y prescindir de él según sus 
necesidades económicas y evitarse los trámites administrativos y otros costos”, concluye el 
estudio. 

Después de una larga discusión legislativa se publicó la Ley N° 20.123 sobre Trabajo en 
Régimen de Subcontratación y Empresas de Servicios Transitorios. Esta constituye una de 
las reformas más importantes y emblemáticas de las últimas décadas en materia laboral, y en 
su génesis se tuvo como inspiración el término de abusos que tenían lugar con el régimen de 
subcontratación. 

Sin embargo, aún existen reclamos por parte del mundo laboral en relación a abusos de 
los cuales serían victimas trabajadores bajo régimen de subcontratación. 
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El no pago de las cotizaciones, o su declaración sin el pago posterior, constituyen una 
práctica cada día mas erradicada en nuestro país, pero aún no estamos libres de ella. 

Son muchos los trabajadores que día a día ven menoscabados sus derechos laborales y 
previsionales por el incumplimiento de estas obligaciones. 

Este incumplimiento también conlleva consecuencias negativas para la empresa y su giro, 
tales como el auto despido o despido indirecto por incumplimiento grave de las obligaciones 
que impone el contrato por parte del empleador, y la aplicación de la Ley Bustos (si una em-
presa despide a un trabajador, cualquiera sea la causal que haya invocado, y a esa fecha no 
tiene pagadas todas las cotizaciones previsionales de este trabajador, el despido no producirá 
el efecto de poner término al contrato de trabajo, por lo tanto este trabajador seguirá deven-
gando remuneraciones todos los meses hasta que el empleador haga pago de las cotizaciones 
adeudadas). 

La presente moción busca brindar mayor protección a los trabajadores en régimen de sub-
contratación, cambiando la nomenclatura de lo que se ha consagrados como un derecho de 
retención o información. 

Se trata de intensificar la posición de garante de la empresa principal o contratista en su 
caso. 

En este orden de cosas, lo que hoy es facultad eventual de la empresa principal o contra-
tista, esto es, el derecho de retención, pasa a tener el carácter de obligación, cuya inobservan-
cia puede y debe ser perseguida por la Institucionalidad Laboral, más precisamente, la Ins-
pección del Trabajo. 

Asimismo, se impone el deber a las empresas contratistas o subcontratistas de informar a 
la empresa principal o contratista, según corresponda; acerca del estado y monto de las obli-
gaciones laborales que a estos correspondan respecto de sus trabajadores. 

En síntesis, se trata de un cambio en la nomenclatura vigente, estableciendo como deberes 
para quienes se beneficien del régimen de subcontratación, la retención y pago de las deudas 
previsionales que se generen a favor de los trabajadores contratistas o subcontratistas que 
desempeñen sus labores en dicho régimen laboral. 

Por lo anterior, venimos en proponer el siguiente proyecto de ley: 
 

PROYECTO DE LEY 
 

Artículo único: Modificase el Título VII, del Libro 1, del Código del Trabajo, de la si-
guiente manera: 

1) Reemplazase el artículo 183-C por uno del siguiente tenor: 
“Artículo 183-C.- La empresa principal, deberá ser informada por los contratistas sobre el 

monto y estado de cumplimiento de las obligaciones laborales y previsionales que a éstos 
correspondan respecto a sus trabajadores, como asimismo de igual tipo de obligaciones que 
tengan los subcontratistas con sus trabajadores. Idéntica obligación tendrán los subcontratis-
tas respecto de los contratistas. 

El monto y estado de cumplimiento de las obligaciones laborales y previsionales a que se 
refiere el inciso anterior, deberá ser acreditado mediante certificados emitidos por la respec-
tiva inspección del Trabajo, o bien por medios idóneos que garanticen la veracidad de dicho 
monto y estado de cumplimiento. El Ministerio del Trabajo y Previsión Social deberá dictar, 
dentro de un plazo de 90 días, un reglamento que fije el procedimiento, plazo y efectos con 
que la Inspección del Trabajo respectiva emitirá dichos certificados. Asimismo, el reglamen-
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to definirá la forma o mecanismos a través de los cuales las entidades o instituciones compe-
tentes podrán certificar debidamente, por medios idóneos, el cumplimiento de obligaciones 
laborales y previsionales de los contratistas respecto de sus trabajadores. 

En el caso que el contratista o subcontratista no acredite oportunamente el cumplimiento 
íntegro de las obligaciones laborales y previsionales en la forma señalada, la empresa princi-
pal deberá retener de las obligaciones que tenga a favor de aquél o aquéllos, el monto de que 
es responsable en conformidad a este Párrafo; y con él estará obligado a pagar al trabajador o 
institución previsional acreedora. La misma obligación tendrá el contratista respecto de sus 
subcontratistas. 

La Dirección del Trabajo deberá poner en conocimiento de la empresa principal, las in-
fracciones a la legislación laboral y previsional que se constaten en las fiscalizaciones que se 
practiquen a sus contratistas o subcontratistas. Igual obligación tendrá para con los contratis-
tas, respecto de sus subcontratistas.” 

2) Introdúcense las siguientes modificaciones al artículo 183-D: 
A) Reemplazase en el inciso primero la expresión “Si la empresa principal hiciere efecti-

vo el derecho a ser informada y el derecho de retención a que se refieren los incisos primero 
y tercero del artículo anterior”, por “La empresa principal que practique la retención de 
acuerdo a lo señalado en el artículo anterior”. 

B) Reemplazase el inciso final por uno del siguiente tenor: “Lo dispuesto en el inciso pre-
cedente, se aplicara también en el caso de empresas principales o contratistas notificadas por 
la inspección del trabajo respecto de infracciones a la legislación laboral y previsional come-
tidas por sus contratistas o subcontratistas, según corresponda.” 
 
 
4. Moción de los diputados señores Vargas, Accorsi, Alinco, Auth, Cardemil, Carmona, 

Gutiérrez, don Hugo, y Pérez, don José, y de las diputadas señoras Hoffmann, doña 
María José, y Muñoz, doña Adriana. 

 Hace extensiva la Beca de Integración Territorial a los alumnos de las provincias de Pari-
nacota y Tamarugal. (boletín N° 8061-04). 

 
Fundamentos del proyecto 

1.- Actualmente el Estado entrega la beca para estudiantes de zonas extremas, también 
denominada de integración territorial, la cual tiene por objeto otorgar recursos para gastos de 
alojamiento, alimentación y traslado a aquellos estudiantes que se encuentren cursando una 
carrera universitaria o técnica profesional en una institución de educación superior o en los 
centros formadores de las Fuerzas Armadas o de seguridad, en una ciudad distinta a aquella 
en la cual tiene su residencia el grupo familiar del estudiante; 

2.- De acuerdo a la normativa de la Junaeb y en base a la ley 18.681, en su artículo 56, 
sólo acceden a estas becas los estudiantes que ingresen a primer año de Educación Superior y 
que quieran estudiar una carrera que no se imparte en sus territorios de residencia, sólo de 
Isla de Pascua, Juan Fernández, Provincia de Patena y Región de Magallanes, quedando por 
lo tanto excluidos de postular a este beneficio los estudiantes de las zonas del extremo norte 
de nuestro país; 

3. Que según el oficio enviado el 26 de septiembre del 2011, por el secretario General de 
la Junaeb, la demanda potencial estudiada por la Junaeb es de 150 beneficiarios en la región 
de Arica y Parinacota y 160 en la Región de Tarapacá. 
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4. Según el estudio de Junaeb el costo de la implementación de la beca de Integración Te-
rritorial para las provincias de Parinacota y Tamarugal, es marginal al aporte en el desarrollo 
de los futuros profesionales de esta parte del país. 

4.- Que en Chile la mayor parte de las instituciones universitarias, de educación superior y 
de formación de las Fuerzas Armadas y de Seguridad se encuentran ubicadas en la zona cen-
tral del territorio, específicamente en las regiones V y Metropolitana, distantes de la Regio-
nes de extremo norte de Chile, es decir, Arica Parinacota y Tarapacá a no menos de 2.000 
kilómetros de distancia. 

4.- En las regiones mencionadas existe un pequeño número de Universidades, cuatro para 
ser específicos, distribuidas entre las dos capitales regionales, Arica e Iquique, que no cuen-
tan con todas las carreras que se encuentran en la zona central y por ello muchos estudiantes 
deben trasladarse al centro del país para poder cursarlas. A lo anterior, se debe agregar el 
hecho de que las dos ciudades capitales se encuentran distanciadas por más de 300 kilóme-
tros, por lo cual si un estudiante de Arica quiere estudiar una carrera que se imparte en una 
universidad de Iquique, debe necesariamente radicarse en la ciudad en donde está el centro 
de estudios, ya que por distancia y costos se hace imposible el traslado diario entre las dos 
ciudades. Si a su vez pensamos en las escuelas matrices de las Fuerzas Armadas y de Seguri-
dad, los alumnos que quieran cursar estudios en ellas deben necesariamente trasladarse a la 
zona centra! ya que todas ellas están en Santiago y Valparaíso. 

5.- Que dadas las consideraciones anteriores no se justifica la exclusión de que son objeto 
los estudiantes de las zonas del extremo norte de nuestro país para postular a !a beca de inte-
gración territorial o para estudiantes provenientes de zonas extremas, ya que por distancias, 
costos y oferta educativa, son merecedores de postular a ella como los estudiantes provenien-
tes de las zonas del extremo sur de Chile. 

En atención a los fundamentos anteriormente entregados, los(as) diputados(as) abajo pa-
trocinantes venimos en presentar el siguiente proyecto de ley. 
 

ACUERDO 
 

Artículo único: Modifíquese el artículo 56 de la ley N° 18.681 agregando la siguiente le-
tra e): 

e) 5,79 UTM para los estudiantes de Educación Superior y de Institutos y Centros de 
Formación del personal de las Fuerzas Armadas y de Orden y Seguridad Pública de las pro-
vincias de Parinacota y Tamarugal. 
 
 
5. Oficio del Tribunal Constitucional. 
 
 “Santiago, 8 de noviembre de 2011. 
 
 Oficio N° 6.856 
 
 Remite resolución. 
 
Excelentísimo señor 
Presidente de la Cámara de Diputados: 
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 Remito a V.E. copia de la resolución dictada por esta Magistratura con fecha 8 de no-
viembre de 2011, en el proceso Rol N° 2.099-11-INA, sobre acción de inaplicabilidad por 
inconstitucionalidad promovida ante este Tribunal en los autos Rol N° 1345-2011, caratulado 
“Romero con Ministerio del Interior” en actual tramitación ante la Corte de Apelaciones, a 
los efectos que indica. Asimismo, acompaño copia del requerimiento de fojas 1 y de la reso-
lución que declaró su admisibilidad. 
 
 Dios guarde a V.E., 
 
 (Fdo.): RAÚL BERTELSEN REPETTO, Presidente; MARTA DE LA FUENTE OL-
GUÍN, Secretaria. 
 
A S.E. 
EL PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS 
DON PATRICIO MELERO ABAROA 
CONGRESO NACIONAL 
AVDA. PEDRO MONTT S/N 
VALPARAÍSO.” 
 
 


